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A crise em números
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Mais da metade dos paraibanos afastados do trabalho pela pandemia 
estão de volta ao batente, afirma IBGE. Página 17

Foto: José Marques/Secom-PB

PB registra queda de 33% 
nas mortes por covid-19
De acordo com estudo da CLP, Estado está entre os cinco do país com melhor desempenho no combate ao coronavírus. Página 5
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Governo entrega as novas instalações do IPC 
Estrutura recebeu investimentos superiores a R$ 3 milhões; Estado passa a ter um dos laboratórios de balística mais modernos do país e uma nova Central de Custódia de Vestígios. Página 3

Esportes

Bolsonaro confirma auxílio 
emergencial até dezembro
Anúncio foi feito pelo presidente em visita ao Rio Grande 
do Norte, mas ele deixou claro que as novas parcelas 
ainda não possuem valores definidos. Página 14

Lar de A União Bairro das Indústrias possui apro-
ximadamente 170 fábricas e empresas instaladas. Página 8

Treze tenta reabilitação contra 
o Paysandu neste sábado
Já amanhã, o Botafogo tenta vencer o Santa Cruz de 
Pernambuco em partida que será disputada às 18h no 
estádio Almeidão, em João Pessoa. Páginas 15 e 16

Eleições: fim das coligações 
divide a opinião de vereadores
Assunto gera polêmica entre os parlamentares; para 
muitos, é um teste para o pleito que irá escolher os novos 
integrantes do Congresso Nacional em 2022. Página 13

Governo concede incentivo 
fiscal ao comércio eletrônico
De acordo com decreto publicado no DOE, empresas que 
trouxerem cargas para a Paraíba por meio do Porto de 
Cabedelo terão direito a redução do ICMS. Página 3

BAIRROS
GIRO NOS Paraíba

Centenário Professores, artistas e familiares falam da importância da dramaturga 
Lourdes Ramalho para o teatro paraibano; domingo ela faria 100 anos. Página 9

Cronista Memorial mantém viva a lembrança do jornalista e 
advogado Luiz Augusto Crispim, que faria 75 anos amanhã. Página 11

Cultura
Foto: Arquivo A União
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Paraíba ultrapassou, ontem, a marca de 100 mil pessoas 
infectadas pelo novo coronavírus. Página 4

Apesar dos impactos da pandemia, o emprego voltou a 
registrar saldo positivo na Paraíba em julho. Página 4
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O Novo Normal é buscar soluções criativas e responsáveis para que 
a vida retome o sentido de normalidade, sem deixar de seguir as reco-
mendações da Organização Mundial de Saúde em relação à pandemia que 
assola o mundo por conta da covid-19. 

E é isso que o Governo do Estado vem fazendo, não só no rigor de 
seguir à risca as recomendações da OMS no combate à covid-19, mas tam-
bém no processo de retomada das ações e obras administrativas impor-
tantes para o desenvolvimento da Paraíba.

Esta semana o governador João Azevêdo inspecionou obras que 
vêm sendo realizadas pelo governo em João Pessoa. E são muitas 
obras, numa demonstração de zelo e responsabilidade administrativa 
com o reconhecimento da importância da nossa capital para o desen-
volvimento da Paraíba.

Para se ter uma ideia, só na Praça da Independência tem três obras do 
governo sendo executadas: o Museu da Cidade, a Casa do Artista Popular 
e a nova sede do Procon Estadual. Mas não fica nisso. Tem a recuperação 
do Palácio dos Despachos, onde vai funcionar a Codata, além de obras no 
Centro Administrativo. 

Tem, ainda, as novas vias que ligarão diversas áreas entre Mangabei-
ra/Valentina/Perimetral Sul e Altiplano/Jardim Cidade Universitária. O 
investimento aqui será de R$ 10 milhões, com recursos do Tesouro Esta-
dual, beneficiando diretamente cerca de 300 mil pessoas. São obras que 
vão garantir modernização e ampliação da infraestrutura viária da capi-
tal paraibana, além de reduzir acidentes de trânsito e o tempo de viagem 
de um local ao outro, além de elevar a qualidade de vida da população e 
oferecer conforto e segurança aos usuários das vias.

A retomada das obras é importante para o fortalecimento da economia 
do Estado. E, como bem disse o governador, está sendo feita com todos os 
cuidados possíveis. A pandemia não acabou, sabemos disso. Mas a econo-
mia precisa voltar a funcionar para gerar emprego e renda e manter o rit-
mo normal de desenvolvimento econômico e social. 

O Novo Normal, entende os especialistas, seria a proposta de um 
novo padrão que possa garantir nossa sobrevivência. Sobretudo, uma 
sobrevivência com responsabilidade, com dignidade e com desenvolvi-
mento. É basicamente isso que o Governo do Estado vem realizando, nas 
ações próprias de combate à covid-19 aliadas às ações que garantem o 
desenvolvimento do Estado com toda a segurança necessária para a po-
pulação nesses tempos de pandemia.

Obras na capital paraibana
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Os leigos e o direito de viver

Artigo Dom Manoel Delson
arquidiocesepb.org.br@arquipb  | Colaborador

Domingos Sávio
savio_fel@hotmail.com Humor

Neste quarto domingo do mês de agos-
to, a Igreja do Brasil convida seus fiéis para 
celebrar a vocação e o serviço dos leigos no 
apostolado eclesial e na transformação do 
mundo. O que celebramos? Qual a missão dos 
leigos? Enfrentamos grandes desafios so-
ciais, e cabe aos leigos levar a cabo a supera-
ção desses impasses. Mas para tal, os batiza-
dos “devem ser preparados espiritualmente, 
profissionalmente e eticamente. A Mater et 
magistra insistia não somente na formação, 
mas sobretudo na educação que forma cris-
tãmente a consciência e leva a uma ação con-
creta” (Papa Emérito Bento XVI). 

A missão dos leigos não limita-se aos es-
paços internos da Igreja, 
mas diz, principalmente, 
sobre o encargo de levar 
Cristo a todos os espaços 
sociais. O mundo moderno 
desacostumou-se do prima-
do de Deus, parece que a fé 
cristã não interessa mais 
aos homens e mulheres que 
continuam sedentos da ca-
ridade e da justiça. 

Quem é Jesus para os 
homens deste tempo? Certa vez, Simão Pe-
dro afirmou que Jesus é o Messias, o Filho de 
Deus (Cf. Mt 16,16). O protagonismo dos lei-
gos, bem mais acentuado a partir do Concílio 
Vaticano II, garante que o testemunho dos 
leigos deve girar na orbita dessa resposta de 
Pedro: Jesus é o Filho de Deus. Tal resposta 
não é somente uma informação conceitual 
de Deus, mas toca à nossa vida de batizados, 
de convocados para permanentemente par-
tir em missão pelas estradas do mundo. Do 
mundo que tanto tem se especializado nos 
grandes avanços tecnológicos, mas que, infe-
lizmente, tem posto Deus de lado. 

Dizer que Jesus é o Verdadeiro Filho de 
Deus exige testemunhar a cultura da vida. Não 
há como seguir a Cristo se titubeamos, se abri-

mos concessões com o fim de negociar a vida 
humana no balcão da cultura do bem-estar e 
das falsas garantias de um pretenso humanis-
mo que salvaguarda os direitos das mulheres, 
que realmente é algo justo e querido, mas que 
mata a vida de inocentes que não podem se de-
fender. Para onde caminhamos? O Papa Eméri-
to tem um pensamento muito profético e que 
nos alerta sobre a busca do verdadeiro bem 
humano: “Sem o conhecimento do verdadeiro 
bem humano, a caridade cai no sentimentalis-
mo; a justiça perde sua ‘medida’ fundamental 
(...)”. Qual a justiça e a caridade que os leigos e  
leigas devem buscar na transformação do mun-
do? O seguimento de Nosso Senhor sempre nos 

colocará na vanguarda da de-
fesa da vida humana. Nossa fé 
cristã não é alienante; somos 
autorizados, a partir do nosso 
santo batismo, a defender o 
verdadeiro humanismo, que 
torna o convívio social a casa 
de todos: pobres, marginali-
zados, pessoas idosas, jovens, 
nascituros. A verdadeira ca-
ridade que damos ao mundo, 
como bons cristãos, passa 

pelo anúncio explicito do Evangelho de Cristo, 
e este, garante a todos a vida em abundância: 
“Eu vim para que todos tenham vida, e a te-
nham com abundância” (Jo 10,10). 

O direito da vida, desde a sua concepção 
até o seu declínio natural, deve ser garantin-
do em todas as circunstâncias. Na doutrina 
católica, não há espaço para dúvidas. Somos 
pró-vida! Vivemos em sociedades plurais, e 
que muitas das vezes, renegam o referido di-
reito. Contudo, a Igreja de Cristo sempre se 
oporá a esse “estilo de vida moderna” que co-
loca a cultura do bem-estar acima do direito 
dos nascituros. Que Nossa Senhora das Ne-
ves nos ajude sempre no anúncio da cultura 
da vida e que nunca nos falte coragem diante 
de contextos tão sombrios. 
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Os olhos no exílio – II
Volto à marca em que havia deixado, 

há duas semanas, a leitura de “Os olhos 
no exílio” de Francisco Barreto Filho.

 O que, de começo, me prendeu ao 
texto não foi tanto a experiência a mais 
dos que sofreram, na carne e na alma, a 
repressão dos chamados anos de chum-
bo. Nesses trinta anos, pouco falta para 
se raspar o tacho dos horrores impos-
tos pela tortura assimilada nos labora-
tórios mais sofisticados. Tortura física, 
tortura mental. 

Muito se publicou e pouco se leu, 
eu mesmo ainda de ferida aberta por 
conta do “Combate nas trevas”, de Go-
render; do livro famoso de Zuenir Ven-
tura e, num plano acima de meu hori-
zonte, o testemunho 
vivo de um prócer da 
Justiça, o ministro 
Evandro Lins e Silva 
em “O salão dos pas-
sos perdidos”.

Tem sido rica, 
sem dúvida, a sequ-
ência de depoimen-
tos, testemunhos, 
juízos, imagens, pá-
ginas e páginas da-
queles anos de enta-
lo por que passaram o pensamento e a 
criatividade do país. Quem não morreu, 
não foi torturado nem preso, foi vigia-
do em seus passos ainda que restritos à 
sobrevivência. 

E nesse passo vem se enquadrar, 
logo de início, a desforra libertária de 
Chico Barreto. Quantos sofreram o mes-
mo, e soltos, em liberdade, guardaram 
conveniência!?  Não sei se para isso te-
nha sido  necessário o autor passar o 
que passou, exilado na Europa, de bem 
nascido em seu país a operário impro-
visado no estrangeiro; educado, lido e 
bem lido, para ganhar altura suficiente 

de ver como ídolos de barro certos he-
róis da estatuária a serviço conveniente 
dos repressores. 

Sua experiência como exilado en-
riquece-lhe a personalidade, mas o que 
sobressai ou lhe serve de plataforma é 
a experiência de humanidade adquiri-
da na leitura. Barreto é desses que não 
leu por literatice, para enveredar pelos 
mistérios da arte; leu para se situar no 
mundo. E o vamos surpreender, a cada 
passo, a caminhar fora de sua terra, não 
pelo guia turístico, mas pelo que assen-
tou, desde jovem, na práxis das ruas ou 
nos fundos de casa, de livro aberto num 
Bentrand Russel, num Camus, num Mou-
nier, em tantos outros que não cheguei 

a ver ou pelo recado 
das telas como o de 
“Zorba, o grego” ou o 
de “Os companheiros” 
de Monicelli com Mar-
celo Mastroianni. 

E s p a n t a - m e , 
hoje, numa idade que 
me permite um ba-
lanço, como se lia tão 
intensa e generali-
zadamente nos anos 
cinquenta e sessenta. 

Os jovens do Liceu, do Pio X, como clien-
tela da febre editorial que se alastrava 
por todas as praças e bibocas do país. 
Em Alagoa Nova tínhamos um clube de 
leitura sem esse nome, espontâneo. Lí-
amos em grupo e conservo vivos, vivís-
simos, os parceiros de indagações e de 
emoções, quase todos mortos. Calcule-
-se numa cidade com a história cultu-
ral simbolizada por um jornal mantido 
pelo governo há 127 anos! O que não é 
dever da iniciativa privada, é dever do 
Estado. O livro de Francisco Barreto, 
a par de seu espírito, de sua têmpera, 
vem dessas raízes. 

 Sua experiência como exilado 
enriquece-lhe a personalidade, 

mas o que sobressai ou 
lhe serve de plataforma é a 
experiência de humanidade 
adquirida na leitura.   

 A missão dos leigos não 
limita-se aos espaços internos 

da Igreja, mas diz, 
principalmente, sobre o 
encargo de levar Cristo a 

todos os espaços sociais.   
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Observatório de Síndromes Respiratórias da UFPB constatou redução nos últimos 14 dias na taxa de contágio da doença

A Paraíba tem registrado 
uma queda na média móvel 
dos óbitos e de casos por data 
de início de sintomas da co-
vid-19. Os dados da Secreta-
ria de Estado da Saúde (SES) 
revelam um decréscimo de 
33% desses números no pe-
ríodo de 14 dias. Além disso, 
o Estado apresenta uma taxa 
de contágio da doença, o R(t), 
entre 1,03 e 1,06, segundo 
dados do Observatório de Sín-
dromes Respiratórias da Uni-

versidade Federal da Paraíba 
(UFPB).  

A média móvel é um re-
curso estatístico que busca 
dar visão mais acurada da evo-
lução da doença, pois atenua 
números isolados que fujam 
do padrão. De acordo com o 
secretário executivo de Ges-
tão de Rede de Unidades de 
Saúde, Daniel Beltrammi, os 
dados apresentados estão de-
monstrando que tanto os óbi-
tos quanto o número de casos 

estão em uma tendência de 
redução. 

“Ao fazer uma análise com 
os dados fornecidos no bole-
tim diário e uma comparação 
entre a média móvel no come-
ço do mês de agosto e no dia 
15, percebe-se essa redução 
dos casos pelos primeiros dias 
de sintomas e uma redução 
relativa dos casos de óbitos”, 
explica.

Sobre a taxa de contá-
gio na Paraíba, que está entre 

1,03 e 1,06, o estudo da UFPB 
sugere que a transmissão co-
munitária do vírus ainda está 
ativa. Por isso a importância 
de manter os mesmos cuida-
dos de isolamento social, evi-
tar aglomerações e continuar 
com todos os procedimentos 
de higiene. 

“Essa redução não é moti-
vo para a gente relaxar. É, sim, 
um incentivo para que cada 
vez mais a gente se pergunte 
todo dia o que eu fiz hoje para 

combater esse inimigo que é 
invisível que é o coronavírus. 
Use máscara, lave as mãos e 
mantenha o distanciamen-
to social de um metro e meio 
das pessoas que não convivem 
com você em casa”, completa. 

Desde 25 de janeiro, a Pa-
raíba e a SES têm trabalhado 
no enfrentamento da covid-19. 
São 207 dias de esforço contí-
nuo para minimizar os danos 
causados pela pandemia no 
Estado.

Ana Flávia Nóbrega
ana8flavianobreg@gmail.com

Paraíba registra queda de 
33% nos óbitos por covid-19

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Clóvis Roberto

Pela derrubada do veto presi-
dencial que congela os salários 
dos servidores públicos, vota-
ram Frei Anastácio (PT), Gervá-
sio Maia (PSB), Damião Felicia-
no (PDT) e Ruy Carneiro (PSDB). 
Interessante notar é que, entre 
os tucanos, apenas Ruy votou 
contra o governo. Talvez por 
ser pré-candidato a prefeito de 
João Pessoa. O tema é desgas-
tante, numa eleição.   

A fAvor dA derrubAdA 
Dos 12 deputados federais pa-
raibanos, sete votaram pela ma-
nutenção do veto do presidente 
Jair Bolsonaro ao aumento sa-
larial do funcionalismo até o fim 
2021: Efraim Filho (DEM), Pedro 
Cunha Lima (PSDB), Aguinaldo 
Ribeiro (PP), Wellington Rober-
to (PL), Edna Henrique (PSDB), 
Hugo Motta (PRB) e Julian Le-
mos (PSL). Wilson Santiago 
(PTB) faltou à sessão. 

Cícero Lucena voltou a falar sobre a 
ausência de vereadores do Avante no 
evento em que o partido oficializou 
apoio à sua pré-candidatura. Citando 
o vice-presidente estadual do Avante, 
Tião Gomes, ele foi pragmático: “Se 
for da vontade deles [se manter na 
base do prefeito], como disse Tião, 
não terão a oportunidade de serem 
candidatos [à reeleição]”.   

ficArão sem legendA? 

“estAmos em trAtAtivAs com o cidAdAniA”,

diz cícero sobre Apoio à suA pré-cAndidAturA   

A fAvor do congelAmento 

Foi perguntado ao pré-candidato do PP a prefeito de João Pessoa, Cícero Lucena 
(foto), se o apoio do Avante à sua postulação teria sido gestado com a anuência 
do governador João Azevêdo, uma vez que há uma relação muito próxima entre o 
deputado Adriano Galdino, que comanda o Avante, e a cúpula do Cidadania. Ou 
seja, se a aliança com o Avante seria a deflagração de um processo para trazer 
também outros partidos da base aliada do governo, não somente o Cidadania. “Es-

tamos em tratativas com o Cidadania. Claro que o Avante deu esse passo após 
avançar na conversa com o governador e seus aliados. Queremos que outros 
partidos também venham, assim como o Cidadania. Se for da vontade de Deus 
que eu venha a administrar João Pessoa, será importante unir as ações da 
prefeitura com as ações do Governo do Estado, para enfrentar o que vem por 
aí, sobretudo no que diz respeito à crise econômica”, afirmou. As tratativas 
sobre as quais falou Cícero Lucena foram confirmadas, recentemente, pelo 
presidente do Cidadania na Paraíba, Ronaldo Guerra. Há quem garanta: o 

anúncio oficial não passa de segunda-feira.  

UN Informe
Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

“Estamos vencendo as etapas de uma nego-
ciação, mas não tratamos de nomes para com-
por a chapa”, afirma Cícero Lucena sobre a 
indicação de quem será o candidato a vice. A 
esse respeito, ele fez uma consideração: “Não 
quero um vice para ser um enfeite na adminis-
tração. Desejo que seja alguém que contribua 
com o projeto”. Bruno Farias (Cidadania) é co-
tado para compor a chapa. 

cícero lucenA: “não quero um vice  
pArA ser enfeite nA AdministrAção” 

lulA vem A Jp 

o nível do debAte  

Presidente nacional do PT, Gleisi Hoffmann 
informa que o ex-presidente Lula virá a João 
Pessoa para fazer campanha em favor da can-
didatura de Anísio Maia a prefeito. “Vamos 
começar a definir a agenda de Lula para as 
eleições. Ele está disposto a participar da cam-
panha. Vamos esperar essa questão da pan-
demia para fazer isso com todo o cuidado”. 

O prefeito de Guarabira, Marcus Diogo (PSDB), que 
é candidato à reeleição, subiu o tom, de modo dese-
legante, com uma raiva canina, podemos assim di-
zer, contra adversários que criticam a sua gestão. “Se 
eu parar para jogar pedra em todo cachorro que late 
ao meu lado, eu não vou chegar ao meu objetivo”. 
Chutou o nível do debate.  
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Paraíba tem o 5o melhor desempenho no país no combate ao coronavírus

Com início do enfrenta-
mento rígido ao novo corona-
vírus antes da primeira con-
firmação de caso, a Paraíba 
é o quinto Estado do Brasil e 
segundo no Nordeste em me-
lhor desempenho no combate 
à doença de acordo com o  
Ranking covid-19 dos estados, 
desenvolvido pelo Centro de 
Liderança Pública (CLP). 

O levantamento tem 
como objetivo identificar as 
boas práticas e orientar os 
governantes na tomada de 
decisão a partir de dados 
concretos. A Paraíba teve uma 
nota de 23,94 ficando atrás 
apenas do Maranhão, com 
nota de 22,70, Acre (23,16), 
Amapá (23,55) e Espírito San-
to (23,66).

O Estado teve uma queda 
neste novo relatório quinze-
nal. No anterior, publicado 
em 4 de agosto, a nota da 
Paraíba era de 32,68, ocu-
pando a sexta colocação entre 
os melhores estados de atua-
ção no combate à covid-19. 

Os dados positivos não 
significam que as medidas 
de prevenção devem ser 
esquecidas e reforçam a 
necessidade do uso de 

máscara, higiene com as 
mãos e manter o 

distanciamento social. 

Segundo o CLP, a queda pode 
ser verificada a partir da pro-
porção de casos por milhão de 
habitantes, a mortalidade da 
doença e de Síndrome Respi-
ratória Aguda Grave (SRAG) e 
ainda a transparência com os 
gastos governamentais relati-
vo à pandemia.

De acordo com o secre-
tário de Saúde do Estado, 
Geraldo Medeiros, a pesquisa 
ratifica que os esforços do 
Governo do Estado geram 

resultados positivos na luta 
contra o vírus.

“Temos em vigência um 
plano de contenção robusto 
elaborado e executado com 
antecipação, que mesmo du-
rante os períodos mais críticos 
da pandemia no país permitiu 
que a Paraíba não atravessas-
se o temido colapso das UTIs. 
Investimos na contratação de 
profissionais, em testagem da 
população e em medidas de 
prevenção, tanto nas unidades 

de saúde, quanto em ações 
educativas para a população”, 
enfatiza o secretário.

O ranking usa vários in-
dicadores para verificar o 
cenário das 27 unidades fede-
rativas em relação às medidas 
de combate de enfrentamento 
à pandemia. A partir de dados 
e indicadores do Ministério 
da Saúde, Fiocruz, Google 
e Open Knowledge Brasil, a 
ferramenta busca identificar os 
melhores e piores entes fede-

rativos com o intuito de mitigar 
as perdas de competitividade 
após a pandemia, a partir de 
uma análise comparativa entre 
os estados.

A pesquisa avalia tanto o 
nível quanto a tendência da 
pandemia no país. O compa-
rativo é feito a partir de nove 
parâmetros para chegar a 
um coeficiente de nota para 
cada unidade federativa. Os 
parâmetros usados são: Pro-
porção de casos confirmados, 
evolução das confirmações, 
percentual de mortes em de-
corrência da doença, propor-
ção de casos confirmados de 
Síndromes Respiratórias Agu-
das Graves (SRAG), evolução 
semanal de casos de SRAG, 
percentual de mortalidade de 
SRAG, isolamento social total, 
índice de transparência e delta 
de diferença de isolamento 
entre clusters. 

Com os parâmetros, a 
pesquisa utiliza metodologias 
que resultam na nota de cada 
Estado. Para chegar aos da-
dos, o Centro de Liderança 
Pública utiliza dados do Data-
SUS, Fiocruz, Google e Open 
Knowledge Brasil. 

Secretário Geraldo 
Medeiros frisou que 
o bom desempenho 
da Paraíba é resul-
tado do eficaz pla-
no de contenção da 
covid-19 posto em 
prática pelo Gover-
no do Estado

Foto: Evandro Pereira



Primeiro caso da doença no Estado foi registrado há 156 dias; já ocorreram 2.268 mortes em decorrência do novo coronavírus

Após 156 dias desde 
a primeira confirmação de 
caso, a Paraíba ultrapassou a 
marca de 100 mil paraibanos 
contaminados pela covid-19. 
Segundo dados do boletim 
diário da Secretaria de Saúde 
do Município (SES), o Estado 
registra 100.290 casos con-
firmados, sendo 61.725 re-
cuperados e 2.268 óbitos em 
decorrência do agravamento 
da doença. Todas as cidades 
da Paraíba possuem casos 
confirmados.

Ontem o Estado confir-
mou novos 845 novos casos e 
24 falecimentos, sendo ape-
nas 4 deles ocorridos dentro 
do intervalo de tempo entre 
a quinta-feira e a sexta-feira.

Os óbitos ocorreram en-
tre 6 de maio e 21 de agosto. 
A faixa etária entre as vítimas 
foi de 22 a 91 anos. Dos 24, 
dez deles tinham menos de 
65 anos. Cinco pessoas não 
possuiam comorbidades, as 
demais apresentavam hiper-
tensão, diabetes, cardiopatia, 

doença neurológica, doença 
hematológica, doença respi-
ratória e neoplasia como fa-
tores de risco.

Duas mortes acontece-
ram em hospitais privados e 
as demais em hospitais pú-
blicos. Registram mortes as 
cidades de João Pessoa (6), 
Campina Grande (4), Junco 

do Seridó, São Bento, Belém, 
Mogeiro (2), Itaporanga, Vis-
ta Serrana, Catolé do Rocha, 
Ingá, Teixeira, Pitimbu, Ala-
goa Grande, Pedras de Fogo e 
Santa Rita.

Dezoito cidades pos-
suem mais de mil casos 

da doença, João Pessoa 
(25.589) e Campina Gran-
de (12.069) lideram a lista 
que segue com Guarabi-
ra (3.922), Patos (3.460), 
Santa Rita (2.896), Cabe-
delo (2.669), Mamanguape 
(2.219), São Bento (1.842), 
Bayeux (1.716), Sousa 
(1.549), Cajazeiras (1.556), 
Pedras de Fogo (1.283), 
Ingá (1.196), Mari (1.134), 
Queimadas (1.138), Sapé 
(1.084), Rio Tinto (1.077) e  
Itabaiana (1.062).

Um total de 294.155 
testes para diagnóstico da 
covid-19 já foram realizados 
em todos os 223 municípios. 
Até o fechamento do bole-
tim diário, nesta sexta-feira, 
a ocupação total de leitos 
de UTI (adulto, pediátrico e 
obstétrico) em todo o Esta-
do é de 37%. Nas regiões de 
referência, como Região Me-
tropolitana de João Pessoa, 
Campina Grande e Sertão, a 
taxa de ocupação é de, res-
pectivamente 39%, 31% e 
53%. O índice de Isolamento 
Social, referente a quinta-fei-
ra, foi de 36,8%.

Ana Flávia Nóbrega 
ana8flavianobreg@gmail.com

PB ultrapassa 100 mil pessoas 
contaminadas pela covid-19
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Carteira assinada

Paraíba gerou em julho 1.211 
empregos formais, diz Caged

Apesar dos impactos 
da pandemia da covid-19, o 
mercado de trabalho parai-
bano voltou a registrar saldo 
positivo. Em julho, o saldo 
líquido foi de 1.211 postos 
de trabalho, resultado da 
diferença de 7.950 postos 
admitidos contra 6.739 
desligamentos. Os dados 
são da Secretaria Especial 
de Previdência e Trabalho 
do Ministério da Economia, 
com base no Novo Cadastro 
Geral de Empregados e De-
sempregados (Novo Caged), 
que foram divulgados nesta 
sexta-feira (21). 

Três setores contribuí-

ram para o saldo positivo 
de julho do mercado for-
mal de emprego da Paraí-
ba: indústria (+886 vagas); 
agropecuária (426 vagas) 
e construção (+229 vagas), 
enquanto os setores de ser-
viços (-300 vagas) e comér-
cio (-30) tiveram perdas de 
postos no último mês.  

Dos nove Estados do 
Nordeste, oito registraram 
alta nos postos com carteira 
assinada, mas apenas Ser-
gipe teve saldo negativo. A 
região Nordeste registrou 
saldo positivo de 22.664 
postos em julho. Segundo 
o Ministério da Economia, 

as cinco regiões do país re-
gistraram contratações em 
julho. Sudeste abriu 34.157 
postos de trabalho, en-
quanto a região Norte criou 
13.297 vagas de emprego 
com carteira assinada, e as 
regiões Sul e Centro-Oeste 
abriram, respectivamente, 
20.128 vagas de trabalho e 
14.084 postos.

O Brasil voltou a gerar 
empregos com carteira assi-
nada em julho, quando o sal-
do líquido somou 131.010 
vagas abertas. Foram con-
tratados 1.043.650 traba-
lhadores formais, e demiti-
das 912.640 pessoas.

Foto: Marcello Casal/Agência Breasil

Nem a pandemia conse-
guiu impedir a interiorização 
do Programa Nota Cidadã, cam-
panha de prêmios mensais em 
dinheiro do Governo da Paraíba 
para o cidadão que exige a nota 
fiscal a cada compra com a in-
clusão do CPF. O prêmio espe-
cial de R$ 20 mil saiu neste mês 
de agosto, pelo segundo mês 
consecutivo, para um morador 
de uma cidade do interior da 
Paraíba: Sapé. Em julho, o ga-
nhador havia sido do município 
de Caturité, o que aponta para 
o crescimento de participantes 
do interior. 

Neste mês de agosto, foi a 
vez do professor aposentado 
de história e oficial de cartório, 
Sílvio Marcus Ramalho Gomes, 

que há 50 anos mora em Sapé. 
Ele foi o primeiro a ganhar o 
prêmio do Nota Cidadã na ci-
dade, no Brejo paraibano. O 8º 
sorteio do Nota Cidadã bateu 
recordes de notas emitidas com 
CPF (79.895 unidades) e de 
pessoas concorrendo (16.039 
pessoas) em julho, o que va-
loriza mais ainda o prêmio de 
Sílvio, diante de milhares de 
concorrentes para o prêmio es-
pecial.

“Costumo fazer a minha 
parte como cidadão toda vez 
que compro um produto no co-
mércio de Sapé: exijo a nota e, 
como estou cadastrado desde 
o mês de maio no Programa 
Nota Cidadã, agora coloco o 
meu CPF”, revelou Sílvio que fez 

questão de trazer a mulher Fáti-
ma e os seus três filhos Afrânio, 
Alane e Ariane para receberem 
das mãos do secretário executi-
vo da Fazenda, Bruno Frade, e 
do superintendente da Lotep, 
Petrônio Rolim, o cheque de R$ 
20 mil, na praça central de Sapé.   

1º ganhador de Sapé – Ao 
ser o primeiro ganhador do 
prêmio mais alto do Nota Cida-
dã da cidade e da região do Bre-
jo, Sílvio causou uma agitação 
na cidade. “Houve um alvoroço 
e uma grande corrida de fami-
liares e de muitos amigos de 
Sapé e região para se cadastra-
rem no portal da cidadania para 
concorrerem aos prêmios nas 
compras feitas aqui em Sapé”, 
revelou.

Nota Cidadã: ganhador de prêmio 
no valor de R$ 20 mil é de Sapé

Estado conclui primeiro ginásio 
em CG do projeto ‘Bom de Bola’

O Governo do Estado 
concluiu as obras do primei-
ro ginásio do Programa Bom 
de Bola neste mês de agosto.  
O equipamento está localiza-
do na  Escola Cidadã Integral 
(ECI) Itan Pereira, em Campina 
Grande, e recebeu investimen-
tos de R$ 735 mil. Lançado 
pelo governador João Azevêdo, 
no ano passado, o Programa 
continua avançando com as 
construções dos ginásios em 
escolas estaduais da Paraíba 
e prevê implantações de mais 
de 90 ginásios em estabeleci-
mentos da rede estadual que 
dispõem do terreno livre para 
a construção. 

Apesar da pandemia do 
coronavírus, que provocou 
a suspensão temporária da 
construção civil em João Pes-
soa e Campina Grande, todos 
os serviços já foram retoma-
dos e nenhuma obra foi pre-
judicada. “Nós estamos inves-
tindo na melhoria e ampliação 
das estruturas físicas das es-
colas, já temos 66 ginásios em 
execução pelo Bom de Bola 
e, até o final do ano, devere-
mos concluir essas obras para 
lançarmos uma nova etapa 
do programa nas escolas que 
ainda não possuem esse equi-
pamento tão importante para 

a nossa Rede Estadual de En-
sino”, destacou o governador 
João Azevêdo. 

As construções dos giná-
sios em pórtico, contemplam 
vestiários e arquibancadas. 
Os municípios de João Pessoa, 
Campina Grande, Aguiar, Cruz 
do Espírito Santo, Conde, Ma-
manguape, Cabedelo, Bana-
neiras, Malta, São Bento, Santo 
André, Santana dos Garrotes e 
Triunfo estão entre os contem-
plados nesta primeira etapa do 
programa Bom de Bola.

“Mesmo com a paralisa-
ção das atividades da constru-
ção civil em algumas regiões, 
as obras em andamento não 
foram prejudicadas. Estuda-
mos o cronograma para que 

os serviços fossem retomados 
aos poucos, com segurança, e 
sem causar prejuízos ao erário. 
Por outro lado, avançamos nas 
regiões menos afetadas pelo 
coronavírus”, disse a engenhei-
ra Simone Guimarães, diretora-
superintendente da Suplan. 

Dos serviços realizados 
estão as implantações, serviços 
preliminares, movimento de 
terra, fundação, estrutura, al-
venaria, coberta, revestimento, 
pavimentação, instalação elé-
trica, instalação de prevenção 
e combate a incêndio e pintura 
moderna inspirada em cores 
vivas (uma marca da Suplan) e 
todos os espaços têm acessibi-
lidade para pessoas com neces-
sidades especiais.

Ginásio da Escola Cidadã Integral Itan Pereira recebeu investimento de R$ 735 mil

Abertura de novos postos de trabalho representa a recuperação da economia em meio à pandemia

Foto: Secom-PB

A Fundação Desenvolvi-
mento da Criança e do Ado-
lescente “Alice de Almeida” 
(Fundac) está retomando as 
atividades de caráter peda-
gógico profissionalizante nas 
unidades socioeducativas de 
privação de liberdade. A volta 
dos cursos e oficinas do eixo 
Profissionalização da Fundac 
vem acontecendo durante este 
mês de agosto, após quase cin-

co meses de suspensão devido 
à pandemia provocada pelo co-
ronavírus.

“Para que o processo de 
retomada das atividades pro-
fissionalizantes acontecessem 
de forma segura e tranquila, 
a diretoria técnica da Fundac 
elaborou um plano de proce-
dimento operacional padrão 
– POP, para que os socioedu-
candos em cumprimento de 

medidas, preferencialmente os 
que, antes do período de pan-
demia, estavam participando 
dos respectivos cursos ofere-
cidos e, se assim o desejarem, 
ou conforme avaliação técnica, 
possam retomar as atividades”, 
explicou Waleska Ramalho, di-
retora técnica da Fundac.

O plano operacional de 
retomada das atividades englo-
ba: Triagem; Organização do 

Fluxo; Acesso; Equipamentos 
de Proteção Individual – EPI’s; 
e Entrada de Materiais. “Tudo 
para promover o retorno dos 
socioeducandos, às atividades 
de profissionalização, dentro 
das normas de biossegurança”, 
enfatizou a diretora técnica da 
Fundac.

Segundo Silvana Cibelle, 
coordenadora do eixo Profissio-
nalização da Fundac, a propos-

ta é oferecer aos adolescentes 
e jovens o retorno aos cursos e 
oficinas tomando todos os cui-
dados necessários para prote-
ção individual da comunidade 
socioeducativa envolvida. Será 
realizada uma avaliação em to-
das as unidades participantes, 
logo no final do primeiro mês 
de atividades, para definição 
sobre continuidade ou não.

“Estamos levando em con-

ta os protocolos de Governo 
para o Novo Normal, como tam-
bém os protocolos internos da 
Fundac, iniciados para a reto-
mada dessa e outras atividades 
direcionadas aos socioeducan-
dos. Esse retorno começará em 
quatro das unidades do Estado 
e, a partir delas, iremos avaliar 
a possibilidade do retorno nas 
demais Unidades”, destacou Sil-
vana Cibelle.

Fundac retoma atividades profissionalizantes

No boletim divulgado 
pela SES, ontem, foram 

registradas mais 24 
mortes, e 845 novos 

casos de covid-19 foram 
confirmados na Paraíba
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Bairro das Indústrias
Localizado na Zona Sul da Capital, o Bairro das Indústrias 
possui aproximadamente 170 fábricas e empresas instaladas, 
fortalecendo a economia e produção local.  Página 8 Fo
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Durante visita técnica, o governador João Azevêdo também parabenizou a Polícia Civil pelos 39 anos de fundação

Governo entrega reforma do  
Instituto de Polícia Científica

Editoração: Joaquim IdeãoEdição: Rogéria Araújo

O governador João Aze-
vêdo entregou, ontem, data 
em que a Polícia Civil come-
mora 39 anos de fundação, as 
novas instalações do Institu-
to de Polícia Científica (IPC) 
de João Pessoa. A nova estru-
tura recebeu investimentos 
superiores a R$ 3 milhões e 
passa a ter um dos laborató-
rios de balística mais moder-
nos do país e uma nova Cen-
tral de Custódia de Vestígios, 
que se torna a primeira do 
Norte/Nordeste a cumprir a 
nova legislação recomenda-
da pela Lei anticrime.

 Além disso, a Polícia Ci-
vil já investiu este ano recur-
sos superiores a R$ 3,7 mi-
lhões em insumos, serviços e 
equipamentos para garantir 
a qualidade do serviço pres-
tado à população e condições 
adequadas de trabalho para 
os servidores.

 Durante a visita técnica 
às novas instalações do IPC, 
o chefe do Executivo esta-
dual destacou o compromis-
so do governo de assegurar 
investimentos na segurança, 
fortalecendo as áreas de tec-
nologia e inteligência. “Nós 
trabalhamos para garantir 
melhores condições de tra-
balho aos servidores e um 
serviço qualificado à popula-
ção. Além disso, garantimos 
a autonomia financeira da 
instituição, que hoje celebra 
39 anos de fundação, o que 
facilita a operacionalização e 

a rapidez nas tomadas de de-
cisões e representa o nosso 
respeito à Polícia Civil e o de-
sejo de que todos trabalhem 
motivados”, ressaltou.

 O secretário de Estado 
da Segurança e da Defesa 
Social, Jean Francisco Nu-
nes, evidenciou a importân-
cia das ações promovidas 
pelo Governo do Estado 
para qualificar o trabalho 
das forças de segurança. “A 
Polícia Civil tem tido um re-
conhecimento extraordiná-
rio pelo nosso governador, 
principalmente, na área téc-
nica, com a entrega do IPC 
de Cajazeiras e a reforma do 
IPC de João Pessoa, que é um 
dos mais modernos do país. 
Os investimentos continuam 
muito fortes na segurança, 
seja em tecnologia, video-
monitoramento, Centros de 
Comando e Controle, perícia 
e atividade de inteligência, 
o que representa uma visão 
diferenciada da gestão, não 
só investindo no que pode 
ser visto, mas no que dá efi-
ciência e isso tem resultado 
na qualidade das investiga-
ções”, frisou. 

 O delegado geral da 
Polícia Civil, Isaías Gualber-
to, enalteceu a qualidade 
do equipamento entregue 
hoje à instituição. “Estamos 
de parabéns pelos 39 anos 
da Polícia Civil de carreira 
e essa entrega é importante 
porque passamos a ter um 

ambiente salubre e digno 
para os profissionais que tra-
balham no local e para toda a 
sociedade”, falou. 

 “Nós temos agora todos 
os critérios de conforto, labo-
ral, de instalações e de equi-
pamentos, em que foi feito 
um grande aporte de inves-
timentos, garantindo tecno-
logia e agilidade no serviço”, 
disse o diretor geral do IPC, 
Marcelo Burity. 

 As intervenções no IPC 
consistiram na reforma dos 
blocos da medicina legal e 
do bloco dos laboratórios 
forenses de toxicologia, bio-
logia, química e genética 
forense. As obras também 
contemplaram o bloco ad-
ministrativo, alojamentos, 
nova estrutura de identifi-
cação veicular, CPD e bloco 
da criminalística, composto 
por laboratórios de áudio 

e imagem, papiloscopia, 
computação forense, docu-
mentoscopia, contabilidade 
forense e balística. O IPC 
conta com mais de 160 m² 
de área, assegurando todos 
os requisitos de conforto la-
boral e segurança.

 
Aniversário 
Durante este mês, es-

tão sendo realizados even-
tos para celebrar os 39 anos 

de fundação da instituição, 
respeitando as medidas de 
segurança sanitária devido à 
pandemia da covid-19. Den-
tre as atividades promovidas 
para celebrar a data, ocorreu 
o webnário sobre a Lei Maria 
da Penha, que completou 14 
anos de vigência em agosto, 
e, em breve, será feita a inau-
guração da galeria dos De-
legados-Gerais Adjuntos, na 
sede da Degepol.

Os Procons de todo o 
Brasil estão mobilizados pela 
derrubada do veto ao Proje-
to de Lei 675/20 que pede a 
suspensão de cadastros ne-
gativos durante a pandemia. 
O PL, de autoria dos deputa-
dos Denis Bezerra (PSB-CE) e 
Vilson da Fetaemg (PSB-MG), 
suspende por 90 dias a ins-
crição dos nomes dos ‘deve-
dores’ nos bancos de infor-
mação como o Serasa e o SPC 
registrada após 20 de março 
de 2020. A iniciativa do proje-
to é da Associação Brasileira 
de Procons (ProconsBrasil) e 
está associada aos impactos 
econômicos trazidos à popu-
lação pelas medidas de iso-
lamento social adotadas no 
combate à covid-19.

“Estamos mobilizando 
porque está para ser vota-
do o veto. A gente entende 
que é um momento difícil, 
que fornecedores e consu-
midores foram impactados. 
No momento, ter o nome no 
cadastro, impossibilita a bus-
ca de uma alternativa para 
terem uma saída. Essas pes-
soas tinham suas contas em 
dia, mas perderam emprego 
durante a pandemia, tiveram 
salários cortados”, observou 
a secretária executiva do Pro-
con-PB, Késsia Cavalcanti. 

Como não é possível 
realizar protestos, os Pro-
cons estão utilizando as re-
des sociais para mostrarem 
a indignação diante da nega-

tiva de apoio aos consumi-
dores. “Muitos Procons não 
estão atendendo fisicamen-
te. Na Paraíba, só voltamos 
a atender ao público em 14 
de setembro, com todas as 
medidas de segurança, em 
um novo espaço, que será na 
Almirante Barroso. O cida-
dão deve participar, curtin-
do, compartilhando, porque 
a mobilização é no intuito de 
fazer com que nossos repre-
sentantes entendam as ne-
cessidades dos nossos con-
sumidores”, disse.

O projeto foi vetado pelo 
Presidente da República, Jair 
Bolsonaro. “Ele não deu ne-
nhuma explicação e quem 
está sofrendo são os consu-
midores. Um exemplo é no 
caso das viagens aéreas que 
o consumidor tem o dinheiro 
devolvido em 12 meses ou o 
crédito, por exemplo. Ou seja, 
está tirando direitos do con-
sumidor, que está sendo lesa-
do”, acrescentou a secretária. 

Ela lembrou que, ini-
cialmente, houve várias pro-
postas em benefício do con-
sumidor. “Na Paraíba, temos 
leis que dizem que o consu-
midor não deveria ter corte 
de energia, água, no entanto, 
poderia haver a inscrição em 
cadastro restritivo ao cré-
dito. Esse veto ao PL 675 é 
nacional. Desde março esta-
mos trabalhando para haver 
a suspensão dessa restrição 
creditícia. Ele passou, mas o 

PL pede suspensão de cadastros negativos

presidente vetou. Estamos 
mobilizados nesse sentido 
para vermos se derrubamos 
esse veto. Isso é para aquelas 
contas do período da pande-
mia”, completou. 

Sobre o PL 
O texto do Projeto de 

Lei 675/2020 autoriza 
a Secretaria Nacional do 
Consumidor do Ministé-
rio da Justiça a prorrogar 

a suspensão das novas 
inscrições nos cadastros 
de devedores pelo tem-
po que durar o estado 
de calamidade pública 
(31/12/2020) e atribui ao 

Poder Executivo a regula-
mentação e a fiscalização 
necessárias, sem prejuízo 
da aplicação de sanções 
previstas no Código de De-
fesa do Consumidor.

Campanha em defesa dos superendividados
Enquanto lutam pela der-

rubada do veto, os Procons tra-
balham no Projeto de Lei 3515, 
de apoio ao superendividado. 
“Queremos fazer com que sena-
dores e deputados federais auxi-
liem os consumidores. Estamos 
recebendo só coisas que estão 
prejudicando os consumidores”, 
declarou Késsia Cavalcanti.

As redes sociais, segundo ela, 
têm um forte apelo para que cada 
cidadão que conhece seus depu-

tados e senadores busquem para 
que eles contribuam. “Os Procons 
estão pedindo a aprovação do 
Projeto de Lei em defesa do consu-
midor superendividado”, ressaltou.

O objetivo da campanha, 
conforme o Procon-PB, é orientar 
a população que enfrenta difi-
culdades financeiras, quanto aos 
seus direitos de poder receber 
tratamento especial para as suas 
dívidas, caso seja reconhecido na 
condição de ‘superendividado’. 

O PL 3515, segundo o Procon
-PB, é essencial para a retomada 
do giro da economia. O consu-
midor que hoje está com acesso 
limitado ao crédito em razão de 
dívidas antigas e impagáveis,po-
deria negociar os débitos sem in-
viabilizar nem a sobrevivência dos 
consumidores nem a continuidade 
da atividade econômica. A medida 
fará com que eles sejam reinseri-
dos no mercado e possam voltar 
a consumir de forma consciente.

Procons de todo o país 
se mobilizam contra 
o veto do Projeto de 
Lei, entendendo que 
neste momento muitas 
pessoas se encontram 
em situação difícil na 
pandemia

Foto: Agência Brasil

A nova estrutura recebeu investimentos superiores a R$ 3 milhões e passa a contar com um dos laboratórios de balística mais modernos do Brasil

Foto: José Marques/Secom-PB
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Adolescente de 19 anos também é apontado como culpado pela tentativa de homicídio contra um casal, este ano

Polícia prende suspeito de 
dois assassinatos em Araruna 

Editoração: Lênin BrazEdição: Cardoso Filho

Um jovem de apenas 19 
anos foi preso, na noite de 
quinta-feira (20) suspeito 
de dois assassinatos. A pri-
são aconteceu durante uma 
ação integrada entre a 7ª 
Companhia Independente de 
Polícia Militar (7ª CIPM) e a 
Polícia Civil que deu resposta 
aos dois últimos homicídios 
que aconteceram na cidade 
de Araruna. Ele também é 
apontado como responsável 
por duas tentativas contra 
um casal, também naquela 
cidade do Brejo paraibano. O 
suspeito dos crimes foi preso 
na comunidade Rua da Palha.

De acordo com informa-
ções da polícia, contra o ado-
lescente havia um mandado 
de prisão preventiva expedi-
do pela 1ª Vara Mista de Ara-
runa pelo crime de homicí-

dio, previsto no artigo 121 do 
Código Penal Brasileiro. 

Os assassinatos atribu-
ídos a ele aconteceram nos 
dias 30 de junho, deixando 
morto um jovem de 23 anos 
e 8 de agosto, que teve como 
vítima um homem de 32 
anos. As tentativas de homi-
cídio foram praticadas contra 
um casal, também este ano.

Conforme as informa-
ções que foram levantadas 
pelos policiais sobre o sus-
peito, os crimes teriam liga-
ção com o tráfico de drogas e 
foram realizados a mando de 
traficantes. 

No momento da prisão, o 
adolescente foi flagrado com 
três cigarros de maconha e 
uma porção da mesma droga. 
O suspeito teria envolvimento 
também em assaltos na região.

Líder do tráfico na cadeia
Um homem de 25 anos foi preso, na noite 

de quinta-feira (20). Thayron Anderson da Silva 
Ferreira é suspeito de ser um dos líderes do tráfico 
de drogas da comunidade do Aratu, no bairro de 
Mangabeira, em João Pessoa. Com ele, a Polícia 
Militar apreendeu duas pistolas e mais de cinquenta 
munições. Parte das munições estava enterrada no 
quintal da casa onde o suspeito foi preso.

O homem foi localizado através de informações 
recebidas pelas equipes da Força Tática do 5º BPM, 
que foram à comunidade e encontraram a moto do 
suspeito estacionada em frente a uma residência. 
Foi feito um cerco e, quando ele saiu, acabou preso 
em flagrante com uma pistola. A outra arma e as 
munições foram apreendidas durante as buscas 
no local. Uma das pistolas tem registro de roubo.

O preso, além de ser suspeito de atuar no trá-
fico da comunidade, responde também a processos 
por homicídio simples, homicídio qualificado e 
roubo majorado, nos Tribunais do Júri da Capital e 
1ª Vara Regional Criminal de Mangabeira. Ele foi 
levado para a Central de Flagrantes, no Geisel. A 
esposa dele também foi conduzida para ser ouvida.

A Polícia Rodoviária 
Federal (PRF) na Paraíba 
está realizando a Operação 
“Pista não é pasto” na Re-
gião Metropolitana de João 
Pessoa, com o objetivo de in-
tensificar o recolhimento de 
animais soltos localizados 
às margens das rodovias fe-
derais gerando risco de oca-
sionar acidentes graves. A 
ação é realizada com o apoio 
da Empresa Municipal de 
Limpeza Urbana da Capital. 

De acordo as estatísti-
cas da PRF, este ano foram 
registrados 27 acidentes, 
com 30 pessoas feridas e 
uma morte que tiveram 
como causa a presença de 
animais na pista. O número 
é menor do que o registrado 

no mesmo período do ano 
anterior, quando foram re-
gistrados 44 acidentes, com 
50 feridos e seis mortes. 

Apenas este ano 1.728 
animais já foram recolhidos 
pela PRF que estavam soltos 
nas rodovias federais parai-
banas. Deixar animais soltos 
nas rodovias colocando em 
risco a vida dos que trafe-
gam pelo local é crime. 

A presença de animais 
soltos nas rodovias federais 
é uma preocupação constan-
te da PRF. Muitos acidentes 
graves registrados possuem 
como causa principal a pre-
sença de animais na pista. 
O motorista, na tentativa de 
desviar do animal, perde o 
controle do veículo e acaba 

capotando o carro, colidin-
do em outros veículos ou em 
outros casos atropelando o 
animal. 

A Operação é realizada 
de forma itinerante em toda 
a Paraíba como forma de re-
duzir a presença de animais 
soltos nas rodovias. O reco-
lhimento é uma ação preven-
tiva com a finalidade de pre-
servar a vida dos motoristas 
que trafegam pelas rodovias 
federais do Estado. “Um úni-
co animal solto na pista pode 
provocar a morte de todos os 
ocupantes de um veículo”, ex-
plica nota da PRF.

Os proprietários dos 
animais podem ser enqua-
drados no artigo 132 do 
Código Civil, que trata so-

bre expor a vida ou a saúde 
de outrem a perigo direto e 
eminente, bem como no ar-
tigo 31 do Código Penal, no 
qual estabelece que deixar 
em liberdade, confiar a guar-
da a pessoa inexperiente ou 
não guardar com a devida 
cautela animal perigoso.

A Polícia Rodoviária Fe-
deral orienta os motoristas 
que, caso visualizem animais 
soltos nas rodovias federais, 
entrem em contato através 
do telefone de emergência 
191. É importante também 
que, nos locais onde exis-
tem placas indicando o risco 
de existir animais na pista 
é fundamental que o moto-
rista reduza a velocidade e 
redobre a atenção.

PRF realiza operação para evitar 
presença de animais nas rodovias

Foto: PRF

Por conta da presença de animais nas rodovias federais na Paraíba, já ocorreram 27 acidentes, com o registro de uma morte e 30 pessoas feridas

Juiz entendeu que o dono do bar não proibiu a entrada de menores

Desobediência

Dono de bar terá que pagar 
multa por infringir o ECA

Crimes de violência doméstica 
ocorrem em cidades do Brejo 

O juiz Adhailton Lacet 
Correia Porto, da 1ª Vara 
da Infância e da Juventude 
da Capital, aplicou pena de 
multa no valor de três sa-
lários mínimo ao proprie-
tário do Bar Paquero Que-
ro em razão de terem sido 
encontrados vários ado-
lescentes não portando 
documentos ou autoriza-
ção de seus responsáveis 
dentro do estabelecimen-
to, em desobediência à 
Portaria 001/2015 e ao 
artigo 258 do Estatuto da 
Criança e do Adolescente 
(ECA), fato ocorrido no dia 
20.05.2018. Da decisão 
cabe recurso.

Ouvido em audiência, 
o proprietário alegou que, 
atualmente, o bar se encon-
tra fechado. Disse que no 
dia do fato o estabelecimen-
to se encontrava locado por 
um promotor de eventos. 
Relatou, ainda, que sempre 
se preocupou com a proi-
bição de venda de bebidas 
alcoólicas a menores, bem 
como a entrada e perma-
nência deles no local.

Os casos de violência 
doméstica continuam sen-
do registrados na Paraíba. 
Entre os casos atendidos 
pela Polícia Militr na região 
do Brejo paraibano está de 
uma mulher que foi presa 
suspeita de agredir a filha 
adolescente e o neto de 
apenas um ano e seis me-
ses. Um albergado suspeito 
de ameaçar de morte de 
morte a própria irmã, tam-
bém foi preso. 

No bairro do Rosário, 
em Guarabira, um homem 
suspeito de violência do-
méstica ameaçou de morte 
a própria irmã. Segundo os 
policiais que atenderam 
a ocorrência, o suspeito é 
albergado, que não teve a 
identidade revelada, atual-
mente cumpria pena domi-
ciliar em razão da pande-
mia causada pela covid-19. 

Outros dois fatos tam-
bém ocorreram em Gua-
rabira, onde dois homens 
foram presos por ameaça 
e violência doméstica. Em 
um dos casos a vítima re-
latou que já vinha sendo 
ameaçada pelo compa-
nheiro. Ao ser preso, os 
policiais encontraram com 
o suspeito uma quantidade 

de maconha, um punhal e 
alguns animais silvestres. 

Ainda em Guarabira, 
no Conjunto Frei Damião, 
um homem foi preso por 
agredir a companheira ver-
bal e fisicamente, inclusive 
provocando vários hema-
tomas. A vítima informou 
aos policiais que o esposo, 
com sinais de embriaguez, 
estava lhe agredindo com 
palavrões e que na noite 
anterior foi espancada. O 
casal foi levado à delegacia.

Na cidade de Cuitegi, 
outro detento beneficiado 
com a saída do presídio 
por causa da pandemia foi 
preso suspeito de violência 
doméstica e com mandado 
expedido pela 2ª Vara Mis-
ta da cidade de Guarabira. 
O agressor foi conduzido 
para o Presídio Regional 
Vicente Claudino de Pon-
tes para o cumprimento da 
pena 

O caso que chamou 
mais a atenção da Polícia 
Militar aconteceu na cidade 
de Belém, onde uma mu-
lher foi presa suspeita de 
agredir a própria filha, de 
14 anos e neto de 1 ano e 
3 meses. A adolescente in-
formou aos militares que a 

mãe teria chegado em casa 
com sinais de embriaguez e 
passou a agredi-la com so-
cos e pontapés, mesmo ela 
estando com o filho no colo.

No local, os policiais 
encontraram a mulher 
bastante agitada sendo 
necessário o uso da força 
para conter a agressora 
pela resistência à prisão 
e desacato aos militares. 
Depois que ela foi imobili-
zada, a guarnição observou 
que o rosto da adolescente 
e da criança apresentavam 
hematomas. As partes en-
volvidas foram conduzidas 
à Delegacia de Polícia Civil 
de Guarabira, juntamente 
com o apoio do Conselho 
Tutelar de Belém. 

O Ministério Públi-
co se manifestou pela 
procedência do Auto de 
Infração, mas requereu, 
apenas, a aplicação de 
multa ao promovido, em 
valor mínimo, uma vez 
que este colaborou com 
os agentes de proteção 
no dia da autuação.

Na sentença, o juiz 
Adhailton Lacet disse 
que a omissão do autua-
do em permitir a entra-
da de adolescente nas 
dependências de seu 
estabelecimento acabou 

por culminar na carac-
terização do tipo pre-
visto no artigo 258 do 
ECA e nos artigos 3° e 4° 
da Portaria 001/2015. 
“Assim, estando carac-
terizada infração às 
normas de proteção e 
defesa da criança e do 
adolescente, são cabí-
veis as sanções previs-
tas no ECA”, destacou. 
A multa aplicada será 
revertida em favor do 
Fundo Municipal dos 
Direitos da Criança e do 
Adolescente.

Foto: Marcos Russo

Uma mulher agrediu 
a filha de 14 anos e o 
neto. Os outros casos 
foram praticados por 
detentos que estavam 

soltos por conta 
da covid-19 



UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - SÁBADO, 22 de agosto de 2020

Empresas que trouxerem cargas para o Estado por meio do Porto de Cabedelo terão direito a redução do ICMS

O comércio de mercado-
rias pela internet terá, agora, 
incentivo fiscal na Paraíba. O 
Diário Oficial do Estado trou-
xe, na última quinta-feira (20), 
a publicação do Decreto nº 
40.447/2020 que trata da con-
cessão de crédito presumido 
do Imposto sobre Operações 
Relativas à Circulação de Mer-
cadorias e sobre Prestações de 
Serviços de Transporte Inte-
restadual e Intermunicipal e de 
Comunicação (ICMS) incidente 
nas saídas interestaduais de 
mercadorias comercializadas 
através da internet ou telemar-
keting, destinadas ao consumi-
dor final.  

Esse benefício é voltado a 
empresas (o cliente não é con-
tribuinte do imposto) e faz com 
que as empresas que desejam 
trazer produtos por contêiner, 
possam fazer a abertura, de-
sembaraço e inspeção da car-
ga no Porto de Cabedelo, pois 
será dado um incentivo fiscal. 
De acordo com a assessoria de 
imprensa do porto, a medida, 
além de conceder o benefício, 
coloca em um dos artigos, a 
nacionalização da mercadoria 
através do porto paraibano 
como critério, o que fortalece 
o local como opção logística e 
tributária.

A assessoria acrescenta 
ainda que quando tem o de-
sembaraço em qualquer porto, 
em qualquer alfândega, tam-
bém existem taxas que são pa-
gas para ele. Então fortaleceria 
o porto porque mostra para 
outras empresas que a Paraíba 
e o Porto de Cabedelo possuem 
estrutura para o processo de 
desembaraço, como também 
tem um benefício financeiro. 

Juliana Cavalcanti 
juliana.ferreiracavalcanti@gmail.com 

Iluska Cavalcante
cavalcanteiluska@gmail.com

Juliana Cavalcanti
juliana.ferreiracavalcanti@gmail.com 

Governo concede incentivo 
fiscal ao comércio eletrônico

Editoração: Lênin BrazEdição: Emmanuel Noronha

Ou seja, o empreendedor que 
trouxer sua carga para ser de-
sembaraçada no Estado, depois 
que o contêiner é aberto, a carga 
pode ser movida para outro lu-
gar e vai ter desconto no imposto. 

O decreto anuncia a con-
cessão de crédito presumido 
do Imposto sobre Circulação 
de Mercadorias e Serviços 
nas mercadorias destinadas 
ao consumidor final e traz di-
versos cenários, um deles é a 
redução para 3,5%, quando “a 
nacionalização da mercadoria 
importada for realizada pelo 
Porto de Cabedelo, ou por ou-
tro porto, desde que transpor-

tado através de Declaração de 
Trânsito Aduaneiro (DTA) até o 
Porto de Cabedelo”. A DTA é um 
documento que permite que 
uma carga seja retirada de um 
recinto alfandegário para ou-
tro, com o objetivo de redução 
de custos e/ou tributos. 

Existem formas diferentes 
de uma carga chegar ao porto: 
o meio aquaviário e o sistema 
de transporte chamando trân-
sito aduaneiro (objeto da de-
cisão do Governo do Estado). 
A Paraíba não possui rota pra 
contêiner. Então, quando o con-
sumidor faz uma compra pela 
internet e a empresa que vende 

faz importação, ela importa de 
outro local por um contêiner 
que será recebido em outro 
porto (inclusive o de Suape, 
em Pernambuco). Se a carga for 
aberta, inspecionada, e nacio-
nalizada (processo que ocorre 
quando o produto chega espe-
cialmente do exterior) vai ter vá-
rios impostos recolhidos. Mas, o 
empresário pode solicitar o trân-
sito aduaneiro para a Paraíba (de 
um ponto aduaneiro até outro).

Este produto vai ser trazi-
do através de uma declaração 
de trânsito aduaneiro. Ao che-
gar no Estado, a mercadoria 
vai para o Porto de Cabedelo, 

onde ocorre a abertura, inspe-
ção da Polícia Federal (PF), o 
desembaraço, verificado em 
uma alfandega (neste caso, o 
porto paraibano) e autorização. 
Em todo o processo, a empresa 
na hora de emitir a nota fiscal 
pode, agora, solicitar formal-
mente a redução da alíquota de 
4% para 3,5%.

A assessoria reforça que a 
mudança beneficia a empresa 
de forma objetiva pela diferen-
ça da alíquota, mas pode gerar 
um impacto no valor final do 
produto. O consumidor pode 
ser beneficiado com a redução 
no prazo de entrega e desconto 

na mercadoria. 
Conforme o documento 

publicado no DOE, o estabele-
cimento comercial inscrito na 
Paraíba no Regime Normal de 
apuração do imposto, que rea-
lize vendas exclusivamente por 
meio da internet ou telemarke-
ting, poderá adotar o sistema 
relativo à saída interestadual 
de mercadoria que promover, 
destinada a não contribuinte 
do ICMS (clientes do empreen-
dimento). 

O crédito presumido do 
ICMS será concedido no mon-
tante equivalente ao resultado 
da aplicação dos percentuais 
relacionados sobre o valor da 
saída, a saber: 11%, quando 
a alíquota aplicável à opera-
ção for 12%; 3,5% quando a 
alíquota aplicável à operação 
for 4% e a nacionalização da 
mercadoria importada for rea-
lizada pelo Porto de Cabedelo, 
ou por outro porto, desde que 
transportado através de Decla-
ração de Trânsito Aduaneiro 
(DTA) até o Porto de Cabedelo 
e 3% quando a alíquota apli-
cável à operação for 4% e não 
ocorra o caso anterior. 

Tal benefício fiscal fica 
condicionado à adoção de regi-
me especial de tributação, me-
diante celebração de termo de 
acordo. Este acontece por meio 
de uma manifestação expressa 
do contribuinte, por meio de 
requerimento dirigido ao se-
cretário de Estado da Fazenda 
e irá mostrar as condições para 
o regime especial, bem como as 
formas gerais de controle para 
execução e acompanhamento.

A utilização do crédito pre-
sumido proíbe a utilização de 
quaisquer outros créditos tri-
butários e de outros mecanis-
mos ou incentivos que resultem 
em redução de carga tributária.

Foto: Secom-PB

Decreto que trata da concessão de crédito presumido do ICMS e gera o benefício para as empresas na utilização do Porto de Cabedelo foi publicado no DOE

Na avaliação dos pediatras

Pandemia faz cair número de 
crianças vacinadas no Estado

Terras são desapropriadas 
para abertura de estradas

 
 

Na avaliação de 73% 
dos pediatras do Brasil, as 
crianças estão deixando 
de ser vacinadas durante a 
pandemia da covid-19. Esse 
levantamento foi realizado 
pela Sociedade Brasileira 
de Pediatria e a Federação 
Brasileira de Associações de 
Ginecologia e Obstetrícia, 
através de uma pesquisa di-
vulgada na última quarta-fei-
ra (19). Nela, foram ouvidos 
por formulário online mais 
de 1.500 médicos de todos 
os estados do Brasil. 

Ontem, a Secretaria de 
Estado da Saúde (SES) ini-
ciou um ciclo de conversas 
para discutir a situação da 
cobertura vacinal da Paraíba. 
De acordo com a coordena-
dora estadual de Imunização, 
Isiane Queiroga, o objetivo 
da reunião é conversar sobre 
as dificuldades e apresentar 
experiências exitosas com o 
intuito de melhorar a cober-
tura vacinal nos municípios.

Em entrevista ao pro-
grama Jornal Estadual, vei-
culado ontem na Rádio Ta-

bajara, a assessora técnica 
do Núcleo de Imunização da 
Secretaria Estadual de Saúde 
da Paraíba, Milena Vitoria-
no, comentou que durante o 
período de pandemia houve 
uma diminuição no núme-
ro de crianças vacinadas no 
Estado. “As mães ficaram 
com medo de levar as crian-
ças para os postos de saúde”, 
declarou, alertando para a 
importância de cumprir o ca-
lendário de vacinação. 

Ela ressaltou que, nos 
últimos meses, ocorreu a 
Campanha da Influenza, na 
qual crianças entre 6 meses 
e menos de 6 anos estavam 
contempladas, e, no próximo 
semestre, novas campanhas 
devem ter início, como a da 
pólio e uma multivacinação 
para a atualização da cader-
neta. “A população pode pro-
curar qualquer posto de saú-
de que tenha sala de vacina e 
ir tirando as suas dúvidas a 
respeito da caderneta vaci-
nal, tanto da criança, adoles-
cente, adulto ou idoso”, disse. 

A médica pediatra, pre-
sidente do Comitê de Imuni-
zações da Sociedade Paraiba-
na de Pediatria e membro do 
Departamento Científico da 

Sociedade Brasileira de Imu-
nizações, Socorro Martins, 
explicou, também em entre-
vista ao Jornal Estadual, que 
a vacinação é muito impor-
tante para a proteção da saú-
de das crianças. “A vacinação 
é uma ferramenta primordial 
e é utilizada como importan-
te instrumento de promoção 
de saúde e proteção contra 
doenças infecciosas nas nos-
sas crianças. As vacinas cons-
troem defesas com a forma-
ção de anticorpos”, enfatizou. 

A pediatra explicou que, 
através da vacinação em 
massa, várias doenças foram 
erradicadas, como a varíola, e 
outras estão em processo de 
eliminação e controle, como 
a pólio e o sarampo. “A maio-
ria dos pais não conhece as 
doenças que foram contro-
ladas ou erradicadas pelas 
vacinas. Consequentemente, 
perderam a concepção e a 
gravidade delas e não valori-
zam as vacinas como impor-
tante arma de proteção para 
essas doenças.  Ao mesmo 
tempo, eles são influencia-
dos por falsas informações 
de fake news e esquecem 
o benefício e a importância 
que as vacinas têm”. 

 
 

 O governo paraibano 
está desapropriando alguns 
imóveis para a construção de 
rodovias pelo Estado. De acor-
do com o superintendente do 
Departamento de Estradas de 
Rodagem da Paraíba (DER-PB), 
Carlos Pereira, ao todo são três 
decretos de desapropriação 
referentes apenas a faixas de 
terras, sem benfeitorias. Por 
isso, ele afirma que nenhuma 
família será desalojada. 

Conforme o represen-
tante do DER-PB, essas terras 
são necessárias ao andamen-
to das obras que estão sendo 
executadas na PB-200, nos 
trechos Parari/Santo André 
e Santo André/Juazeurinho. 
As duas obras de pavimenta-
ção dos trechos Santo André/
Juazeurinho, e Santo Andre/
Parari, numa extensão de 20 
km têm valor de R$ 16, 437 
milhões e devem ser concluí-
das até fevereiro de 2021.

“As referidas desapro-
priações estão sendo feitas, 
de modo amigável e o seu 
valor ainda não foi acordado”, 
acrescentou Carlos Pereira. 

Segundo a edição de 
quinta-feira (20) do Diário 
Oficial da Paraíba (DOE), o 
Decreto nº 40.442/2020 de-
clara de utilidade pública, 
para fins de desapropria-

ção, uma faixa de terras, sem 
benfeitorias, localizada no 
domínio da Rodovia PB-200, 
trecho Serra Branca/Coxixola
-PB, lados direito e esquerdo, 
com uma área de 39.000 m². 
O local corresponde ao imó-
vel localizado no município 
de Serra Branca, mais especi-
ficamente na propriedade de-
nominada “Sieba”.  A faixa de 
terras destina-se à execução 
da obra de construção da ro-
dovia PB-200, Trecho Parari/
Santo André–PB. 

Ainda conforme o tex-
to do DOE, o Decreto nº 
40.443/2020 desapropria 
por utilidade pública, a faixa 
de terras com área de 0,19 ha, 
com benfeitorias reproduti-
vas (culturas) e não reprodu-
tivas (muros), no lado direito, 
na propriedade denominada 
“Borges”, também conhecida 
por “Boqueirão do Borges”. O 
imóvel fica na cidade de Jua-
zeirinho e a desapropriação 
destina-se à construção da 
PB-200, trecho Santo André/
Juazeirinho. 

Além destes, o Decreto 
nº 40.444/2020, altera o De-
creto nº 38.028, de 16 de ja-
neiro de 2018, que declarou 
de utilidade pública, os lotes 
no município de João Pessoa.  
Com isso, passa a vigorar a 
desapropriação dos imóveis 
sem benfeitoras, em partes de 
três lotes, que correspondem 

a 338 m², localizados no lado 
direito, das obras de constru-
ção e pavimentação da rodo-
via Perimetral Sul, interligan-
do o Bairro das Indústrias ao 
Monsenhor Magno, através 
do Valentina Figueiredo e dos 
Conjuntos Gervásio Maia e 
Colinas do Sul. 

Outro documento pu-
blicado é o n° 40.445/2020 
que também desapropria um 
imóvel em Serra Branca, com 
59.400,00 m² da propriedade 
“Rio de Fora”, pois tem limi-
tes na faixa de domínio onde 
ocorrerá a obra da PB-200, no 
trecho Parari/Santo André.

Por último, foi republica-
do o decreto nº 39.727/2019 
declarando a desapropriação 
do imóvel sem benfeitorias, 
localizado no domínio da Ro-
dovia PB-383, trecho Lastro
-PB-Divisa/RN, com 10.760,58 
m² (lado esquerdo) e 2.277,55 
m² (lado direito). A área total, 
de 13.038,13 m² da “Fazenda 
Lastro passará por alterações 
para a construção da PB-383, 
trecho: Lastro-PB-Divisa/RN. 

Todas as desapropria-
ções são de natureza urgen-
te, para imediata imissão na 
posse do imóvel. Inclusive, a 
Procuradoria Geral do Esta-
do, através da Procuradoria 
do Domínio, e o DER-PB, es-
tão autorizados a promover 
as desapropriações por meios 
amigáveis ou judiciais.



Com aproximada-
mente 170 indústrias 
e empresas instaladas, 
entre elas a Empresa Pa-
raibana de Comunicação 
(EPC), que uniu a Rá-
dio Tabajara e o Jornal A 
União, o Bairro das Indús-
trias se destaca por abri-
gar o Distrito Industrial 
de João Pessoa. O bairro 
se localiza na Zona Sul 
da capital, à margem da 
BR-101. Conta ainda com 
áreas residenciais, porém, 
fora dos lotes do Distri-
to Industrial. Segundo o 
último censo realizado 
pelo Instituto Brasileiro 
de Geografia e Estatística 
(2010), o local tinha 8.712 
habitantes.

A instalação do Dis-
trito Industrial naquela 
área, se deu em razão da 
sua localização estratégi-
ca, ou seja, estar próximo 
à BR-101. Isso facilita o 
escoamento de exporta-
ções e importações dos 
produtos para o Porto de 
Cabedelo e os mercados 
de João Pessoa, Recife e 
Campina Grande.

Os residentes, em sua 
maioria, são de pessoas 
de renda média e baixa. 
Os moradores reclamam 
muito da falta de infraes-
trutura em diversas ruas 
que ainda não são calça-
das. No período chuvoso 
os moradores encontram 
dificuldades para sair de 
casa. 

Por conta da falta de 
infraestrutura, com ruas 
esburacadas e outras sem 
calçamento, os morado-
res do Distrito Industrial, 
mesmo sendo bem servi-
dos de linhas de ônibus, 
reclamam dos constantes 
atrasos dos transportes 
públicos urbanos.

As linhas que aten-
dem os moradores da lo-
calidade são a 115 - Distri-
to Industrial/Antarctica 
- liga o Centro da capital 
ao Distrito, por meio da 
Avenida Cruz das Armas 
- e as linhas de Santa Rita: 
5009 - Distrito/Santa Rita 
e 5010 - Distrito/Tibiri. 

De acordo com o 
morador do bairro, José 
Alberto, quem tenta se li-
vrar dos ônibus e faz op-
ção pelo uso de bicicleta 
como meio de transporte, 
por exemplo, também en-
frenta um grande proble-
ma. O motivo é que o local 
não dispõe de ciclovia ou 
ciclofaixas e quem utiliza 
bicicleta como meio de 
transporte acaba arris-
cando a vida em meio ao 
trânsito. 

No Bairro das Indús-
trias, o pedestre também 
não escapa das dificulda-
des, encarando calçadas 
esburacadas, onde é difícil 
caminhar. Idosos, cadei-
rantes e pessoas com difi-
culdade de locomoção são 
as mais penalizadas por 
causa das condições das 
calçadas em diversas ruas. 

Habitação
No sentido de trazer 

conforto para os morado-
res do Bairro das Indús-
trias, o Governo do Estado 
deverá entregar até o final 
deste ano, ou no primeiro 
semestre de 2021, o Re-
sidencial Canaã I e II – o 
maior empreendimento 
habitacional em execução 
na capital. 

No total serão entre-
gues 960 unidades habi-
tacionais destinadas a fa-
mílias com renda mensal 
bruta inferior a R$ 1.800. 
Um investimento superior 
a R$ 82,5 milhões, oriun-
dos do Fundo de Arrenda-
mento Residencial (FAR), 
com mais R$ 10 milhões 
de contrapartida do Esta-
do.

Para atender aos no-
vos moradores do Resi-
dencial serão construídas 
uma escola e uma unidade 
de saúde. Essa obra soma-
da ao Residencial São Ra-
fael, o governo entregará 
mais de 1.700 unidades 
habitacionais somente no 
Bairro das Indústrias.

Jornal A União 
Fundado no dia 2 de 

fevereiro de 1893, no go-
verno de Álvaro Lopes 
Machado, o Jornal A União 
que é o terceiro mais anti-

José Alves 
zavieira2@gmail.com

Apesar da importância, o Bairro das Indústrias, localizado na Zona Sul da capital e às margens da 
BR-101, ainda sofre pela falta de infraestrutura e possui muitas ruas esburacadas

O Jornal A União, que, junto à Rádio Tabajara, integra a Empresa Paraibana de Comunicação (EPC), tem sua sede instalada no Bairro das Indústrias; área reúne aproximadamente 170 empresas e 8.712 moradores

go em circulação no Brasil, 
tem sua sede, gráfica e edi-
tora instaladas no Bairro 
das Indústrias. É um refe-
rencial histórico que, ao 
longo dos anos, ficou co-
nhecido como ‘A Escola do 
Jornalismo Paraibano’. No 
passado, escreveram em 
suas páginas nomes como 
Augusto dos Anjos, Orris 
Soares, Gama e Melo, José 
Lins do Rego e José Améri-
co de Almeida.

Com 127 anos de his-
tória, A União segue exer-
cendo sua missão históri-
ca. No movimento cultural 
paraibano, o jornal é o úni-
co impresso existente na 
Paraíba que deleita seus 
leitores todas as manhãs 
com informações da cida-
de de João Pessoa, do Esta-
do, do Brasil e do mundo. A 
União ocupa seu espaço no 
mercado tendo a imparcia-
lidade, a objetividade e, de 
forma destacada, a pres-
tação de serviços como 
marcas para o seu público 
leitor.

Agora, como parte 

integrante da Empresa 
Paraibana de Comuni-
cação (EPC), que uniu o 
Jornal à Rádio Tabajara, A 
União passa por um novo 
momento, o de exercer o 
jornalismo de forma mais 
ampla, com a mesma cre-
dibilidade conquistada du-
rante os seus 127 anos de 
existência

No prédio do Jornal 
A União também funcio-
nam a Gráfica e Editora. O 
centenário é responsável 
pela publicação do Diário 
Oficial e da Revista Correio 
das Artes, o mais antigo 
suplemento literário em 
circulação no Brasil, fun-
dado em 1949. 

Além dos periódicos, 
A União vem revitalizando 
a editora e coloca à dispo-
sição da população, em-
presas e instituições, a pro-
dução de livros, revistas, 
folders, cartazes e outros 
formatos de comunicação 
gráfica. Tem também um 
arquivo com jornais anti-
gos que está aberto ao pú-
blico para pesquisa.

As áreas residenciais do bairro ficam fora dos lotes do Distrito Industrial

São aproximadamente 170 indústrias e empresas instaladas no Distrito

Os moradores, em sua maioria, são pessoas de renda média e baixa Constantes atrasos dos ônibus que atendem o bairro geram muitas reclamação

A instalação do Distrito Industrial se deu pela sua localização estratégicaNo período chuvoso, os moradores encontram dificuldades para sair de casa

Bairro de JP é destaque por 
abrigar o Distrito Industrial

Fotos: Roberto Guedes
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Luiz Augusto Crispim
Filho fala sobre a trajetória e o memorial criado para o 
escritor, jornalista e advogado paraibano que completaria 
75 anos neste domingo.  Página 11
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“Lourdes Ramalho guar-
da um legado precioso, ines-
timável, na amplitude de seu 
valor e alcance, por se tratar 
de uma obra que transcende 
os limites de uma produção li-
terária vastíssima e desenvol-
vida nos campos da poesia, da 
dramaturgia e da genealogia – 
que, neste sentido, é uma con-
tribuição singular no processo 
do que se pode compreender 
como o da escrita cultural de 
um país, o Brasil, tendo em 
conta particularidades do 
Nordeste, mas que dizem de 
quem somos – mulheres e 
homens nascidos num país 
herdeiro de uma tradição la-
tino-ibero-judaica. Para além 
da vastidão que caracteriza o 
legado ramalhiano para a cul-
tura brasileira, tenha-se em 
conta o fato de que Lourdes 
Ramalho foi o que posso no-
meadamente identificar como 
uma mulher de teatro. Por-
tanto, como mulher de teatro, 
Lourdes promove uma revo-
lução no contexto brasileiro, 
onde, desde o século 19, quan-
do nasce o teatro em nosso 
país, apenas havia olhos para 
ler e ver textos e espetáculos 
escritos e produzidos por ho-
mens de teatro”.

A declaração é de Valéria 
Andrade, professora na área 
de Teoria Literária e Literatu-
ra Brasileira da Universidade 
Estadual da Paraíba (UEPB), 
em Campina Grande, e da Uni-
versidade Federal de Campina 
Grande (UFCG), na cidade de 
Sumé, ao ressaltar a importân-
cia da professora, poeta, dra-
maturga e pesquisadora Lour-
des Ramalho (1920-2019), 
cujo centenário de nascimento 
é celebrado amanhã. Em vir-
tude da data, a autora é home-
nageada do festival Agosto das 
Letras, que termina hoje com 
uma programação on-line, no 
canal oficial da Funesc no You-
tube (confira no box abaixo).

Oriunda de Jardim do Se-
ridó, no Rio Grande do Norte, 
Ramalho adotou Campina 
Grande, onde morou a partir 
de 1958 até o fim de sua vida, 
em setembro do ano passa-
do, quando havia acabado de 
completar 99 anos. Autora de 
prolífica produção, suas obras 
lhe renderam vários prêmios, 
além de homenagens e indi-
cações, no Brasil e em âmbito 
internacional. “A revolução a 
que me refiro, promovida por 

Lourdes Ramalho, deve-se no 
sentido de que hoje, nestas 
primeiras décadas do século 
21, mulheres que escrevem 
para teatro no Brasil e que 
percebem-se ainda um tanto 
limitadas pelas pressões exer-
cidas culturalmente quanto ao 
ofício dramatúrgico – e que 
remetem, por exemplo, a obs-
táculos relacionados ao mer-
cado editorial, como também 
o da cena teatral, sobretudo 
nestes tempos muitos atuais, 
em que estamos todos atingi-
dos pelos efeitos nefastos da 
pandemia – têm em Lourdes 
Ramalho uma figura da mu-
lher de teatro na qual podem 
e devem se mirar”, observou 
a professora, que organizou, 
com Diógenes Maciel, a obra 
Chã dos Esquecidos, texto iné-
dito de Lourdes, lançado on-
tem no Agosto das Letras.

De acordo com a pesqui-
sadora, os seus feitos como 
dramaturga e empreendedo-
ra teatral nos últimos 50 anos 
vêm tomando corpo – social e 
culturalmente –  em um novo 
paradigma em nosso país, se-
gundo o qual, a nossa drama-
turgia e cena teatral existem 
pela ação, não apenas de ho-

mens de teatro, mas também 
de mulheres de teatro. “Ao lon-
go de mais de 80 anos como 
autora de textos teatrais, to-
talizando perto de 100 títu-
los, e não se contentando em 
escrever histórias para serem 
contadas no palco, movimen-
tou-se com dinamismo admi-
rável para que estas histórias 
chegassem, efetivamente, aos 
palcos – e não apenas os da 
sua cidade, como de fato acon-
teceu – os espetáculos ence-
nados a partir de inúmeros 
textos de sua autoria ultrapas-
saram as fronteiras da Paraí-
ba, tendo alguns atravessado o 
Atlântico, chegando a Portugal 
e Espanha, onde foram pre-
miados tal como foram tam-
bém em território brasileiro”.

A atriz Zezita Matos co-
mentou que a obra da dra-
maturga deveria ser mais di-
fundida. “É pouco divulgada 
no meio estudantil e entre os 
jovens e deveria ser estudada 
no Ensino Fundamental. E o 
legado que ela deixou é o de 
uma obra vasta e que precisa 
ser montada. Já faz 20 anos 
que atuei em As Velhas e, de 
lá para cá, vi pouca coisa dela 
montada na Paraíba”, disse a 

artista. “Andamos o Brasil in-
teiro com o espetáculo pois, 
no dia em que estreamos no 
Teatro Santa Rosa, em João 
Pessoa, um dos organizadores 
do Palco Giratório do Sesc es-
tava presente e nos convidou 
para participar do projeto e fi-
camos oito anos trabalhando e 
atuando com a peça”, lembrou. 

A atriz cita ela e Ariano 
Suassuna (1927-2014) como 
exemplos da dramaturgia nor-
destina. “Os dois falam da vida 
e dos tipos nordestinos, dos 
nossos valores princípios e 
formas de viver”, resumiu.

O dramaturgo Paulo Viei-
ra também guarda boas re-
cordações no contato com a 
obra da teatróloga. “Creio que 
o primeiro espetáculo que eu 
assisti com texto de Lourdes 
Ramalho foi A Feira, numa 
encenação de Hermano José. 
Uma comédia divertidíssima e 
que tinha no elenco  três dos 
melhores atores de Campina 
Grande: Antônio Nunes, Sain-
t-Clair e Gilmar Albuquerque. 
Eu era, naquele momento, um 
garoto iniciando a minha vida 
teatral, porém, aquele espetá-
culo jamais saiu das minhas 
memórias afetivas teatrais, 

numa prova para mim mesmo 
de que, embora eu não tivesse 
percepção técnica e poética 
para analisar o que eu via, o 
que eu vi foi o puro teatro que 
se instalou em minha sensibi-
lidade. O que não é pouco”.

Vieira conta que a dra-
maturga tinha o olhar apura-
do para o universo sertanejo 
em toda a sua verve cômica 
e também dramática, como 
demonstram em As Velhas ou 
Os Mal-Amados, “ambos expe-
rimentados na prova do palco, 
lugar onde é forjada a ferro e 
fogo a melhor dramaturgia”.

É do mundo
“O reconhecimento que 

está sendo prestado a Dona 
Lourdes mostra-se muito 
gratificante para a família. É 
necessário que Lourdes Nu-
nes Ramalho seja lembrada e 
celebrada como o patrimônio 
paraibano, nordestino e bra-
sileiro. Não era uma pessoa 
que buscasse reconhecimento 
pessoal, mas lutava sempre 
pelo reconhecimento do povo, 
da cultura nordestina e das in-
justiças sociais”, apontou o fi-
lho da dramaturga, Luiz Sílvio 
Ramalho Júnior.

Tanto que a filha de Luiz, 
Letícia Vita, mantém com a 
prima um perfil no Instagram 
em memória da avó (@sexti-
lhasdelourdes). “É uma tenta-
tiva de ampliar o acesso à obra 
dela, por meio de trechos de 
textos e outras informações 
sobre a sua vida”, explicou ela.

Luiz Sílvio garantiu que 
ainda existem novidades re-
sultantes da lavra de Lourdes 
Ramalho. “Há textos inéditos e 
aqueles de edições muito an-
tigas que a família pretende, 
sim, vir a publicar no futuro. 
Talvez, criar um site para fa-
cilitar o acesso on-line a essas 
obras, inclusive. Afinal, Dona 
Lourdes costumava dizer: ‘De-
pois que o escrito sai de mim, 
é do mundo’”.

Guilherme Cabral 
guipb_jornalista@hotmail.com

progrAmAção dE hojE do Agosto dAs LEtrAs

16h às 16h40 - Contações de histórias: ‘Bendito e louvado 
um conto contato!’ e ‘Maria roupa de palha e o pássaro real’, 
com Cris Leandro (Companhia Pé de Baobá-CE/PB);
17h50 - Pôr do sol literário: bate-papo sobre a Confraria Sol 
das Letras;
17h15 - Lançamento dos livros: ‘Jesus, o messias das nações’, 
de Severino Celestino da Silva; ‘Os olhos do exílio’, de Fran-
cisco Barreto ; ‘Caminhar: pé no chão’, de Iveraldo Lucena. 
 Performance literomusical com Tiago Mendes;
18h às 18h40 - Oficina: ‘A Arte de contar histórias e suas téc-
nicas’, com Cris Leandro (Companhia Pé de Baobá-CE/PB);
19h às 20h20 - Painel: ‘Lourdes Ramalho: voz e genialidade 
na arte de uma mulher’;
20h30 -  Sarau ‘Pequeno Inventário do (L)Ar’, com o Ariel 
Coletivo Literário.

Através do QR Code acima, 
acesse o canal oficial da 

Funesc no Youtube

Amanhã é comemorado o centenário de nascimento da dramaturga que sempre deu voz ao povo nos palcos

Lourdes ramalho: patrimônio 
brasileiro da cultura nordestina
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Ao longo de mais de 80 anos como autora de textos teatrais, Lourdes 
totalizou cerca de 100 títulos que resultou em montagens como o 
infantil ‘Maria Roupa de Palha’ (acima) e o drama ‘As Velhas’ (abaixo)

Foto: Arquivo A União

Imagem: Divulgação

O Correio das Artes deste mês de agosto sai amanhã, justamente para 
coincidir com o aniversário de Lourdes Ramalho. A edição é especial: 
traz, nada menos, que 11 textos distribuídos em 30 páginas que es-
miúçam a vida e a obra da dramaturga potiguar. Há escritos do ence-
nador espanhol Moncho Rodriguez, da atriz Zezita Matos e da historia-
dora carioca Tânia Brandão, além de outros pesquisadores e artistas. 
“Acredito que esteja à altura da dramaturga”, avalia o editor André 
Cananéa. “Com ajuda do professor Diógenes Maciel, construímos um 
material de fôlego, bastante substanciado, importante para pesquisa e 
para a memória da cultura do nosso Estado”, acrescenta.

‘Correio das Artes’ 
reverencia autora
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A ocorrência vai com-
pletar 66 anos na próxima 
segunda-feira, e até creio 
que poucos vão lembrar, até 
mesmo porque, nos dias de 
hoje, o que se vê na TV, se 
ouve no rádio e se lê nos jor-
nais e revistas, é o noticiário 
sobre a terrível pandemia 
que está acabando com mui-
ta gente pelo mundo afora. 
Mas acho que um dos fatos 
mais importantes da nossa 
história recente, não deva 
ser  esquecido. Refiro-me ao 
suicídio do então presidente Getúlio Vargas.

Eu, adolescente à época, puxo pela memória e faço 
agora um resumo de como tudo aconteceu e como foi, para 
mim, aquele fatídico 24 de agosto de 1954.

O Repórter Esso, da Rádio Nacional deu a notícia, em 
edição extraordinária, depois das oito horas da manhã. 
Ouvi em casa, depois de uma noite mal dormida, em que o 
Brasil aguardava o pior. Ainda não existia televisão e foi um 
chororô quando a voz de Heron Domingues, entrecortada 
pela emoção, anunciou que o pr esidente se suicidara, na-
quela madrugada, atirando contra o peito, no seu quarto de 
dormir, no Palácio do Catete.

Tinha então 15 anos e acompanhei, pelo rádio e pelos 
jornais, a crise desde o seu começo. Sabia que Getúlio Var-
gas estava por cair, principalmente depois dos incidentes da 
Rua Toneleros, em Copacabana, quando morreu o capitão 
Vaz e saiu ferido o deputado Carlos Lacerda, líder da UDN e 
ferrenho adversário do presidente.

Falava-se abertamente de um suposto mar de lama 
que corria nos porões do Palácio e dava-se como certa a 
renúncia ou licença do presidente, de modo que a notícia 
comoveu o país muito mais pela forma com que se deu sua 
morte, do que propriamente pela mudança na Presidência, 
esperada até pelos mais fiéis seguidores de Getúlio.

Além da carta-testamento deixada pelo suicida, cujo 
teor eu sabia de cor e salteado, na memória do adoles-
cente que estava construindo, daquele 24 de agosto 
ficaram imagens e lembranças algumas das quais jamais 
esqueci. Da carta, duas frases das mais emblemáticas 
eram “Saio da vida para entrar na história” e “O povo de 

quem fui escravo, não será 
escravo de ninguém”.

Das lembranças, vol-
ta-me à memória a figura 
humilde do quase analfabe-
to motorista do caminhão-
transporte do DER que 
mesmo protegido por em-
poeirados óculos de grau, 
não conseguia disfarçar 
as lágrimas que lhe escor-
riam pela face. O Governo 
do Estado decidiu que não 
haveria expediente e ele ao 
cumprir o itinerário de volta 

que diariamente fazia para transportar os servidores (à 
época não havia ônibus que prestasse tal benefício), a cada 
parada lamentava a morte de Getúlio e novas lágrimas 
desciam dos seus olhos.

Lembro também de um lance que o rádio descrevera 
com detalhes. Uma anônima mulher do povo, em Porto Ale-
gre, se abraçara com o retrato de Vargas, e pusera na vitrola 
(sou dos tempos de vitrola!) a tocar, no mais alto volume, 
para todo o mundo escutar, a marchinha carnavalesca que 
fez tanto sucesso e que dizia: “E o sorriso do velhinho faz a 
gente se animar...”.

Agora, depois de tanto tempo, de vez em quando, ainda 
ressoa nos meus ouvidos, a frase mais famosa do presidente 
gaúcho que, apesar dos equívocos que cometeu ao longo de 
sua trajetória política, incorporou definitivamente sua vida à 
nossa história. A expressão, conhecida por todos que viveram 
aquela época, e com a qual ele  iniciava os seus pronuncia-
mentos, dizia simplesmente: “Trabalhadores do Brasil!”.

Ao longo do tempo, muitas mudanças ocorreram nes-
te país. Algumas para melhor, outras para pior e a maior 
de todas no próprio partido de Vargas, o outrora poderoso 
Partido Trabalhista Brasileiro (PTB), hoje transformado 
em verdadeira legenda de aluguel. O que é profundamen-
te lamentável e em nada honra a memória do presidente 
Getúlio, que deixou para sempre o seu nome inscrito na 
história do Brasil.

Esse acontecimento é mais uma lembrança da minha 
vida, agora contada com mais detalhes e recordada com 
mais consistência, talvez, devido à quarentena que, há cinco 
meses, me prende em casa...

Artigo Carlos Pereira
cpcsilva1@globo.com | colaborador

Num dia de agosto,
o Brasil chorou!

Ainda hoje continua sem que se conheçam as 
verdadeiras razões que levaram Jânio Quadros a 
renunciar a Presidência da República, com apenas 
sete meses de governo. O fato já mereceu análises 
de historiadores e jornalistas e nunca se chegou 
a um consenso sobre as reais motivações de sua 
surpreendente decisão de entregar o cargo para o 
qual foi eleito, apoiado num movimento popular de 
muita esperança. Ele se apresentava como alguém 
que fazia a diferença na forma de fazer política. 
Traiu a confiança do povo.

Em 17 de julho de 1981, fiz companhia a meu 
pai num evento cultural que marcava o lança-
mento em João Pessoa do mais novo livro do jor-
nalista paraibano Marcone Formiga. Aos 26 anos 
de idade, nosso conterrâneo e, para orgulho de 
meu pai, seu sobrinho e afilhado, já despontava 
na capital do país como um dos nomes de referên-
cia do jornalismo político nacional. Mostrava-se 
precocemente um vocacionado para o exercício 
das atividades na imprensa, com uma atuação 
que estimulava a polêmica, em razão da forma 
como levantava questionamentos relativos à vida 
política brasileira.

A obra literária que ele apresentava naquela 
tarde de sexta-feira na pérgula do Hotel Tropicana 
alcançou grande repercussão nacional, recebendo 
críticas positivas de expoentes da militância jor-
nalística do Brasil e de importantes expressões da 
nossa literatura, entre eles os membros da Acade-
mia Brasileira de Letras (ABL): Josué Montello e R. 
Magalhães Júnior.

O próprio título do livro já chamava a atenção: 
Jânio, Herói ou Bandido?. Já dava para se ter uma 
ideia da discussão que provocaria ao mexer com 
um assunto tão cheio de controvérsias e especu-
lações. Marcone dedicou-se a um trabalho de jor-
nalismo investigativo, entrevistando pessoas que 
conviveram com o presidente durante a época em 
que esteve no exercício do mandato. Além de polí-
ticos e integrantes do governo, Marcone também 
procurou conversar com motoristas, copeiros e 
mordomos do Palácio, na intenção de conhecer, na 
intimidade, como se comportava aquela autorida-
de durante o tempo em que esteve no comando dos 
destinos da nação.

O objetivo era tentar entender aquela tão 
inesperada decisão que chocou o país inteiro 
pela surpresa de que se revestiu. Daí a interro-
gação: Jânio assumiu postura de herói ou de ban-
dido? Foi realmente pressionado pelas “forças 
terríveis”, conforme denunciou em sua carta re-
núncia, ou pensou em usar de uma estratégia um 
tanto maluca para se firmar com poderes na pre-
sidência, na expectativa de que o povo exigiria o 
seu retorno?

Pelo que se sabe, Jânio ao ler o livro, teve uma 
reação de raiva e pisoteou o exemplar que estava 
em suas mãos. O seu temperamento um tanto fora 
dos padrões de racionalidade, fez com que perdesse 
a tranquilidade ao ver contestada a sua sincerida-
de no tocante as justificativas então apresentadas 
no documento em que oficializava sua renúncia. 
Marcone colocava em dúvida as verdades que ele 
insistia em defender para o seu ato.

O livro do meu primo é um documento im-
portante para quem se dispõe a estudar esse epi-
sódio da nossa história política.

O livro que
irritou Jânio  

Leitão
iurleitao@hotmail.com

Rui

Foto: Divulgação

Renúncia de Jânio: ele assumiu postura de herói ou de bandido?

Próxima segunda-feira completa 66 anos da morte do Presidente Getúlio Vargas

Foto: Divulgação

Colunista colaborador

Sinfrônio Pedro Martins nasceu na 
localidade Jabuti, município de Messeja-
na, Estado do Ceará, por volta de 1888. 
Foi um grande poeta improvisador e um 
exímio tocador de rabeca. Sinfrônio cegou 
quando tinha apenas um ano de idade, 
conhecia os sertões de palmo a palmo de 
todos os estados do Nordeste. Possuía 
um vasto cabedal de romances, cantigas 
e desafios, tudo retido na memória de 
forma fotográfica. Era a mulher do cego 
repentista e rabequeiro que lhe lê, pacien-
temente, manuscritos e folhetos até que 
ele os consiga recitar.

O Cego Sinfrônio foi, acima de tudo, 
um perito improvisador, mesmo sendo 
quase totalmente analfabeto. Ele ocupa 
lugar de fama entre os mais populares 
ídolos da cantoria nordestina: Cego 
Sinfrônio disputa com Cego Aderaldo, 
que também era deficiente visual, as 
glórias das mais arrojadas pelejas de 
cantadores nas feiras, no terreiro das 
fazendas dos nossos sertões. Em razão 
disso, atribui-se a ele um número quase 
infinito de versos espirituosos que se 
incorporam ao imaginário popular, 
muitas vezes de autores diferentes, mas 
sem a mesma popularidade. Como Bo-
cage, Quintino Cunha e os Cavaleiros da 
Távora Redonda, essas figuras presentes 
nas cantorias prolongadas e alegres, 
passando a dominar o universo cultural 
do homem sertanejo, assim era Sinfrô-
nio na mitologia do Nordeste.

Da pessoa de Sinfrônio, temos 
poucas informações. Quase não se co-
nhecem alguns dados biográficos desse 

extraordinário menestrel. O que temos é 
através de Geraldo Amâncio e Wanderlei 
Pereira, dois grandes pesquisadores do 
cancioneiro nordestino, na obra De Re-
pente Cantoria, na qual existe uma rápida 
referência ao Cego Sinfrônio, com uma 
ligeira descrição sobre seu porte físico e 
uma pequena mostra do seu talento de 
improvisador de versos.

Temos outra descrição do Cego 
Sinfrônio através do grande pesquisa-
dor e folclorista Leonardo Mota: “Um 
dos cantadores mais espontâneo com 
quem tive a fortuna de travar conhe-
cimento foi o cego cearense Sinfrônio 
Pedro Martins, nascido no Jabuti, perto 
de Messejana. Conheci-o em Fortaleza 
e o tive, várias vezes, comigo, fartando-
me de notas interessantíssimas sobre o 
folclore do Nordeste, pois ele conhece 

palmo a palmo os sertões de todos os 
estados acossados pela seca”.

De fato Sinfrônio, como Aderaldo, 
não encaravam distâncias para suas ca-
minhadas de andarilho pelos sertões do 
Ceará, Paraíba, Pernambuco, Rio Grande 
do Norte, por todo o Nordeste, para o que 
a cegueira não representava obstáculo. 

O célebre folclorista conseguiu 
registrar, pela taquigrafia, muitos dos im-
provisos de Sinfrônio, inclusive algumas 
disputas entre ele e outros cantadores 
afamados do interior cearense e nordesti-
no. Do seu encontro com o cego pernam-
bucano Elias Ferreira:

– Sinfrone, vai me contando
Que é que tu anda fazendo
Se anda dando ou apanhando
Se anda comprando ou vendendo
Se anda bebendo ou jogando
Se anda ganhando ou perdendo.

– Elias, eu lhe declaro
E a todos que tão olhando
Me acho na terra alêia
Nem bebendo nem jogando
Nem ganhando nem perdendo
Ando mas é vadiando.

Referindo-se a sua estranha pro-
fissão de fé:

Eu andei de deu em deu
E desci de gaio em gaio
Jota a-já, queira ou não queira
Eu não gosto é de trabaio
Por três coisas eu sou perdido
Muié, cavalo e baraio.

Cego Sinfrônio,
a rabeca encantada

Cultura popular Irani Medeiros 
medeirosirani@gmail.com | colaborador

Foto: Divulgação

Poeta improvisador, Sinfrônio tem uma vasta obra
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‘Cronista das amenidades’, Luiz 
Augusto Crispim faria 75 anos

Amanhã, o jornalista, 
advogado, professor e es-
critor Luiz Augusto Cris-
pim completaria 75 anos. 
Crispim caminhou durante 
a vida um percurso de ensi-
namentos que não se limi-
tavam à sala de aula e com-
partilhou seu conhecimento 
com muitas das pessoas com 
quem cruzou nesse tempo. 
Hoje, há um memorial ins-
talado em seu antigo escri-
tório, mantido pelos filhos 
Luiz Augusto Crispim Filho e 
Teresa Crispim, alimentado 
pelo carinho e pelo respeito 
à figura que priorizava o co-
nhecimento à cultura.

De acordo com Luiz Au-
gusto Filho, o pai tinha um 
projeto em mente para reali-
zar antes de morrer destina-
do à literatura: construir, em 
regiões espalhadas por João 
Pessoa, bibliotecas que favo-
recessem a democratização 
da cultura e da história. “Ele 
tinha um enorme acervo de 
livros e tinha de tudo, tanto 
que escreveu romance e livros 
mais técnicos voltados para o 
Direito, ele se voltava para vá-
rias áreas e tinha uma enorme 
habilidade de escrever sobre 
o cotidiano, uma enorme sen-
sibilidade. Ele voltou a vida 
para isso”, analisa.

Não muito adepto da au-
todefinição, Crispim Sênior 
uma vez se revelou para o 
filho em uma frase que ele 
lembra até hoje e a utiliza 
para reforçar sua versatili-
dade em memória: “Ele dizia 
‘sou escritor por amor, pro-
fessor por paixão e advogado 
por necessidade’”, comenta, 
rindo. Concordando com a 
fala do pai, Luiz conta que, 
ao escrever uma peça pro-
cessual, Crispim escrevia “de 
uma forma extraordinária de 
síntese e o que era para ser 
dito de uma forma clara e ob-
jetiva, inclusive poética”.

Luiz Augusto Crispim Fi-
lho seguiu, como o seu genitor, 
a carreira de advogado e por 
isso o admira também no as-
pecto voltado ao profissional 
que foi. “Ele até mencionava, 
nas peças, alguns filósofos. Ele 
tinha essa capacidade de en-
quadrar um pensamento em 
uma situação jurídica. Mesmo 

que não fosse o que mais gos-
tava de fazer, ele se tornou um 
advogado brilhante”.

Em João Pessoa, o me-
morial é uma forma de con-
tinuar compartilhando co-
nhecimento do pai através de 
suas publicações e trajetória. 
“Tem registros de passagens 
dele em cargos públicos como 
PBTur, Secretaria de Comuni-
cação do Estado algumas ve-
zes e a Secretaria de Cultura 

do Estado, que era a maior 
alegria para ele participar da 
cultura”, comenta. “Era apai-
xonado pela cultura”.

Carta de Drummond
Além do profissional, ha-

via a figura paterna presen-
te que se deitava na rede e 
relaxava lendo alguns livros 
por vez. “Ele deixava uns qua-
tro ou cinco livros embaixo 
dele. Uma vez, eu fui conferir 
e tinha livro em francês, es-
panhol, literatura brasileira 
e outro que não lembro. Ele 
ficava revezando entre eles. 
Era impressionante como se 
alimentava disso”.

Luiz Augusto Crispim era 
bastante próximo ao casal de 
filhos, com quem conversava 
sobre assuntos relacionados 
ao campo profissional ou ao 
lazer. “Ele me ouvia muito, 
gostava de ouvir a minha opi-
nião e acredito que a gente se 
completava nesse aspecto”.

O desejo de aprender era 
forte do tamanho das malas 
que ele trazia ao viajar com a 
esposa, como comentado. “Ele 
sempre prometia à minha mãe 
que não ia comprar tantos li-
vros, mas acabava comprando 
uma mala nova na viagem. Ela 
ficava louca dizendo que não 

tínhamos mais espaço, a casa 
já estava toda cheia”.

No memorial, mantido 
como o antigo escritório do 
pai, há desde os livros publi-
cados, passando pelos equi-
pamentos utilizados como 
máquinas de datilografia, e 
uma carta do poeta Carlos 
Drummond de Andrade após 
ler As Artes da Paixão, em 
1985. Na carta, há os dizeres 
“de cronista aposentado para 

cronista em exercício. Venho 
manifestar a alegria que senti 
lendo As Artes da Paixão. Você 
sabe passar sensibilidade, hu-
mor e leveza de expressão”.

Com os devidos cuidados 
frente à pandemia, o memo-
rial segue aberto para pos-
síveis visitas, recebidas por 
Crispim Filho, principalmente 
de amigos que desejam rea-
lizar algum tipo de consulta 
jurídica. “Estamos com um 

projeto de oferecer visitação 
para as escolas municipais e 
estaduais para que as crianças 
possam conhecer um pouco 
sobre ele. Estamos vendo isso 
pois, como não é um ambien-
te muito grande, devemos ser 
cuidadosos”.

Jornalista, integrante do 
Instituto Histórico Geográfico 
Paraibano (IHGP) e colunista 
de A União, José Nunes des-
taca a importância do amigo 
Luiz Augusto Crispim para a 
literatura e jornalismo parai-
banos. “Ele deixou um impor-
tante legado. Foi um escritor 
por vocação, escrevia como 
se o texto fosse uma conversa 
franca, como um poema com-
posto de versos ritmados”.

Definido como “cronista 
das amenidades” por Nunes, 
Luiz Augusto Crispim é vis-
to por ele como “o jornalista 
que atuava com desenvol-
tura e muito senso de amor 
à profissão. Era um homem 
que sabia fazer amigos, uma 
pessoa de fino trato e que foi 
brilhante na cátedra e nos tri-
bunais, além de um pai extre-
moso e cuidadoso”.

Nunes ressalta o papel do 
amigo para a literatura e car-
reira acadêmica dos estudan-
tes com quem Crispim cruzou 
o caminho durante a vida. “Ele 
arrebanhou para junto de si 
uma legião de admiradores, 
constatada pelos depoimen-
tos dos estudantes e dos ami-
gos com quem conviveu nas 
redações e nas repartições 
públicas que atuou”.

Memória
Foto: Ortilo AntonioFoto: Arquivo A União

Estando em Campina Grande, um dos passeios fa-
voritos de domingo é ir à Feira da Prata, território má-
gico e histórico da cidade, sinônimo de alegria e luta de 
um sem número de trabalhadores que em uma curiosa 
harmonia com seus frequentadores e clientes, com-
põem um cenário onde os símbolos e sinais se fundem 
em uma textura de vários elementos que se sobrepõe 
em estética e poética, resistindo ao tempo de maneira 
inesgotável. Sua geografia histórica remonta fins da 
década de 1950, quando um grupo de duas dezenas 
de feirantes se uniam às quintas e domingos para co-
mercializar os produtos excedentes da Feira Central, 
exatamente nos dias seguintes aos “dias de feira” que 
eram as quartas e sábados. O lugar da minifeira era o 
largo da Av. Barão do Rio Branco, em um terreno ali do 
lado da atual feira. 

Todas aquelas terras constituíam a Fazenda Prata 
e foi adquirida por Raimundo Viana em 1925. Em 1946, 
ele cria o loteamento que, em 1953, já é conhecido 
como bairro. Viana doou terrenos para a construção 
da Igreja do Rosário, do Senai e do Colégio Estadual da 
Prata, vendendo o restante das quadras. Aproveitando 
a minifeira, constrói o Mercado da Prata. Ao redor da 
construção a feira cresceu sobre uma terra vermelha, 
um saibro com seu chão pintado de frutas, verduras 
e sonhos, crescendo a cada dia. Em 2006, passou por 
uma reforma que mudou parte de sua configuração, 
mas não extrapolou sua identidade. A cercaram com 
um gradil, mas se engana quem acha que pode conter 
o ímpeto de uma feira livre. Transgredindo o trânsito 
de ruas adjacentes, a feira cria seus próprios códigos e 
espaços. Um de seus lugares mais curiosos é a feira de 
trocas, que continua sendo na Rua Duque de Caxias, se 
espraiando até a Av. Getúlio Vargas. Um pedaço de rua 
que se insere na cartografia da feira como lugar para 
onde aflui vendedores de qualquer coisa. Quando Hil-
deberto Barbosa diz que a feira é um “museu sagrado 
de tudo”, me lembro sempre dessa feira de trocas. 

Nas proximidades do meio-fio estão dispostas as 
tendas e barracas formando duas fileiras. No centro, 
estão algumas lonas ao chão com todo tipo de produto 
em cima. Desde reparo de descarga, peças de auto, ca-
rimbos velhos até eletrônicos; de livros a LPs e alguns 
produtos sazonais, de origem geralmente duvidosa. 
Essa configuração forma dois corredores que geral-
mente é um subindo (lado direito) e o lado esquerdo 
para quem desce. Assim, todo mundo vê tudo que tem 
ali. Há também aqueles que tem uma única coisa que 
queira vender e acompanha o rebanho de curiosos ofe-
recendo “pelo menor preço”.

Certa vez, fui subindo e, na metade da rua, algumas 
pessoas me empurraram, correndo. “É briga, é briga!”; 
nesse impulso, minha chinela de couro fica para trás, 
quando vejo está sendo pisoteada pelos dois brigões. 
Todos olham, um sem camisa e com vários cordões, 
faz vários golpes de boxe no ar, como a intimidar o 
oponente. Ambos estavam além das primeiras doses 
e nenhum tapa ocorreu até uma voz dizer: “olha a polí-
cia!”, esse agente totalmente indesejado naquele lugar. 
Cada um sai para um lado evitando tumulto, como se 
nada tivesse ocorrido. Resgatei meu chinelo e voltei. 
Foi quando parei em um tabuleiro de dois palmos em 
cima de caixotes com cartas de baralho emborcadas, 
o dono da banca com notas de 50 e 100 entre os de-
dos, à moda de cobrador de ônibus, chamava: “– Quem 
vai?”. Ao redor, duas senhoras e dois senhores. Parei 
do lado, assim como parou outro rapaz. Uma das se-
nhoras com lenço na cabeça, uma sacola nos braços 
e voz lenta e chorosa: “– Eu quero jogar 50”, quando 
ela puxa a carta é um ás de ouro, ele dá o dobro a ela, 
100, portanto. Ela diz que quer novamente, o moço de 
chapéu embaralha e diz: “– Vó, não jogue o dinheiro da 
feira pra não perder...”, ela acerta novamente. Recebe 
mais 100, o dono embaralha as cartas e se vira para 
falar com alguém. Nesse momento, um dos senhores 
que lá estavam, pele trigueira, camisa aberta, palito 
no canto de uma boca grande encimada com um far-
to bigode, pega a carta e faz uma orelhinha, dobrando 
um dos cantos ao tempo em que olhava para mim e 
piscava o olho, como a dizer: enganei o otário aí. Ali 
estava a dica do bom jogo... O moço voltou, misturou 
de novo e virou a dita carta da felicidade, justamente 
a marcada com uma pequena orelha: “– Olha aqui pes-
soal, quem vai...”. E não é que eu fui...

Ele embaralhou, eu dei os 50. Fui na carta com a 
orelha, era um 4 de paus... “– Próximo...”, disse o dono 
da banca. Daí entendi que todos aqueles eram persona-
gens de uma artificiosa tramoia. Sem graça e sem os 50, 
fui até o bar de meu amigo Cunha e, sorrindo, falei do 
ocorrido: “– Mas, professor, cair numa coisa dessas...”. 
Me restou tomar uma “lapada” e ir para casa.

Me levaram 50

em destaque
Crônica

Thomas Bruno Oliveira
thomasbruno84@gmail.com

Colunista colaborador

Cairé Andrade
caireandrade@gmail.com

Na capital, memorial é uma forma de compartilhar a trajetória do amante da cultura

Foto: Ortilo Antonio
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Carta de Carlos Drummond de Andrade a Crispim após ler ‘As Artes da Paixão’

Paraibano, Crispim (E) foi jornalista, advogado, professor e escritor; memorial é coordenado por seus filhos, Luiz Augusto Filho (D) e Teresa Crispim



ANS estimula empresas a desenvolverem programas com atividades complementares que incentivam o autocuidado

Operadoras devem ter ações de 
saúde preventiva para os idosos

Os reajustes por variação 
de custos e por mudança de 
faixa etária na mensalidade do 
plano de saúde estão se tor-
nando cada vez mais abusivos. 
Em contrapartida, o que as 
operadoras de saúde oferecem 
aos seus beneficiários para 
compensar os valores eleva-
dos? Principalmente aos ido-
sos que acabam sendo os mais 
prejudicados por necessita-
rem de um cuidado redobrado 
nessa fase da vida. Segundo 
informações da Agência Na-
cional de Saúde Suplementar 
(ANS), existem 65.724 bene-
ficiários com 60 anos ou mais 
utilizando planos de saúde na 
Paraíba.

Além da assistência médi-
co-hospitalar, a ANS estimula 
as operadoras de planos de 
saúde a oferecerem Progra-
mas de Promoção da Saúde 
e Prevenção de Riscos e Do-
enças (Promoprev) a seus 
usuários. Esta iniciativa tem o 
intuito de promover um olhar 
preventivo, através de ativi-
dades complementares que 
incentivam o autocuidado, há-
bitos saudáveis e bem-estar do 
indivíduo. 

As operadoras de saúde 
se propõem a cuidar de pesso-
as e não de doenças. Elas são 
orientadas a desenvolver gru-
pos de educação que abordam 
temas relacionados a saúde 
como: cuidados na gestação, 
prevenção a doenças crônicas 
(diabetes, hipertensão, obe-
sidade), dicas para uma ali-
mentação saudável, saúde do 
idoso, entre outros assuntos. 
Segundo informações da ANS, 
as operadoras que participa-
rem deste programa recebe-
rão pontuação no Índice de 
Desempenho da Saúde suple-
mentar (IDSS). 

O Viver Melhor é o se-
tor de promoção da saúde 
da Unimed João Pessoa que 
possui sete grupos de atua-
ção, porém, todos os serviços 
presenciais estão suspensos 
devido a pandemia. Um deles 
é o 60+ Feliz, que desenvolve 
atividades direcionadas aos 
idosos. A supervisora de Pro-
moção da Saúde da Unimed, 
Rafaella Pedrosa, ressalta a 
importância deste serviço 
para estimular uma vida sau-
dável por meio do cuidado 
preventivo. “Antes da pande-
mia, realizávamos quatro en-
contros presenciais por mês, 
ofertando palestras sobre di-

Sara Gomes
saragomesilva@gmail.com

Carlos Aranha 
c.aranha@yahoo.com | colaborador

reitos do idoso, alimentação 
saudável, efeitos fisiológicos 
do envelhecimento, além de 
dinâmicas em grupo e ativi-
dades de relaxamento. Uma 
forma humanizada de alertar 
o idoso para a importânciado 
autocuidado”,  explicou.

O programa é gratuito e 
exclusivo para clientes Uni-
med João Pessoa. O trabalho 
é conduzido por uma equipe 
multidisciplinar formada por 
psicólogo, educador físico, en-
fermeiro, assistente social e 

nutricionista.
A idosa Elisabete Sousa, 

76 anos, considera o grupo 
60+ Feliz bem organizado e 
proveitoso. Ela só participou 
de dois cursos e após a pande-
mia pretende frequentar regu-
larmente o serviço. “Observo 
que os conteúdos transmiti-
dos pelos profissionais nessas 
palestras são bem elaborados. 
A gente percebe o empenho 
da equipe em fornecer o me-
lhor conteúdo a seus clientes. 
Eles dão muitas dicas sobre o 

que devemos ou não fazer, os 
cuidados com a alimentação, 
como controlar a diabetes, 
direto dos idosos. Fiz muitas 
amizades nas reuniões”, disse. 
Apesar das atividades estarem 
suspensas, a idosa assistiu 
dois cursos online promovi-
dos pelo grupo. Ela também 
teve assistência da psicóloga 
e nutricionista neste período. 
“Sempre que precisamos de 
alguma orientação sou muito 
bem atendida. Meu filho, 54 
anos, passou 21 dias interna-

do com covid-19, mas graças 
a Deus teve alta no dia 22 de 
julho. A equipe da Unimed me 
deu todo o suporte emocio-
nal”, relembrou.

Por outro lado, existem 
idosos que pagam o plano 
de saúde com dificuldade e 
só não cancelam por neces-
sidade. A aposentada Eunice 
Nascimento, 84 anos, destina 
quase R$ 1.000 reais por mês 
do seu salário a operadora Ge-
apsaúde. Ao ser questionada 
se usufrui de algum serviço 
voltado a terceira idade, dis-
ponibilizado pelo seu plano, 
Eunice revela que se existir 
não possui conhecimento. 
“Sou conveniada há 20 anos 
nesta operadora de saúde mas 
nunca fui informada de ne-
nhum espaço de convivência 
ou palestras educativas para 
idosos. Eu gosto bastante de 
me divertir e participar de 
atividades em grupo.  Há anos 
faço parte do Clube de Choro 
da Paraíba e as reuniões acon-
teciam aqui em casa antes da 
pandemia, então, tudo que 
envolve socialização eu gosto”, 
afirmou. A reportagem do Jor-
nal A União entrou em contato 
com a assessoria de imprensa 
da Geap Saúde mas não obte-
ve respostas.

“A gente nunca vai olhar a doença e, sim, o indivíduo como um todo”
Apesar da maioria das pes-

soas procurarem assistência 
médica apenas quando estão 
com alguma doença ou sinto-
ma preocupante, os planos de 
saúde devem ter um olhar pre-
ventivo para o paciente, tanto 
para melhorar sua qualidade 
de vida quanto para não au-
mentar o custo da operadora. A 
coordenadora de fisioterapia da 
Funasa Saúde João Pessoa, Kia-
ra Vieira, explica que a empresa 
procura ter um olhar multipro-
fissional para o paciente. 

“A gente nunca vai olhar 
a doença e, sim, o indivíduo 
como um todo. Se um idoso 

veio buscar atendimento no se-
tor de fisioterapia por causa de 
uma entorse de tornozelo, mas 
também tem artrite, provavel-
mente, sente dores intensas e 
possui mobilidade reduzida. 
Portanto, é um idoso mais 
propenso a queda. Se durante 
a reabilitação, eu observar 
que o idoso está desnutrido ou 
deprimido o encaminho para 
uma avaliação clínica”, disse.

Em relação as atividades 
complementares, a fisiotera-
peuta informa que a empresa 
realiza palestras informativas 
sobre cuidados com a coluna 
e vícios de postura, relaciona-

mentos familiares, prevenção 
a doenças crônicas e grupo 
de apoio a pessoas que estão 
tentando parar de fumar. Em 
relação as atividades especí-
ficas para os idosos existem 
alguns espaços de convivência: 
psicoterapia em grupo, dança 
e musicoterapia. A Funasa 
implantou uma academia para 
pessoas da terceira idade, mas 
por falta de adesão foi desati-
vada. Todos estes serviços são 
gratuitos, mas estão suspensos 
em razão da pandemia.

A idosa Maria Alves utiliza 
vários serviços no centro mé-
dico da Funasa sem pagar co-

participação. Ela é beneficiária 
do plano há 15 anos e sente-se 
muito bem assistida. “Eu tenho 
muitos problemas de coluna, já 
fraturei uma coluna, fiz RPG e 
tive uma crise de artrite. Minha 
nutricionista e psiquiatra são 
tudo do centro médico, apenas 
a ginecologista sou atendida 
em seu consultório particular. 
A única coisa que não estou 
satisfeita no meu plano é a 
rede hospitalar credenciada, 
os hospitais Samaritano e Me-
morial São Francisco e Dom 
Rodrigo“, criticou.

Além do trabalho de rea-
bilitação, a fisioterapeuta 

aconselha seus pacientes a 
adaptar o ambiente familiar 
para melhorar o resultado do 
tratamento. “Sempre que o 
idoso recebe alta hospitalar, 
faço uma visita familiar. É 
possível estimular um pacien-
te que sofreu AVC, mudando 
o posicionamento da cama 
para o lado comprometido 
da lesão. Pequenas dicas e 
modificações no ambiente fa-
zem toda a diferença. A gente 
tem que criar mecanismos 
de proteção, proporcionan-
do conforto ao paciente sem 
exigir dos familiares grandes 
aquisições”, explicou.

Setor de promoção da saúde da Unimed João Pessoa desenvolve atividades direcionadas aos idosos 

Foto: Divulgação

Ao lançar, em 1982, o seu livro “Ponto 
de mutação”, o físico Frijof Capra abordou a 
necessidade das sociedades se transforma-
rem em decorrência dos acontecimentos. 
Para Capra, precisamos de uma nova visão 
sobre nossa realidade, para que com uma 
atitude distinta a que temos até então, dei-
xemos as mudanças em curso fluir em “um 
movimento de mudança social positivo.”
       Diante de tudo o que estamos passan-
do pela presença do coronavírus em nossa 
vida, refleti muito sobre as questões abor-
dadas na obra de Capra como um todo, mas 
mais especificamente nos pontos levanta-
dos por ele no “Ponto de mutação”.
      Capra já introduz o seu livro com um 
pensamento do I Ching que considero ex-
tremamente significativo: “Ao término de 
um período de decadência sobrevêm o 
ponto de mutação. A luz poderosa que fora 
banida ressurge. Há movimento, mas este 
não é gerado pela força. O movimento é 
natural, surge espontaneamente. O velho é 
descartado, e o novo é introduzido. Ambas 
as medidas se harmonizam com o tempo.”             
       De alguma forma, o covid-19 marca o 
fim desse “período de decadência”. Ainda 
não vemos a luz que surgirá posteriormen-
te, mas, com certeza, estamos fechando um 

Não separei Gil, Darcy Ribeiro e Capra

ciclo social. E como Capra é físico teórico, 
ele complementa o pensamento do I Ching 
com a seguinte afirmação: “Os novos con-
ceitos em física provocaram uma profunda 
mudança em nossa visão do mundo. Será 
necessária uma estrutura social e econômi-
ca radicalmente diferente: uma revolução 
cultural na verdadeira acepção da palavra. 
A sobrevivência de toda a nossa civilização 
pode depender de sermos ou não capazes 
de realizar tal mudança.”
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       Em junho de 1989, numa conversa com 
Gilberto Gil, no Recife, ele me indicou a lei-
tura de “O ponto de mutação”. 
       O interesse espocou de imediato em 

mim porque sempre vi 
Gil, principalmente após o 
retorno do exílio em Lon-
dres, como um dos poucos 
compositores no planeta a 
compatibilizar arte, po-
lítica, filosofia e ciência, 
fugindo do reducionismo, 
tão comum aos intelectuais 
convencionais, e assumindo 
a postura holística. Essa 
geléia geral sempre foi a 

régua e o compasso de Gil, que praticou 
macrobiótica por muito tempo e tornou-se 
amigo do saudoso general Alfredo Moacyr 
Uchoa, pesquisador em busca de contatos 
extraterrestres. Por isso, “Refazenda” foi 
um disco para tocar no rádio e também 
para os iniciados. A refazenda não é exata-
mente nordestina, rural, amazônica, encra-
vada em brenha. Tanto quanto a refavela, é 
uma projeção cósmica estabelecida entre 
lamentos sertanejos, barracos das cidades 
e realces dos possíveis melhores lugares 
do mundo.
       Pela confiança no autor da indicação, a 
primeira coisa que fiz ao desembarcar no 
aeroporto de Brasília, um mês após a con-
versa com Gil, foi ir a uma livraria e com-
prar um exemplar de “O ponto de mutação”.

       Sentado no táxi, olhei melhor pra capa 
azul, com sinais do I Ching. No hotel, comecei 
a devorar o livro. Por fina ironia, tinha ido a 
Brasília para acompanhar a convenção que 
oficializaria Leonel Brizola como candidato à 
Presidência, em quem votaria. Darcy Ribeiro 
estava vivo. Ideologicamente, filosoficamente 
ou espiritualmente, não dava para separar 
Darcy e Gil. A fina ironia é que eu estava en-
trando no universo de uma cultura nascente, 
num hotel, de onde saía para conversar com 
pessoas que continuavam no reducionismo 
político que divide um pedaço de chão em 
dois lados e diz: “aqui é minha mãe, aí é a 
sua”... Eu estava começando a entender me-
lhor o Brasil, que entraria em hipertranse ao 
eleger Fernando Collor. Era o dia, o crepúscu-
lo e a noite.
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      Um dos momentos mais importantes do livro 
de Fritjof Capra é o das “jornadas para além do 
espaço e do tempo”. Ao observar que “os sinto-
mas dessa loucura cultural preponderam em 
todas as nossas instituições acadêmicas, empre-
sariais e políticas, sendo a corrida das armas 
nucleares talvez a mais psicótica de suas mani-
festações”.
       A psicose, 35 anos depois de Capra ter 
escrito o livro, hoje é maior. Além de nucleares, 
experimentam-se armas químicas e biológicas .
       Para entender as amplitudes e reduções, 
bom mesmo é ler “O ponto de mutação”.

UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - SÁBADO, 22  de agosto de 2020
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Buscando reabilitação
Após estreia com derrota para o Santa Cruz, em Recife, em um jogo 
tumultuado, o Treze volta a campo hoje contra o Paysandu, tentando 
a recuperação no Campeonato Brasileiro da Série C.  Página 16
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Apesar do experimento, maioria acredita que fim das coligações nas proporcionais torna o pleito mais justo, porém difícil

O fim das coligações 
para as eleições proporcio-
nais é a principal novidade 
no pleito de 2020. É tam-
bém um assunto polêmico e 
que divide opiniões entre os 
mais interessados no tema: 
os vereadores. Em João Pes-
soa, várias são as visões en-
tre os parlamentares sobre 
o assunto e alguns avaliam 
que as eleições municipais 
seriam uma espécie de teste 
antes do pleito que escolhe 
os novos integrantes do Con-
gresso Nacional daqui a dois 
anos. Eles se sentem como 
“cobaias” eleitorais.

“Acho que essa alteração 
não vai se manter. Quando 
chegar em 2022, isso deve 
mudar por causa [da elei-
ção] dos deputados”, opinou 
o Bispo José Luiz (Repu-
blicanos). Mesmo assim, o 
vereador, que está em seu 
primeiro mandato, acredita 
que a ausência de coligação 
é uma forma mais equilibra-
da de eleição já que leva em 
consideração a votação real.  
“Não sou a favor de coliga-
ção e acho que cada um vai 
ter que conquistar o voto de 

Thais Cirino 
thaiscirino@hotmail.com.br

Vereadores se sentem como 
“cobaias” nas Eleições 2020

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Jorge Rezende

Vereador Bispo José Luiz acredita que a alteração não vai se manter em 2022; já o vereador Leo Bezerra acha que a eleição deste ano será muito difícil

Eu acho que essa 
eleição para vereadores 

é um teste. Se fosse 
algo produtivo, teria 

começado na campanha 
passada (...) Se não

der certo, acho que não 
ocorrerá em 2022 

verdade. O pleito sem coliga-
ção se torna mais justo neste 
sentido”, acrescenta.

O fim das coligações 
como um experimento tam-
bém é a opinião da vereadora 
Helena Holanda (Progressis-
tas). “Eu acho que essa elei-
ção para vereadores é um 
teste. Se fosse algo produtivo, 
teria começado na campanha 
passada. Seria a margem de 
um leque de alternativas para 
testar. Já é uma eleição difícil 
porque tem um grande nú-
mero de candidatos. Se não 
der certo, acho que não ocor-
rerá em 2022. Vai ser muito 
difícil e um desafio para nós”, 
lamentou a parlamentar tam-
bém de primeiro mandato.

O fim das coligações 

na eleição proporcional foi 
aprovado pelo Congresso Na-
cional por meio da reforma 
eleitoral de 2017. A decisão 
estabeleceu que um candi-
dato à vaga no Legislativo 
municipal só poderá partici-
par do pleito em chapa única 
dentro do partido ao qual é 
filiado. Nesse caso, é o parti-
do que recebe as vagas e não 
o candidato e estarão eleitos 
os que tenham obtido votos 
em número igual ou superior 

a 10% do Quociente Eleitoral 
(QE) – tantos quantos o res-
pectivo Quociente Partidário 
(QP) indicar – na ordem da 
votação nominal que cada 
um tenha recebido.

Segundo o Tribunal 
Superior Eleitoral (TSE), o 
Quociente Eleitoral é deter-
minado pela divisão da quan-
tidade de votos válidos apu-
rados pelo número de vagas 
a preencher, desprezando-se 
a fração, se igual ou inferior 

a 0,5, ou arredondando-se 
para 1, se superior. A partir 
daí, analisa-se o QP, que é o 
resultado do número de vo-
tos válidos obtidos pelo par-
tido dividido pelo QE. O sal-
do da conta corresponde ao 
número de cadeiras a serem 
ocupadas.

Caso sobrem vagas após 
a aplicação do QP e votação 
mínima, estas serão distri-
buídas entre todos os parti-
dos que participam do plei-

to, independente de terem 
atingido ou não o Quociente 
Eleitoral. A Justiça Eleitoral 
explica ainda que a média de 
cada legenda é determinada 
pela quantidade de votos vá-
lidos a ela atribuída dividida 
pelo respectivo QP acrescido 
de 1. À agremiação que apre-
sentar a maior média cabe 
uma das vagas a preencher, 
desde que tenha candidato 
que atenda à exigência de 
votação nominal mínima.

Guerra por votos dentro das legendas
Apesar de ser mais justa para boa 

parte dos parlamentares ouvidos na 
reportagem, a ausência de coligação 
pode sinalizar um conflito mais próxi-
mo entre os postulantes. A vereadora 
Helena Holanda (Progressistas), por 
exemplo, definiu o próximo pleito como 
uma “guerra”. “Como depende de cada 
pessoa o voto, acho que vai ser uma 
batalha. As pessoas estão alvoroçadas 
e apreensivas e estou vendo os próprios 
pré-candidatos correndo para conquis-
tar o voto”. Ela ainda salientou que 
tem visto partidos com dificuldade para 
conseguir os candidatos para atingir o 
coeficiente.

“Está sendo uma pré-campanha 
muito difícil e só aparece mais dificulda-
de. Os partidos para ter coeficiente já foi 
difícil. Foi muito ruim não ter coligação, 
quando juntava os partidos tinha condi-
ções maiores de ter candidatos e agora 
é mais difícil conseguir um grupo de 
candidatos que chegue ao coeficiente”, 
lamentou, do mesmo modo, o vereador 
Professor Gabriel (Avante).

O parlamentar analisou que a es-
trutura do partido será importante para 
definir a situação dos candidatos, mes-
ma avalição de seu colega de legenda, 
Chico do Sindicato. “Tem partido que 

não se preocupou em fazer nomes. O 
Avante não vai ter essa dificuldade e 
vamos sair com mais de 40 candidatos”, 
destacou.

Essa organização dos partidos tam-
bém é encarada como fator decisivo 
para a vereadora Eliza Virgínia (Pro-
gressistas). “É um cenário novo, duas 
mudanças grandes, que já deu uma 
diferenciada na escolha dos candidatos 
e o Progressistas se preocupou muito 
com isso. A gente está com um time 
bem interessante. A gente sabe que 
não pode contar com a participação de 
outros partidos e demos uma calibrada 
maior na quantidade e qualidade dos 
candidatos”, explicou.

Já o vereador Leo Bezerra (Cidada-
nia) ponderou que a eleição será muito 
difícil mesmo para os candidatos que 
estão acostumados a encarar as eleições 
sem coligações. “Eu particularmente, 
por ter estado no PSB, que quase não 
fez coligação, estou habituado, mas há 
dificuldade de trazer pessoas para o 
partido. Acho que maior prejudicado é 
quem quer entrar na política, do que os 
que têm mandato na Câmara Municipal. 
No Cidadania só temos direito a 44 
candidatos e isso dificulta quem quer ser 
testado nas urnas e não terá condições”.

Para o vereador Sérgio da Sac, o fim das coligações é muito positivo, porque o mandato volta a ser do partido

Fim das coligações era demanda
As críticas são fortes, mas não são 

unânimes. O vereador Bruno Farias 
(Cidadania) avalia que a decisão é 
acertada e foi uma reação da classe 
política à demanda da sociedade 
para “fortalecer os partidos que têm 
vida orgânica e militância”. “A meu 
ver, foi uma resposta do Congresso 
Nacional a essa produção em escala 
industrial de partidos políticos em 
nosso país. O pluripartidarismo é 
uma das vigas mestras de nossa de-
mocracia, mas nós temos um número 
muito grande”, disse.

No país, são 33 legendas e, na 
avaliação de Farias, muitas delas 
seriam cartoriais “com conteúdos 
programáticos muito parecidos entre 
si”. O vereador Zezinho do Botafogo 
(Cidadania) foi mais enfático e apon-
tou falhas no excesso dos partidos 
políticos no Brasil. “O que eu avalio 
de positivo é que existia muita gente 
que negociava os partidos com os de 
mais poder aquisitivo e agora cada 
um tem que mostrar o seu tamanho”.

A vereadora Sandra Marrocos 
(PT) também acredita que a mudança 
é favorável. “De fato, é uma eleição 
atípica por conta do fim da coliga-
ção, mas para mim é maravilhoso. É 
desafiante, mas estou mais pronta do 
que nunca. Com o fim da coligação, 
cada voto é mais um voto e tenho me 
dedicado fortemente. Estou com muita 
alma para ser reeleita”, destacou.

Para o vereador Sérgio da Sac 
(Solidariedade), o fim das coligações 
é muito positivo, porque o mandato 
volta a ser do partido e algumas ar-
ticulações vão deixar de existir. “Tem 
gente que muda de partido como 
quem muda de roupa, acredito que 
isso tende a desaparecer. Vai ter que 
escolher suas bandeiras, que são as 
bandeiras do partido”, avaliou.

Sérgio não acredita que os ve-

readores com mandato vão enfrentar 
tantos problemas como os novatos. 
“Eu acredito que quem tem seu campo 
de trabalho não é difícil. Mas quem 
está chegando pela primeira poderá 
ter dificuldade, mas depende muito da 
área de atuação. Deve haver muitas 
surpresas e poderá não ter”.

O atual presidente da Comissão 
de Constituição e Justiça (CCJ) da 
Câmara de João Pessoa, Thiago 
Lucena (PRTB), vai mais adiante. 
Para ele, o fim das coligações é um 
passo para diminuir a quantidade de 
partidos e estabelecer uma democra-
cia mais barata, com menos fundo 
partidário. Contudo, além disso, as 
mudanças eleitorais poderiam ter in-
cluído outra demanda da sociedade: 
as candidaturas avulsas.

“Eu tenho uma defesa pela ques-
tão das candidaturas avulsas porque 
aumenta a possibilidade de pessoas 
disputarem. Em muitas legendas só 
entram pessoas que os presidentes 
permitem e eu valorizo mais o CPF 
do que o CNPJ. Acho que, com a re-
dução dos partidos, a gente fortalece 
as bandeiras de cada um”, sustenta.

Vereadora Sandra Marrocos acha mudança favorável: 
“Sem coligação, cada voto é mais um voto”

Fotos: Secom/CMJP
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Governo lançará programa de
habitação na próxima semana
Meta do Palácio do Planalto é “apoiar fortemente” os municípios para a regularização fundiária de suas áreas

Andreia Verdélio
Agência Brasil

O ministro do Desenvol-
vimento Regional, Rogério 
Marinho, disse ontem  que, na 
próxima semana, o Governo 
Federal vai lançar um novo 
programa de habitação popu-
lar e que pretende “apoiar for-
temente” os municípios para 
a regularização fundiária de 
suas áreas. “Nós precisamos 
atacar uma situação que é 
muito ruim, metade da popu-
lação brasileira que mora em 
habitações no país não tem a 
escritura pública”, disse.

Hoje, o governo atua por 
meio do Programa Minha Casa 
Minha Vida, em parceria com 
a Caixa Econômica Federal, 
e atende famílias de diversas 
faixas de renda, com diferen-
tes modalidades de contra-
tação e recursos oriundos do 
Fundo de Arrendamento Re-
sidencial (FAR) e do Fundo de 
Garantia do Tempo de Serviço 
(FGTS), por exemplo.

Marinho participou on-
tem, ao lado do presidente 
Jair Bolsonaro, da entrega de 
300 moradias a famílias de 
baixa renda de Mossoró, no 
Rio Grande do Norte, em um 

conjunto habitacional que leva 
o mesmo nome do município. 
Os investimentos da União na 
construção das residências 
somam R$ 18,3 milhões e vão 
beneficiar mais de 1,2 mil pes-
soas.

De acordo com o Minis-
tério do Desenvolvimento 
Regional, são 19 blocos de 

apartamentos no Residencial 
Mossoró I. As moradias têm 
39,05 m², possuem valor mé-
dio de R$ 61 mil e estão dividi-
das em dois quartos, cozinha, 
área de serviço, sala e banhei-
ro. Todas as unidades podem 
receber pessoas com deficiên-
cia, sendo que 13 delas já estão 
adaptadas.

Outras 600 unidades no 
mesmo residencial devem 
ser entregues nos próximos 
meses, as etapas II e III têm 
cerca de 95% das obras exe-
cutadas. No total, para os 900 
apartamentos, o investimen-
to federal é de R$ 54,9 mi-
lhões e atenderá mais de 3,6 
mil pessoas.

Rogério Marinho disse que metade da população que mora em habitações no país não tem a escritura pública

Foto: Rogèrio Marinho/Agência Brasil

Bolsonaro confirma prorrogação do 
auxílio emergencial até dezembro

Em visita ao Rio Grande 
do Norte, o presidente Jair 
Bolsonaro voltou a dizer, na 
tarde de ontem, que o auxílio 
emergencial será prorrogado 
até dezembro deste ano, mas 
ressaltou que o benefício não 
pode ser definitivo. Bolsonaro 
discursou durante cerimônia 
na cidade de Ipanguaçu (RN). 
Como já fez anteriormente, 
ele deixou claro que as novas 
parcelas ainda não possuem 
valores definidos.

Esta semana, Bolsonaro 
sinalizou que o valor deve ser 
um meio termo entre os R$ 
200 defendidos pela equipe 
econômica e os atuais R$ 600 
destinados a trabalhadores 
informais durante a pande-

mia do novo coronavírus. 
Hoje, ele ressaltou que a po-
pulação precisa começar a ter 
consciência de que, mesmo 
prorrogado, o benefício não 
será eterno.

“O auxílio emergencial 
foi bem vindo, mas ele custa 
R$ 50 bilhões por ano. Infeliz-
mente, ele não pode ser defi-
nitivo, mas vamos continuar 
com ele, mesmo que com 
valores diferentes, até que a 
economia realmente possa 
pegar no nosso país”, disse 
Bolsonaro.

Mais uma vez, Bolsonaro 
fez acenos ao Congresso, ao 
mencionar a relevância que 
os parlamentares tiveram 
para o governo na votação 
na Câmara que manteve veto 
presidencial ao reajuste de 
servidores públicos até 2021.

“Logicamente, o Legisla-
tivo não é um corpo único, ali 
têm as várias correntes. Mas, 
entre as várias correntes, a 
maioria dela passou a mar-
char ao nosso lado”, disse Bol-
sonaro. Em seguida, ele res-
saltou que os congressistas 
foram “muito valorosos” ao 
trabalhar pela manutenção 
do veto que, na visão dele, iria 
“complicar o Brasil na ques-
tão econômica”. 

Mais cedo, em Mosso-
ró, o presidente chamou os 
parlamentares de “sócios”. 
“Com o time que nós temos, 
com os nossos sócios, no 
bom sentido, no Congresso 
Brasil, nós atingiremos os 
nossos objetivos”, afirmou. 
Ele viajou acompanhado 
de ministros e lideranças 
do ‘centrão’, como o presi-

dente do PP, senador Ciro 
Nogueira (PI).

Pela manhã, Bolsonaro 
também citou os parlamen-
tares em mais um momento 
para agradecê-los. “Agrade-
cer também a grande parte 
do Congresso Nacional, onde 
temos valorosos parlamen-
tares aqui, que têm nos dado 
o apoio para que esse sonho, 
esse objetivo seja concretiza-
do. Obrigado, senhores parla-
mentares”, disse o presidente.

Na quinta (20), após 
forte investida junto com 
partidos do Centrão e o pre-
sidente da Câmara, Rodrigo 
Maia (DEM-RJ), o governo 
conseguiu manter a proibição 
de reajuste de servidores até 
2021. O veto do presidente 
Jair Bolsonaro foi mantido 
por 316 votos a 165 votos.

Julia Lindner
Agência Estado

Salles demite presidente do ICMBio por 
divergências sobre incêndios no Pantanal

O coronel Homero de 
Giorge Cerqueira foi exonera-
do da presidência do Instituto 
Chico Mendes de Conservação 
da Biodiversidade (ICMBio), 
órgão federal responsável pela 
proteção de todas as florestas 
protegidas federais. A exone-
ração está publicada no Diá-
rio Oficial da União (DOU) de 
ontem, que ainda não traz o 
nome do substituto.

Cerqueira, que é ex-co-
mandante da Polícia Militar 
Ambiental de São Paulo, es-
tava à frente do órgão desde 

abril do ano passado, após ser 
chamado para comandar a au-
tarquia pelo ministro do Meio 
Ambiente (MMA), Ricardo Sal-
les. Sua nomeação fazia parte 
de um processo de militariza-
ção de postos de comando en-
campado por Salles.

A saída abrupta do cargo 
está atrelada a divergências 
ocorridas entre Cerqueira e 
Ricardo Salles, por causa dos 
incêndios que se alastram 
pela região do Pantanal. Nesta 
quinta-feira, 20, os dois se reu-
niram com outros servidores 
para conversarem sobre com-
pensações ambientais. Após 
esse encontro, seguiram am-
bos em uma reunião. No fim da 

noite, Salles decidiu demiti-lo.
Cerqueira assumiu o posto 

depois que o então presidente 
do órgão, Adalberto Eberhard, 
entregou seu pedido de exone-
ração a Salles, após o ministro 
fazer acusações sobre a atuação 
de técnicos do órgão, durante 
uma reunião com produtores 
rurais do Rio Grande do Sul.

Coube a Homero Cerquei-
ra fazer nomeações de mais 
militares para assumir coman-
dos regionais do ICMBio, além 
de pessoal sem perfil técnico 
para o cargo. Em agosto do ano 
passado, mais de 350 servido-
res do instituto chegaram a di-
vulgar uma carta de protesto. 
No documento, os funcioná-

rios públicos pediam o “fim à 
política de assédio e intimida-
ção de servidores, envolvendo, 
entre outras estratégias, as 
remoções de cunho punitivo, 
o cerceamento à livre manifes-
tação, além de críticas e insul-
tos às instituições e servidores 
por parte do alto escalão do 
Governo Federal”.

O ICMBio é o órgão res-
ponsável por gerir as unidades 
de conservação federais - são 
334 unidades, que compreen-
dem cerca de 9% do território 
terrestre e 24,4% do território 
marinho do Brasil. O órgão é 
responsável também por 14 
centros de pesquisa e conser-
vação de espécies.

Luci Ribeiro e 
André Borges
Agência Estado

Em visita ao RN

Renda do capital 
x 

Crescimento

 Alberto Madeira
Acilino

alberto.madeira@hotmail.com

A crise financeira internacional de 2008 e, na sequ-
ência, a pandemia do covid-19, muito serviram desmisti-
ficar o que a ortodoxia econômica vinha defendendo com 
ardor desde os primeiros anos do pós-guerra, ou seja, a 
primazia do mercado.

Significa dizer que o mercado é capaz de se autor-
regular e, portanto, tudo nele se fortalece, como deseja 
Paulo Guedes. As forças do mercado buscam e conse-
guem, por exemplo, o equilíbrio de preços e salários, no 
mínimo. Não obstante, mesmo os países de capitalismo 
liberal e de concertação social liderados por anglo-saxô-
nicos e germânicos, respectivamente, têm visto nos últi-
mos anos o crescimento dos gastos sociais. Pelo lado do 
aumento da despesa pública é possível a constatação da 
importância do papel do Estado nas sociedades contem-
porâneas, cujas economias são mistas ou de mercado.

Por outro lado, tomando de empréstimo uma asser-
tiva institucionalista, o mercado não distribui renda e 
nem riqueza. A tradução da questão pela teoria econômi-
ca das instituições se dá pela negação de que os compor-
tamentos dos indivíduos e das dinâmicas dos espaços 
econômicos sejam apenas o resultado de uma lógica de 
cálculo e de racionalidade, como diz o economista portu-
guês José Reis. Infelizmente, a concepção de que as ins-
tituições contam porque estão diretamente vinculadas 
a culturas, sistemas de valores, crenças e regras ainda 
não conseguiu uma posição de destaque no debate com 
os teóricos econômicos neoclássicos.

Talvez pela debilidade da ciência econômica em não 
ter avançado na construção de uma economia política do 
Estado. Porém, não se queira com isso dizer que os ve-
lhos e novos institucionalistas não tenha incomodado o 
mainstream da ciência econômica. Não menos verdade é 
que os economistas institucionalistas, desde Thorstein 
Veblen, Ronald Coase até Douglass North, sempre esti-
veram ligados à economia do desenvolvimento do capi-
talismo.

O fato de que a ciência vive para a superação é uma 
realidade expressa há muito tempo por Max Weber. Por 
isso, o livro “O Capital no Século XXI”, do economista 
francês Thomas Piketty, tem sido alvo de críticas e ata-
ques também pelo mainstream econômico. Trata-se de 
uma narrativa do desenvolvimento do capitalismo desde 
a metade do século XIX até os dias atuais. É também um 
manifesto de defesa da social democracia europeia con-
tinental onde o Estado costuma ser grande pela provisão 
dos bens públicos e dos serviços e seguros sociais bási-
cos. Nela existe a ação efetiva de intervenção no setor 
público quanto à afetação tributária como instrumento 
impeditivo da concentração em excesso da renda e da 
riqueza.

O autor relaciona duas variáveis, uma microeconô-
mica e outra macroeconômica, para defender a tese so-
bre o avanço da desigualdade nas sociedades contempo-
râneas, ou a de que, a desigualdade é a relação r>g, sendo 
“r” a renda sobre o capital e “g” o crescimento econômico. 

A teoria da poupança que assegura que as pessoas 
poupam enquanto trabalham para consumir na velhice 
(Franco Modigliani) foi contestada por Thomas Piketty 
quando o mesmo afirma que “a partir de certo nível de 
riqueza, a renda gerada pelo capital é tão elevada que é 
possível consumir, acumular e legar para os herdeiros 
mais do que se recebeu”. O autor propõe a tributação das 
grandes fortunas ou dos mais ricos (1%) para a redução 
das desigualdades. Isto causou mal estar na ortodoxia 
que vê nesse normativo tributário a proposição de um 
confisco de fortunas.

O Brasil não disponibilizou nenhuma base tributá-
ria de dados para Piketty e seus colaboradores no âm-
bito da tributação da renda (as famosas declarações de 
renda de pessoas físicas e jurídicas). Entretanto, estudos 
recentes sobre a tributação dos ganhos de capital no 
Brasil, em sede do IRPF, elucidam que a mesma contribui 
com menos de 1% na formação da base de cálculo do im-
posto. Esta parte do imposto é gravada nas operações de 
renda variável realizadas em bolsa de valores.

Tal fenômeno fiscal contribui para que o nosso 
Brasil seja um campeão das desigualdades econômi-
cas e sociais. A expressão r>g é facilmente verificável e 
constatável na economia brasileira desde a emancipa-
ção política do país.
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Jogo acontece a partir das 18h, no Estádio Almeidão, e um novo insucesso pode aumentar a crise no clube

Botafogo busca a 1a vitória 
contra o Santa Cruz amanhã

O Botafogo tenta ama-
nhã a sua primeira vitória 
no Campeonato Brasileiro 
da Série C. O Belo vai en-
frentar o Santa Cruz-PE, a 
partir das 18 horas no Es-
tádio Almeidão, em João 
Pessoa. O jogo é válido 
pela terceira rodada da 
competição. O Botafogo 
tem apenas 1 ponto nos 
dois jogos disputados e 
ocupa a sexta posição na 
tabela de classificação. Já 
o Tricolor pernambucano 
é o terceiro colocado, com 
4 pontos. A arbitragem da 
partida será de um trio de 
Alagoas, comandado por 
José Ricardo Vasconcellos 
Laranjeira, auxiliado por 
Wagner José da Silva e Fer-
nanda Félix da Silva.

No Botafogo, o clima 
ainda é de muita pressão, 
desde a eliminação da equi-
pe nas semifinais do Campe-
onato Paraibano e a derrota 
na estreia da Série C para o 
Ferroviário. O empate contra 
o Manaus em casa, com outra 
exibição abaixo do que o tor-
cedor esperava, foi também 
motivo de muitas críticas.

Contra o Santa é um 
jogo de seis pontos para os 
botafoguenses, que precisam 
vencer para não se distanciar 
dos times que estão na zona 
de classificação, e ao mesmo 
tempo, segurar o clube per-
nambucano, que é um dos 
que estão à frente do time da 
Maravilha do Contorno.

Há poucos dias no co-
mando do Belo, o técnico 
Rogério Zimmermann aos 
poucos vem implantando a 

sua filosofia de jogo. Já deu 
para notar alguma diferença 
na partida contra o Manaus, 
apesar da equipe visitan-
te ter sido mais ofensiva e 
criado mais chances de gol 
na partida. Se espera uma 
melhora neste jogo contra o 
clube pernambucano.

Para este jogo contra 
o Santa Cruz, a expectativa 
é pela provável estreia dos 
reforços que chegaram esta 
semana: o lateral Marcos 
Martins, o volante Vitinho, 
o atacante Ramon e o meia 
Higor Leite. A diretoria se 
apressou para regularizar 
todos, para que possam es-
tar à disposição do treina-
dor. Ainda não se sabe se os 
atletas estão em boas condi-
ções físicas para ser aprovei-
tados nesta partida.

Caso não sejam, a única 
novidade na equipe titular 
deverá ser a entrada de Fred 
na zaga, ao lado de Luís Gus-
tavo. Nas demais posições, o 
time poderá começar o jogo 
com Felipe, Kellyton, Fred, 
Luís Gustavo e Mário; Minei-
ro, Everton Heleno e Rodrigo 
Andrade; Erivelton, Lohan e 
Kelvin.

No Santa Cruz, a vitória 
de virada contra o Treze, na 
última terça-feira, trouxe um 
clima de mais otimismo ao 
elenco e comissão técnica. 
Mas, o técnico Itamar Schul-
le tem dois problemas para 
escalar a equipe. O atacan-
te Pipico e o zagueiro Célio 
apresentaram problemas 
musculares na partida con-
tra o Treze e foram vetados 
pelo departamento médico.

Para o lugar de Pipico, 
Itamar deverá escalar Victor 
Rangel. Não se sabe ainda se 

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Negueba, recém-contratado, 
terá condições de jogo. Se 
tiver, será uma outra opção 
para o ataque. Na lateral es-
querda, o problema é maior. 
É que desde a saída de Fa-
biano, o zagueiro Célio vinha 
sendo improvisado na posi-

ção. Agora, sem poder atuar, 
Junior aparece como o mais 
cotado para a posição. Ele já 
substituiu Célio na partida 
contra o campeão paraibano, 
na última terça-feira. Com 
estas dúvidas, o técnico Ita-
mar Schulle não divulgou a 

escalação. Ele espera um jogo 
muito difícil contra o Botafo-
go, mas sabe que o clube pre-
cisa da vitória para se manter 
entre os primeiros colocados. 
Uma derrota poderá tirar o 
time da zona de classificação 
no final da rodada.

O técnico Rogério Zimmermann 
faz observações após treino coletivo 
do Botafogo para o jogo deste 
domingo contra o Santa Cruz-PE

Foto: Ascom/Botafogo

O mundo do futebol 
aguarda a inédita final entre 
Bayern de Munique e Pa-
ris Saint Germain que será 
disputada amanhã em jogo 
único que começa às 16h 
no Estádio da Luz na capital 
de Portugal. A partida põe 
de lado duas equipes com 
histórias completamente di-
ferentes e camisas de peso 
diferente. Com 120 anos de 
história, o clube alemão jo-
gará sua décima primeira 
final de Liga dos Campeões 
em busca de seu sexto título. 
Enquanto isso, o PSG, clube 
de 50 anos de idade, chega 
pela primeira vez na decisão 
da principal competição de 
clubes do mundo graças ao 
investimento feito no clube 
desde 2011, quando a equipe 
da capital francesa foi com-
prada por um grupo de in-
vestidores do Catar. 

Se o contexto externo 
impõe grandes diferenças, 
dentro de campo a tendência 
é por uma disputa equilibra-
da, mas com favoritismo para 
o Bayern, time que assustou 
o mundo esportivo ao aplicar 
uma goleada história de 8 a 2 
nas quartas de final da com-
petição em cima do Barcelo-
na de Messi. Com o comando 

ofensivo do polonês Robert 
Lewandowski que marcou 
55 gols nessa temporada, 
destes 15 pela Liga dos Cam-
peões em seis jogos, o time 
da região da Baviera na Ale-
manha é um verdadeiro rolo 
compressor e joga com inten-
sidade e muita velocidade.

Do lado do PSG, a espe-
rança reside nos pés do trio 
Neymar, Mbappé e Di María, 
jogadores habilidosos, rápi-
dos e com grande poder de 
finalização, algo que faltou 
ao Lyon eliminado nas semi-
finais contra o Bayern. So-
mados, o trio da equipe pari-
siense já balançou a rede em 
61 oportunidades na tempo-
rada, sendo 11 pela competi-
ção europeia. 

Quem lidera esse pro-
cesso, especialmente com 
assistências importantes em 
campo é a estrela brasileira 
que, em 23 finais disputadas 
na sua carreira, venceu em 
93% das vezes em que mar-
cou gols no jogo decisivo, 
enquanto isso, quando pas-
sou em branco, perdeu em 
63% das disputas. Contra a 
poderosa artilharia alemã, 
ele precisará fazer valer os 
222 milhões de euros pagos 
em sua transferência para a 
França, cujo foco principal 
era justamente vencer a Liga 
dos Campeões da Europa.

PSG e Bayern decidem
a Liga dos Campeões
Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com
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João Paulo

Paraibano de Guarabira 
faz sucesso na Ponte Preta

Aos 30 anos, o Guara-
birense João Paulo vive um 
dos melhores momentos de 
sua carreira como jogador 
na Ponte Preta. Com uma 
infância difícil na Rainha do 
Brejo e tendo trabalhado 
como feirante até os 21 anos, 
ele só possui nove tempora-
das como atleta profissional 
desde que teve sua primeira 
oportunidade na Desportiva 
Guarbaira após ser aprova-
do em um peneirão. Na épo-
ca, ele já havia deixado o fu-
tebol de lado, mas a bola lhe 
sorriu e ele não desperdiçou 
a chance.

Após ser campeão cata-
rinense em 2019 pelo Avaí 
e depois de ter jogado por 
equipes como o Globo-RN, 
Santa Cruz-PE, ASA-AL, Para-
ná e Atlético Goianiense, esse 
ano ele assinou contrato com 
a Ponte Preta e, em 2020, se 
tornou a principal referência 
do time do interior paulista 
onde veste a camisa 10. Com 
5 gols e quatro assistências 
em 20 partidas, ele foi eleito 
como o melhor meio de cam-
po do Campeonato Paulista 
desse ano e em cada passe e 
gol que marca, ele concretiza 

o sonho de garoto, fazendo 
do futebol um meio de vida e 
redenção para si e sua famí-
lia. João Paulo já é pai de Pau-
lo Henrique, de seis anos, e 
espera pela chegada de Ester. 
O nascimento está previsto 
para dezembro.

“Está tudo dando cer-
to na minha vida, graças a 

Deus. A gente sempre pro-
curou fazer o melhor, com os 
pés no chão. Tenho uma base 
muito forte por trás de mim, 
com minha esposa, mãe, ir-
mãs e pai sempre me forta-
lecendo a cada dia para eu 
procurar desafios maiores”, 
agradeceu ao Globoesporte 
de Campinas. 

João Paulo é o principal 
destaque individual do time 
da Ponte Preta em 2020

Brasileirão com
várias partidas

O Campeonato Brasileiro da 
Série A entra na sua quarta 
rodada neste sábado com 
destaque para o clássico Inter-
nacional x Atlético Mineiro, às 
19h, no Beira-Rio. Mais dois 
jogos estão previstos para este 
sábado: às 16h tem Atlheti-
co-PR x Fluminense, às 21h 
tem Goiás x Atlético-GO. Para 
o domingo, o clássico Fla-
mengo x Botafogo, às 11h, no 
Maracanã,  e a rodada prevê 
outros jogos: às 16h tem Vasco 
x Grêmio, Palmeiras x Santos 
e Bragantino x Coritiba. Já às 
19h, Sport x São Paulo e às 
20h Ceará x Bahia.

Impasse ainda na 
Taça Libertadores

Continua o impasse sobre os 
protocolos sanitários para a 
retomada da Libertadores a 
partir do dia 15 de setembro. 
O prazo final para definição 
dos locais dos jogos termi-
nou na última quinta-feira, 
mas como Argentina, Chile e 
Uruguai pediram à Conme-
bol prorrogação, a entidade 
abriu uma brecha no regu-
lamento e deu até a próxima 
terça para que os dirigentes 
desses países se pronuncias-
sem. As partidas foram auto-
rizadas somente por Bolívia, 
Brasil, Colômbia, Equador, 
Paraguai, Peru e Venezuela

Série B também tem
jogos neste sábado

O Campeonato Brasileiro 
da Série B também tem 
jogos neste fim de sema-
na. E começa neste sábado 
pela manhã, às 11h, com 
Avaí x Cuiabá, na Ressaca-
da. À tarde, às 16h30, tem 
Botafogo-SP x Figueiren-
se, no Estádio Santa Cruz, 
e Náutico x Juventude, nos 
Aflitos. Mais tarde, às 19h, 
tem CRB x Vitória, no Rei 
Pelé. Amanhã, às 11h, tem 
Paraná x Operário, no Du-
rival de Brito. Já às 18h, 
o confronto será entre 
Confiança e Cruzeiro, no 
Batistão. 

Projeto vai ajudar
os paralímpicos

Está em discussão no Con-
gresso Nacional a emenda a 
um projeto de lei que pode 
beneficiar a formação de 
atletas paralímpicos no País, 
liberando cerca de R$ 90 mi-
lhões que estão represados 
junto ao Comitê Brasileiro de 
Clubes (CBC) há nove anos. O 
texto também prevê o repasse 
de 0,03% do dinheiro arre-
cadado pela Loteria Federal 
a entidades que incentivem 
o paradesporto. No ano pas-
sado, por exemplo, a Loteria 
Federal arrecadou o total de 
16,7 bilhões, e a porcentagem 
representaria R$ 5,1 milhões.

Curtas



Campeão paraibano faz a sua segunda partida pelo Campeonato Brasileiro da Série C no Estádio do Curuzu

Treze tenta hoje a reabilitação 
contra o Paysandu, em Belém

Após uma estreia com 
derrota de 3 a 2 contra o 
Santa Cruz em Recife, em um 
jogo muito tumultuado e com 
muitas reclamações de erros 
de arbitragem, o Treze volta 
a campo hoje tentando a re-
cuperação no Campeonato 
Brasileiro da Série C. O Galo 
vai enfrentar o Paysandu, às 
19 horas, no Estádio Curuzu, 
em Belém-PA. A partida terá 
um trio de arbitragem do To-
cantins, comandado pelo ár-
bitro Alisson Sidney Furtado, 
que será auxiliado por Samuel 
Smith Nóbrega Silva e Washin-
gton Sousa Monteiro.

No Galo, o assunto con-
tratações só será retomado na 
próxima semana e comenta-
se que o clube deverá acertar 
com mais 6 atletas, até fechar 
o elenco para as disputas da 
Série C. No momento, o foco 
é no jogo deste sábado que é 
necessário pontuar para não 
se distanciar dos primeiros 
colocados.

O Treze está na penúlti-
ma colocação do grupo A, sem 
pontos até o momento. Mas, 
vale ressaltar que o clube tem 
um jogo a menos do que os de-
mais, por causa do adiamento 
da partida contra o Impera-
triz, na primeira rodada da 
competição.

O técnico Moacir Júnior 
passou a semana ausente dos 
treinamentos e inclusive não 
dirigiu a equipe no jogo de 
Recife contra o Santa Cruz. Ele 
teve problemas de saúde na 
família e teve de se deslocar 
urgente para São Paulo, mas já 
está em Belém e vai comandar 
o time contra o Paysandu.

O atacante Ceará e o vo-
lante Dedé já estão à disposi-
ção da comissão técnica. Ali-
ás, o treinador vai ter todos 
os atletas, força máxima para 
tentar conseguir os primeiros 
pontos na Série C.

Uma possível escalação 
do Galo para encarar o Papão 
da Curuzu é Jeferson, Léo Pe-
reira, Breno Calixto, Alisson 
Cassiano e Gilmar; Robson, Vi-
nícius Barba, Alexandre San-
tana e Douglas Lima; Edson 

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br
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Francisco Di Lorenzo Serpa
falserpa@oi.com.br | colaboradorCausos&lendas do nosso futebol

Ele nasceu na belíssima e próspera 
cidade de Campina Grande, precisamente 
no dia vinte e cinco de dezembro do ano de 
mil novecentos e cinquenta e nove, sendo 
batizado pelos seus pais com o nome de 
Luís Carlos Nascimento, mas para o mundo 
da bola ele ficou conhecido como “Lulinha”.

Ele era um meia direita completo. 
Tinha a inteligência de servir aos compa-
nheiros do ataque, fazendo aquela neces-
sária ligação do meio de campo com os 
atacantes, como também marcava muitos e 
bonitos gols.

Foi no Trezinho, esquadrão juvenil do 
Treze Futebol Clube, que Lulinha começou 
a se destacar e mostrar as suas qualidades 
nos gramados da Rainha da Borborema, 
inclusive conquistando o título amador do 
ano de 1977.

A sua carreira não só foi iniciada como 
também teve uma grande identificação 
no Treze Futebol Clube. Foi com a camisa 

alvinegra do tradicional Galo da Borbore-
ma que Lulinha, já profissionalizado, foi 
tricampeão paraibano; nos anos de 1981, 
1982 e 1983, jogando ao lado de Hélio 
Show, Flávio, Joãozinho Paulista, Hélio 
Sururú e tantos outros bons jogadores co-
mandados pelo competente José Santos.

Em 1982, Lulinha marcou 22 gols no 
Campeonato Paraibano, sendo o maior 
artilheiro daquela competição. Aliás, ele 
é o terceiro maior artilheiro da história 
do time do Bairro de São José. Quando 
conquistou a artilharia paraibana, Lulinha 
teve direito a um prêmio em espécie no 
valor de cem mil reais, ofertado pela Caixa 
Econômica Federal, que ele solidariamente 
dividiu com todos os seus companheiros de 
equipe.

A sua identificação com o clube e com 
a torcida alvinegra é tão grande que ele foi 
distinguido com o honroso título de Bene-
mérito do Treze Futebol Clube.

Ele também vestiu e suou a camisa do 
Botafogo Futebol Clube, quando mais uma 
vez foi campeão paraibano no ano de 1986. 
Na sua trajetória de jogador profissional, 
ele ainda jogou no Nacional Atlético Clube, 
de São Paulo, Ubiratan Esporte Clube, do 
Mato Grosso do Sul, Esporte Clube Cruzei-
ro, da cidade de Arapiraca – AL, Associação 
Desportiva Recreativa Cultural Icasa,  da 
cidade de Juazeiro do Norte-CE, finalmente 
pendurando as suas famosas chuteiras no 
ano de 1994, defendendo as cores verde 
e amarela do Ipanema Atlético Clube, de 
Alagoas.

Hoje, já aposentado e residindo em sua 
querida Campina Grande, Lulinha lembra 
com saudade dos incentivos que recebeu 
no início da carreira da sua senhora genito-
ra, das assistências que serviu aos compa-
nheiros e dos belíssimos gols que marcou.

Para nós torcedores, cronistas e 
desportistas, ficou a certeza de que Luís 

Carlos Nascimento, o popular “Lulinha”, 
escreveu o seu nome com tintas douradas e 
perpétuas na brilhante história do futebol 
paraibano.

 
 * A coluna manda um grande abraço 

aos torcedores e dirigentes do Treze Futebol 
Clube, pela conquista do título de campeão 
paraibano edição 2020. 

Você se lembra de Lulinha?
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Classificação

GRUPO A PG J V E D GP GC SG
1º Remo-PA 6 2 2 0 0 4 2 2
2º Vila Nova-GO 4 2 1 1 0 3 1 2
3º Santa Cruz-PE 4 2 1 1 0 3 2 1
4º Ferroviário-CE 3 2 1 0 1 3 2 1
5º Manaus-AM 2 2 0 2 0 1 1 0
6º Botafogo-PB 1 2 0 1 1 0 2 -2
7º Paysandu-PA 1 2 0 1 1 0 2 -2
8º Imperatriz-MA 0 0 0 0 0 0 0 0
9º Treze-PB 0 1 0 0 1 2 3 -1
10º Jacuipense-BA 0 1 0 0 1 1 2 -1

Jogos dE hoJE 
n 15h: 
Jacuipense x Manaus
n 17h: 
Ferroviário x Vila Nova
n 19h: 
Paysandu x Treze

AMANhÃ
n 18h: 
Botafogo-PB x Santa 
Cruz

sEguNdA-FEirA
n 20h: 
Imperatriz x Remo

Carioca e Ermínio (Frontini).
No Paysandu, a vitória 

sobre o Paragominas por 2 a 
0, na última quarta-feira pelo 
Campeonato Paraense, veio na 

hora certa, quando o treinador 
Hélio dos Anjos estava sofren-
do muitas críticas da imprensa 
e pressão da torcida. Com o re-
sultado, o clube está na final da 

competição, o que não aconte-
cia há 2 anos. 

O treinador fez questão 
de dizer que vai continuar 
com o esquema de marcação 

alta, que foi bastante critica-
do. Segundo ele, os jogadores 
estão assimilando bem as mu-
danças e o exemplo disto foi a 
vitória da última quarta-feira. 

Ele pretende manter o mesmo 
esquema contra o campeão 
paraibano. O objetivo é vencer 
para encostar nos líderes do 
grupo A.

Galo não foi bem na estreia da Série C ao ser derrotado pelo Santa Cruz-PE fora de seus domínios e volta a jogar fora de casa contra um adversário que também ainda não venceu no Brasileiro

Foto: Cassiano Cavalcante/Treze
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LL Administradora de Bens LTDA, CNPJ 
09.284.840/0001-06, torna público que 
requereu da SEMAM-Secretaria de Meio 
Ambiente a licença de operação para edifício-
multifamiliar situado na rua Antônio Alves de 
lima, quadra 30, lote 110, Cidade dos Colibris, 
João Pessoa-PB.

PEDRO DA CUNHA SILVA, CPF: 062.379.644-
95, torna público que requereu a SEMAPA 
– Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e 
Aquicultura de Cabedelo aLicençade Opera-
ção paraHabitação de Residência Unifamiliar, 
situado noLoteamento Jardim Jericó II, Quadra 
E, Lote 04,Jardim Camboinha– Cabedelo/PB.

Pesquisa do IBGE revela que 144 mil pessoas estavam afastadas das suas funções em junho, contra 329 mil em maio

A Paraíba registrou uma 
queda de 56,2% no número 
de pessoas que estavam afas-
tadas do trabalho em razão 
das medidas de distancia-
mento social para conter o 
avanço do novo coronavírus. 
Entre maio e julho, o Estado 
apresentou uma queda de 
185 mil pessoas, tendo maio 
contabilizado 329 mil pes-
soas e, em julho, esse núme-
ro ter caído para 144 mil. Os 
dados foram divulgados pelo 
Instituto Brasileiro de Geo-
grafia e Estatística, o IBGE, 
através da Pesquisa Nacional 
por Amostra de Domicílios 
específica da covid-19 (PNAD 
COVID-19).

O cenário local acompa-
nhou os números nacionais, 
que indicaram que “entre os 
9,7 milhões que estavam afas-
tados do trabalho, 6,8 milhões 
estavam nessa situação devi-
do ao distanciamento social, 
queda de 42,6% em relação ao 
total de pessoas afastadas em 
junho”, conforme a pesquisa. 
Segundo a coordenadora da 
PNAD COVID-19, Maria Lúcia 
Vieira, essas pessoas podem 
ter retornado ao trabalho ou 
terem sido demitidas.

Acompanhando o contex-
to de quedas, o indicador de 
trabalho remoto também apre-
sentou reduções, se compara-
do ao início do levantamento 
da pesquisa. Na Paraíba, de 
150 mil pessoas em teletra-
balho durante o mês de maio, 
apenas 134 mil continuam em 
julho. “Com isso, a proporção 
em relação ao total da popu-
lação ocupada e não afastada 
também caiu, de 16,4%, no pri-
meiro mês, para 12,7%, no úl-
timo. No entanto, o percentual 
ainda está acima das médias 
nacional (11,7%) e regional 
(9,2%)”, sinalizou a PNAD CO-
VID-19.

A pesquisa constatou 
estabilidade no nível de ocu-
pação do Estado nos dois 
últimos meses. A proporção 
de ocupados no total de pes-
soas que já possuem idade 
para trabalhar – acima dos 14 
anos – foi de 38,7% em julho, 
e o verificado no mês anterior 
havia sido 38,8%. Entretan-
to, em comparação ao mês 
de maio (40,2%) houve que-
da de 1.5 ponto percentual. 
O indicador de participação 
na força de trabalho também 
teve queda, enquanto a taxa 
de desocupação apresentou 
um aumento gradual.

A pandemia também 
afetou àqueles que não esta-
vam ocupados, mas gostariam 
de trabalhar e não puderam 
procurar emprego devido às 
medidas de isolamento social. 
Esse número, na Paraíba, foi 
de, aproximadamente, 495 mil 
pessoas. 

Com relação ao auxílio 
emergencial do Governo Fede-
ral, a pesquisa registrou que, 
em julho, 57,1% dos domicílios 
paraibanos receberam algum 
auxílio ligado à pandemia, seja 
o emergencial ou a comple-
mentação paga pelo GF. Em ju-
nho, o número foi de 56,9% e, 
em maio, de 53,1%. Em núme-
ros exatos, o percentual indica 
que os auxílios foram recebi-
dos em 721 mil residências no 
Estado, apontando um rendi-
mento médio de 940 reais em 
decorrência dos auxílios. Esse 
rendimento é maior do que a 
média brasileira, de R$ 896, e 
menor do que a média regio-
nal, que é de R$ 960.

Ao considerar também 
os pagamentos de seguro-
desemprego, bolsa-família 
ou Benefício de Prestação 
Continuada, o BPC, essa por-
centagem de pessoas que re-
ceberam algum auxílio sobre 
para 60,5% em julho, repre-
sentando 764 mil residências 
paraibanas.

Beatriz de Alcântara
Especial para A União

Pandemia: mais da metade dos 
paraibanos voltam ao trabalho

Foto: Marcus Antonius

A pesquisa constatou 
estabilidade no 
nível de ocupação 
do trabalho no 
Estado nos dois 
últimos meses

A região Nordeste é a 
maior consumidora de ce-
reais, leguminosas e oleagi-
nosas do país. Esse e outros 
dados foram divulgados na 
manhã de ontem, 21, e fazem 
parte da Pesquisa de Orça-
mentos Familiares (POF) 
2017- 2018: Análise do Con-
sumo Alimentar no Brasil, 
realizado pelo Instituto Bra-
sileiro de Geografia e Estatís-
tica (IBGE).

No consultório onde 
atende, na capital, o nutri-
cionista Reginaldo Pessoa 
conta que sempre prescre-
ve os alimentos, que são 
extremamente nutritivos. 
“Dez em cada dez dietas 
que eu prescrevo coloco os 
três grupos. Os cereais, as 

leguminosas e oleaginosas 
fazem muito bem à saúde e 
mantêm a boa imunidade”. O 
nutricionista acredita ainda 
que a mudança nos hábitos 
alimentares colaboraram 
para esse crescimento. “As 
pessoas estão buscando 
mais e se voltando para uma 
vida mais saudável”. 

Segundo o POF o brasi-
leiro consumiu menos feijão 
nos últimos 10 anos; verdu-
ras, legumes e frutas são mais 
consumidos por mulheres 
que por homens que, por sua 
vez, consomem três vezes 
mais a quantidade de cerveja 
que as mulheres; a ingestão 
de gorduras saturadas e o 
consumo de fibras  diminuiu. 

A pesquisa constatou 
ainda que alimentos como 
arroz, feijão, pão francês, fa-
rinha de mandioca, milho 

e peixes frescos estão mais 
presentes na mesa das pes-
soas com renda mais baixa, já 
frutas e produtos industriali-
zados são mais consumidos 
por pessoas com maior ren-
dimento. Apesar da redução 
no consumo o combo arro-
z+feijão continua bastante 
presente na mesa dos bra-
sileiros, segundo os dados. 
A nutricionista Laíse Pinho 
comenta sobre a queda no 
consumo do feijão e sobre 
a importância do alimento. 
“Pode se dá pelo crescimento 
da alimentação fora de casa, 
mudança de hábitos alimen-
tares e a própria variação de 
preço. Vale destacar que a 
dupla arroz e feijão fornece 
diversos nutrientes que se 
complementam. O que falta 
de aminoácidos em um você 
encontra no outro.”

O sódio foi ingerido 
acima do limite por 53,5% 
da população, sendo mais 
consumido entre homens 
adultos. Já as dietas para 
emagrecimento foram mais 
frequentes entre as mulhe-
res adultas.

A análise foi feita por 
regiões, com pessoas a par-
tir de 10 anos e levou em 
consideração faixa de idade, 
sexo, renda familiar mensal 
e situação urbana ou rural. 
A POF considera como fre-
quência de consumo o per-
centual da população que 
afirmou ter consumido um 
determinado alimento nas 
24 horas que antecederam a 
entrevista. Já o consumo mé-
dio per capita mediu a quan-
tidade de um alimento, em 
gramas, consumido por uma 
pessoa por dia.

Uma comissão formada 
por advogados, professores, 
ambientalistas, além de mem-
bros do Grupo Amigos da Bar-
reira do Cabo Branco, entrega-
rá na próxima terça-feira, aos 
Ministérios Públicos Estadual e 
Federal, um laudo solicitando o 
embargo da obra que vem sen-
do feita pela Prefeitura de João 
Pessoa. De acordo com o pro-
fessor de engenharia da Uni-
versidade Federal da Paraíba, 
Francisco Sarmento, por causa 

da obra que visa a proteção da 
falésia, problemas mais graves 
estão surgindo. Ele prevê que a 
barreira construída para evitar 
o avanço da maré provoque o 
desabamento da ciclovia e da 
calçadinha na localidade até o 
final do ano.  

As obras de contenção 
da erosão da barreira do Cabo 
Branco, realizadas pela Pre-
feitura de João Pessoa, consis-
tem na instalação de muros 
de contenção de cerca de um 
metro de altura no pé da bar-
reira para reduzir a energia da 
quebra das ondas. A primeira 

etapa da obra da barreira foi 
iniciada em fevereiro de 2018, 
e desde então segue em anda-
mento até ser concluída em 
quatro fases. Um investimento 
de R$ 600 mil.

O professor do curso de 
Direito da UFPB, Francisco Gar-
cia, que vai entregar o laudo 
da comissão nos Ministérios 
Públicos, antecipou que a ideia 
é processar judicialmente a 
Prefeitura. Para ele, esse foi um 
trabalho inadequado porque 
já foram detectadas algumas 
irregularidades como falta de 
licenciamento do Ibama. “O cri-

me ambiental acontece a olhos 
vistos, já que inúmeras pedras 
estão aparecendo naquela 
praia”, afirmou.

Pelo laudo do professor 
Sarmento, a degradação na 
área vem avançando e a Pre-
feitura vem fazendo uma ma-
quiagem, retirando as pedras 
que surgiram na área. “Diaria-
mente uma retroescavadeira e 
diversos caminhões estão reali-
zando a limpeza na área. Tudo 
isso, fruto de uma intervenção 
desastrosa com a suposta in-
tensão de proteger a falésia”, 
argumentou.

Região NE é a maior consumidora 
de cereais e oleaginosas do país 

Ambientalistas pedem o embargo 
da obra na Barreira do Cabo Branco

Laura Luna
Lauraragao@gmail.com

José Alves
zavieira2@gmail.com
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PREFEITURA MUNICIPAL DE AROEIRAS
GABINETE DO PREFEITO

AVISO DE LICITAÇÃO
Processo Administrativo nº 064/2020

Tomada de Preços nº 005/2020
A Prefeitura Municipal de Aroeiras, torna público a licitação em epígrafe do tipo menor preço global. 

Objeto: contratação de empresa de engenharia destinada a execução da obra de Pavimentação em 
Paralelepípedos da Rua Monte Castelo, no valor máximo estimado de R$ 215.556,77 (duzentos 
e quinze mil, quinhentos e cinquenta e seis reais e setenta e sete centavos). Data da sessão: 08 
de setembro de 2020 às 11h30min, na sede da Prefeitura - sala da CPL, na Av. Zeferino de Paula, 
661, Centro, Aroeiras - PB. Edital disponível no site www.tce.pb.gov.br e/ouwww.aroeiras.pb.gov.br 
e/ou pelo e-mail licitacaoaroeiras@gmail.com.br. 

Aroeiras - PB, 21 de agosto de 2020
Mylton Domingues de Aguiar Marques

Prefeito Constitucional
PUBLIQUE-SE.

PREFEITURA MUNICIPAL DE AROEIRAS
GABINETE DO PREFEITO

AVISO DE LICITAÇÃO
Processo Administrativo nº 058/2020 – Tomada de Preços nº 004/2020

A Prefeitura Municipal de Aroeiras, torna público a licitação em epígrafe do tipo menor preço 
global. Objeto: contratação de empresa de engenharia destinada a execução da obra do bueiro da 
Rua Monte Castelo, no valor máximo estimado de R$ 106.623,03 (cento e seis mil, seiscentos e 
vinte e três reais e três centavos). Data da sessão: 08 de setembro de 2020 às 08h00min, na sede 
da Prefeitura - sala da CPL, na Av. Zeferino de Paula, 661, Centro, Aroeiras - PB. Edital disponível no 
site www.tce.pb.gov.br e/ouwww.aroeiras.pb.gov.br e/ou pelo e-mail licitacaoaroeiras@gmail.com.br.

Aroeiras - PB, 21 de agosto de 2020
Mylton Domingues de Aguiar Marques

Prefeito Constitucional
PUBLIQUE-SE.

PREFEITURA MUNICIPAL DE AROEIRAS
GABINETE DO PREFEITO

AVISO DE LICITAÇÃO
- Licitação exclusiva para ME, EPP e MEI – Art. 48 da LC nº 147/2014 –

A Prefeitura Municipal de Aroeiras, torna público o Processo Administrativo nº 059/2020 - Pregão 
Presencial nº 015/2020, do tipo “menor preço por item”. Objeto: Registro de preços para eventual 
prestação de serviços de realização de exames laboratoriais, voltados a atender pacientes da rede 
municipal de saúde de Aroeiras - PB. Data da sessão: 02 de setembro de 2020 às 08h30min, na sede 
da Prefeitura - sala da CPL, na Av. Zeferino de Paula, 661, Centro, Aroeiras - PB. Edital completo 
poderá ser obtido através do site www.tce.pb.gov.br e pelo e-mail licitacaoaroeiras@gmail.com.br.

Aroeiras - PB, 21 de agosto de 2020
Mylton Domingues de Aguiar Marques

Prefeito Constitucional
 PUBLIQUE-SE 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOA NOVA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00026/2020

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Praça 
Santa Ana, S/N - Centro - Alagoa Nova - PB, às 14:00 horas do dia 03 de Setembro de 2020, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA 
FORNECIMENTO DE MATERIAL DE INFORMÁTICA PARA ATENDER AS NECESSIDADES DAS 
VÁRIAS SECRETARIAS DA PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOA NOVA (ITENS REMANES-
CENTES DO PREGÃO PRESENCIAL Nº00022/2020. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei 
Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 139/08; e legislação pertinente, consideradas as 
alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 07:00 Às 13;00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 98135–6823. E-mail: licitacaoalagoanova@
gmail.com. Edital: www.alagoanova.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br. 

Alagoa Nova - PB, 21 de Agosto de 2020
PEDRO JORGE DE MEDEIROS FIRMINO

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOA NOVA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00027/2020

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Praça 
Santa Ana, S/N - Centro - Alagoa Nova - PB, às 12:30 horas do dia 03 de Setembro de 2020, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE CARTUCHOS E TON-
NERS, SERVIÇO DE RECARGA, PARA ATENDER AS DEMANDAS DA PREFEITURA MUNICIPAL 
DE ALAGOA NOVA (ITENS REMANESCENTES DO PREGÃO PRESENCIAL Nº 00023/2020). Recur-
sos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente 
a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 139/08; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário 
das 07:00 Às 13;00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 98135–6823. 
E-mail: licitacaoalagoanova@gmail.com. Edital: www.alagoanova.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br. 

Alagoa Nova - PB, 21 de Agosto de 2020
PEDRO JORGE DE MEDEIROS FIRMINO

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DA TRAIÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00015/2020

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Dom Pedro Ii, 681 - Centro - Baia da Traição - PB, às 09:00 horas do dia 09 de Setembro de 2020, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE UMA 
EMPRESA ESPECIALIZADA EM CONSTRUÇÃO CIVIL, PARA CONSTRUÇÃO E EXECUÇÃO 
DOS SERVIÇOS DE PAVIMENTAÇÃO EM PARALELEPÍPEDOS EM 02 (DUAS) RUAS: TRAV 
CACIQUE DANIEL E RUA FRANCISCO CANUTO DE ALEXANDRIA, CENTRO, NO MUNICÍPIO DE 
BAÍA DA TRAIÇÃO/PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; e legislação pertinente, consideradas as alterações 
posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (083) 99893-9303. Edital: http://www.baiadatraicao.pb.gov.br/
portal-da-transparencia; https://tramita.tce.pb.gov.br/tramita/pages/main.jsf. 

Baia da Traição - PB, 21 de Agosto de 2020
MARINHO GERMANO DA SILVA NETO

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DA TRAIÇÃO

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00014/2020

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Dom Pedro Ii, 681 - Centro - Baia da Traição - PB, às 09:00 horas do dia 08 de Setembro de 2020, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE UMA 
EMPRESA ESPECIALIZADA EM CONSTRUÇÃO CIVIL, PARA CONSTRUÇÃO E EXECUÇÃO DOS 
SERVIÇOS DE PAVIMENTAÇÃO EM PARALELEPÍPEDOS EM 02 (DUAS) RUAS: RUA ADALCILDA 
ALVES DE SOUZA E TRAVESSA ADALCILDA ALVES DE SOUZA, VÁRZEA, NO MUNICÍPIO DE 
BAÍA DA TRAIÇÃO/PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; e legislação pertinente, consideradas as alterações 
posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (083) 99893-9303. Edital: http://www.baiadatraicao.pb.gov.br/
portal-da-transparencia; https://tramita.tce.pb.gov.br/tramita/pages/main.jsf. 

Baia da Traição - PB, 21 de Agosto de 2020
MARINHO GERMANO DA SILVA NETO

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOQUEIRÃO – PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 037/2020
A Prefeitura Municipal de Boqueirão – PB, através da Pregoeira abaixo transcrito, TORNA 

PÚBLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO 
PRESENCIAL nº. 037/2020, do tipo “menor preço”, cujo objeto é Contratação de profissional/empresa 
para realização de procedimentos cirúrgicos. Data de abertura: 02/09/2020 às 10h00min (horário 
local). Cópia do edital e demais documentos pertinentes estarão à disposição no setor de licitações 
da prefeitura de boqueirão, à Avenida 30 de Abril, nº. 45, Centro, no horário de expediente. Outras 
informações pelo Telefone (83) 3391-2318.

Boqueirão, 20 de agosto de 2020.
Crystiane Gomes Bezerra

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOQUEIRÃO – PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 038/2020
A Prefeitura Municipal de Boqueirão – PB, através da Pregoeira abaixo transcrito, TORNA 

PÚBLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalidade PREGÃO 
PRESENCIAL nº. 038/2020, do tipo “menor preço”, cujo objeto é Contratação de profissional/
empresa para realização de exames especializados. Data de abertura: 02/09/2020 às 12h00min 
(horário local). Cópia do edital e demais documentos pertinentes estarão à disposição no setor de 
licitações da prefeitura de boqueirão, à Avenida 30 de Abril, nº. 45, Centro, no horário de expediente. 
Outras informações pelo Telefone (83) 3391-2318.

Boqueirão, 20 de agosto de 2020.
Crystiane Gomes Bezerra

Pregoeira

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOQUEIRÃO – PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº. 009/2020
A Prefeitura Municipal de Boqueirão – PB, através da Pregoeira abaixo transcrito, TORNA PÚBLI-

CO e comunica aos interessados que fará realizar Licitação na modalidade PREGÃO ELETRÔNICO 
nº. 009/2020, do tipo “menor preço”, cujo objeto é AQUISIÇÃO DE MATERIAIS DE PROTEÇÃO 
INDIVIDUAL, TESTES RÁPIDO, TERMÔMETROS DIGITAIS INFRAVERMELHO, DESTINADOS AO 
COMBATE DO COVID-19.  Data de abertura: 03/09/2020 às 08h30min (horário local), por meio do 
site https://www.comprasgovernamentais.gov.br. Informações: no endereço Avenida 30 de Abril, nº. 
45, Centro, no horário de expediente. Outras informações pelo Telefone (83) 3391-2318. E-mail: cpl-
boqueirao@gmail.com. Edital:www.boqueirão.pb.gov.br; ttps://www.comprasgovernamentais.gov.br/.

Boqueirão, 21 de agosto de 2020.
Crystiane Gomes Bezerra 

Pregoeira

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BARRA DE SÃO MIGUEL - PB

AVISO DE LICITAÇÃO - SRP
PREGÃO ELETRONICO Nº 00003/2020

A Prefeitura Municipal de Barra de São Miguel – PB, através do Pregoeiro abaixo transcrito, 
TORNA PÚBLICO e comunica aos interessados que fará realizar Licitação na modalidade PREGÃO 
ELETRONICO nº 0003/2020, do tipo “menor preço”, cujo objeto é Sistema de Registro de Preços para 
eventual AQUISIÇÃO DE TESTES RÁPIDOS DO COVID-19 (CORONA-VIRUS) HOMOLOGADOS 
PELA ANVISA. Data de abertura: 28/08/2020 às 09:30hr (horário local), por meio do site httpp://
www.comprasgovernamentais.gov.br. Informações: no endereço Rua Thomaz de Aquino, nº 06, 
Centro, Barra de São Miguel – PB, horário de expediente das 08h00min às 12h00min e 14h00min 
às 18h00min. Outras informações pelo E-mail cplbarradesaomiguel@gmail.com. Edital: www.bar-
radesaomiguel.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br; www.comprasgovernamentais.gov.br

Barra de São Miguel – PB, 21 de agosto de 2020
ANTÔNIO AELSON CANEJO DA SILVA 

Pregoeiro Oficial

CÂMARA MUNICIPAL DE BARRA DE SANTANA
AVISO DE LICITAÇÃO

 TOMADA DE PREÇOS Nº. 0001¬/2020
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na 

Sebastião de Sousa Barbosa, 05 - Centro – Barra de Santana - PB, às 13:00 horas do dia 09 de 
Setembrode 2020, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO 
DE 01(UM) VEÍCULO ZERO KM, paraa Câmara Municipal de Barra de Santana. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Edital: 
www.tce.pb.gov.br.

Barra de Santana - PB, 21 de Agosto de 2020
Verônica de Melo Cavalcante

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL DE CIMA-PB
 AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00017/2020
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Josefa Eugênia, S/N - Centro - Curral de Cima - PB, às 09h00min do dia 04 de Setembro de 2020, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de Pessoa Física/
Jurídica, para prestação dos serviços de coleta e transporte de lixo domiciliar urbano e resíduos 
sólidos, em veículo caminhão carroceria aberta, no período de Segunda a Sábado, nos turnos 
diurno e vespertino. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Municipal nº. 425/2017. Informações: no horário das 08h00min as 12h00min 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Curral de Cima - PB, 21 de Agosto de 2020. 
GETULIO COSTA DE ARAUJO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL DE CIMA-PB
 AVISO DE REABERTURA DE PRAZO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 016/2020

Comunicamos a reabertura de prazo da licitação supracitada, publicada no DOE e  JORNAL 
A UNIÃO de 08/08/2020, para às 13h00min do dia 02 de Setembro de 2020, licitação modalidade 
Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Execução dos serviços de transporte de alunos da 
rede estadual de ensino. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 425/2017. Informações: no horário das 08h00min as 12h00min 
dos dias úteis, no seguinte endereço Rua Josefa Eugênia, S/N - Centro - Curral de Cima - PB. 
Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Curral de Cima - PB, 21 de Agosto de 2020. 
GETULIO COSTA DE ARAUJO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CASSERENGUE 
AVISO DE LICITAÇÃOTOMADA DE PREÇOS Nº 006/2020

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua: 
Durval da Costa Lira, 343 - Centro - Casserengue - PB, às 09:30 horas do dia 09 de Setembro 
de 2020, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: Contratação de empresa especia-
lizada para Execução de Pavimentação em Paralelepípedos de Várias Ruas na Zona Urbana, neste 
Município. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93; 
Lei Complementar nº 123/06; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das 
referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (83) 3634–1141. Edital: http://www.casserengue.pb.gov.br/; www.tce.pb.gov.br. 

Casserengue - PB, 21 de agosto de 2020.
LUCIANA PAULA DE OLIVEIRA SILVINO

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONGO

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONGO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº. 10012/2020
TORNA PÚBLICO e comunica aos interessados que se encontra aberta Licitação na modalida-

de PREGÃO PRESENCIAL Nº. 10012/2020, do tipo Menor Preço, objetivando: CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA REALIZAÇÃO DE EXAMES LABORATORIAIS. Data de 
Abertura: 03 de setembro de 2020 às 11h00min. O Edital pode ser obtido na sede da Prefeitura de 
Congo, situada à Rua Senador Rui Carneiro. s/n, Centro, Congo – Paraíba. Maiores informações 
através do telefone (83) 3359-1100, no horário das 08h00min às 12h00min. Edital: www.congo.
pb.gov.br, ou www.tce.pb.gov.br.

Congo - PB, 21 de agosto de 2020.
JOSÉ IVANILSON PEREIRA GUENES

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DONA INÊS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00036/2020

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Ave-
nida Major Augusto Bezerra, 02 - Centro - Dona Inês - PB, às 08:00 horas do dia 02 de Setembro 
de 2020, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por item, para: Aquisição 
parcelada de pedras (paralelepípedos e meio fio), destinados à pavimentação de ruas. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal 
nº 1002. Informações: no horário das 07:30 as 11:30  horas dos dias úteis, no endereço supracita-
do. Telefone: (083) 33771058. E-mail: licitacao@pmdonaines.pb.gov.br. Edital:www.pmdonaines.
pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br

Dona Inês - PB, 21 de Agosto  de 2020
MARIA GORETE DA SILVA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DAMIÃO

 AVISO DE ERRATA
TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2020

A Comissão Permanente de Licitação comunica que no Aviso de Licitação - Tomada de Preços nº 
00004/2020, onde se lê: “TOMADA DE PREÇOS Nº 0002/2020”; leia-se: “TOMADA DE PREÇOS Nº 
0004/2020”. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, 
Rua Juviniano Gomes de Lima, SN - Centro - Damião - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis. Telefone: (083) 3635–1013. E-mail: damiaoprefeitura@gmail.com. 

Damião - PB, 21 de Agosto de 2020
JARKISOMIR OLIVEIRA SANTOS

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DUAS ESTRADAS

 EXTRATO DE ADITIVO
OBJETO: Locação de veículo destinado ao Gabinete, conforme discriminação no Instrumento 

Convocatório - Edital. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00030/2018. ADITAMENTO: 
Dar continuidade a execução do objeto contratado. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal 
de Duas Estradas e: CT Nº 00061/2018 - HcLocacao de VeiculosLtda - 2º Aditivo - prorroga o prazo 
por mais 4 meses. ASSINATURA: 14.08.20

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA/PB
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

Nº TERMO ADITIVO: 01.2020 (REALINHAMENTO DE PREÇOS).
REF: PREGÃO PRESENCIAL 37.2020.
REF: TERMO DE CONTRATO 00246/2020
OBJETO: AQUISIÇÕES DE MATERIAIS MÉDICOS HOSPITALARES
CONTRATANTE: FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA
CONTRATADO: MEGAMED COMÉRCIO LTDA
CNPJ: 05.932.624/0001-60.
OBJETO DO TERMO: Realinhamento do preços dos itens de n.º 15, 45, 48, 49, 75, 96, 97, 

98, 99, 104, 106, 109, 115, 117, 124, 125, 126, 127, 128, 130, 131, 133, 138, 153, 160 e 164, 
conforme processo.

DATA RATIFICAÇÃO: 18.08.2020.
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 – Par. 5º, Lei 8.666/93 e alterações posteriores
DATA TERMO ADITIVO 37.2020: 19.08.2020.
OBS: Publicado para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

FERNANDA MACEDO DE CASTRO
Gestora

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

Nº TERMO ADITIVO: 01.2020 (REALINHAMENTO DE PREÇOS).
REF: PREGÃO PRESENCIAL 11.2020.
REF: TERMO DE CONTRATO 00098/2020
OBJETO: AQUISIÇÕES DE MATERIAIS DIVERSOS DE CONSTRUÇÃO/OUTROS
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
CONTRATADO: TARCISIO COPPI BORGES ME
CNPJ: 07.905.412/0001-10.
OBJETO DO TERMO: Realinhamento do preços do item de n.º 05 – CIMENTO PORTLAND 

COMPOSTO CP II F 32, SACO COM 50 KG, passando do valor de R$ 24,50 (Vinte e Quatro 
Reais e Cinquenta Centavos) para o valor de R$ 29,00 (Vinte e Nove Reais), o preço da unidade.

DATA RATIFICAÇÃO: 21.08.2020.
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 – Par. 5º, Lei 8.666/93 e alterações posteriores
DATA TERMO ADITIVO 01.2020: 21.08.2020.
OBS: Publicado para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

MARCUS DIOGO DE LIMA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB
EXTRATO DE ADITIVO DE CONTRATO

Nº TERMO ADITIVO: 01.2020 (REALINHAMENTO DE PREÇOS).
REF: PREGÃO PRESENCIAL 11.2020.
REF: TERMO DE CONTRATO 00096/2020
OBJETO: AQUISIÇÕES DE MATERIAIS DIVERSOS DE CONSTRUÇÃO/OUTROS
CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
CONTRATADO: LIGIA CARLA MEDEIROS DE FREITAS ME
CNPJ: 28.982.936/0001-84.
OBJETO DO TERMO: Realinhamento do preços do item de n.º 10 – PARALELEPÍPEDO GRA-

NÍTICO 35 PEÇAS /M2, passando do valor de R$ 0,68 (Sessenta e oito centavos) para o valor de 
R$ 0,74 (Setenta e Quatro Centavos), o preço da unidade.

DATA RATIFICAÇÃO: 21.08.2020.
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 – Par. 5º, Lei 8.666/93 e alterações posteriores
DATA TERMO ADITIVO 01.2020: 21.08.2020.
OBS: Publicado para atendimento do disposto no parágrafo único do art. 61 da Lei 8.666/93.

MARCUS DIOGO DE LIMA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa no ramo pertinente para serviços de mão da obra na con-
clusão da Reforma da Praça Tota Miranda, no Bairro do Juá – Guarabira/PB, conforme Termo de 
Referência. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00069/2020. DOTAÇÃO: RECURSOS 
PRÓPIOS / OUTROS Dotação consignada no orçamento vigente 2020 Elemento de despesa 
3.3.90.39.01 - Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: até 21/02/2021. PARTES 
CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Guarabira e: CT Nº 00438/2020 – 21.08.2020 - IRIVALDO 
DE LIMA GOMES - R$ 57.451,46.

MARCUS DIOGO DE LIMA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB 
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00069/2020
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00069/2020, que objetiva: Contratação de empresa 
no ramo pertinente para serviços de mão da obra na conclusão da Reforma da Praça Tota Miranda, 
no Bairro do Juá – Guarabira/PB, conforme Termo de Referência; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório em favor de: IRIVALDO DE LIMA GOMES - R$ 57.451,46.

Guarabira - PB, 21 de agosto de 2020
MARCUS DIOGO DE LIMA

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE GADO BRAVO

 AVISO DE ADIAMENTO
TOMADA DE PREÇOS Nº 0003/2020

A Comissão Permanente de Licitação comunica o adiamento da Tomada de Preços nº 0003/2020, 
para o dia 04 de Setembro de 2020 às 14:00 horas, no mesmo local inicialmente divulgado: Rua 
Severino Felipe Barbosa, s/n - Centro – Gado Bravo – PB. Informações: no horário das 08:00 as 
12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Edital: www.tce.pb.gov.br.

Gado Bravo - PB, 21 de Agosto de 2020
Betânia Marinho de Souza
Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

 HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00035/2020

Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da Assesso-
ria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00035/2020, que objetiva: Aquisição de medicamentos 
de uso Controlado destinados a Farmácia Básica, Unidade Mista de Saúde, PSF’s e SAMU(192) 
do Município de Igaracy – PB; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor 
de: DROGAFONTE LTDA - R$ 15.307,00.

Igaracy - PB, 21 de Agosto de 2020
JOSÉ CARNEIRO ALMEIDA DA SILVA

Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

 ADJUDICAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00035/2020

Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 
da legislação vigente, referente ao Pregão Presencial nº 00035/2020, que objetiva: Aquisição 
de medicamentos de uso Controlado destinados a Farmácia Básica, Unidade Mista de Saúde, 
PSF’s e SAMU(192) do Município de Igaracy – PB; ADJUDICO o seu objeto a: DROGAFONTE 
LTDA - R$ 15.307,00.

Igaracy - PB, 21 de Agosto de 2020
MARIA SUELI LOPES DE SOUZA

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

 HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00033/2020

Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da Assesso-
ria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00033/2020, que objetiva: Aquisição de medicamentos 
destinados a farmácia básica do Município de Igaracy – PB; HOMOLOGO o correspondente proce-
dimento licitatório em favor de: DROGAFONTE LTDA - R$ 34.695,00; NNMED – DISTRIBUICAO, 
IMPORTACAO E EXPORTACAO DE MEDICAMENTO - R$ 31.274,00.

Igaracy - PB, 21 de Agosto de 2020
JOSÉ CARNEIRO ALMEIDA DA SILVA 

Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

ADJUDICAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00033/2020

Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 
da legislação vigente, referente ao Pregão Presencial nº 00033/2020, que objetiva: Aquisição de 
medicamentos destinados a farmácia básica do Município de Igaracy – PB; ADJUDICO o seu 
objeto a: DROGAFONTE LTDA - R$ 34.695,00; NNMED – DISTRIBUICAO, IMPORTACAO E 
EXPORTACAO DE MEDICAMENTO - R$ 31.274,00.

Igaracy - PB, 21 de Agosto de 2020
MARIA SUELI LOPES DE SOUZA

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY 
AVISO DE RESULTADO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00032/2020
A Prefeitura Municipal de Igaracy, através de seu pregoeiro, vem por meio deste tornar público 

para conhecimento dos interessados, o resultado de habilitação e Julgamento de Proposta do 
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00032/2020, com o seu Aquisição de peças de veículos pertencentes 
as secretarias do Município, Fundo Municipal de Saúde e Fundo de Assistência Social aos locados 
ou a disposição do município de Igaracy –PB. Conforme especificação do edital. Sendo declarada 
HABILITADA a empresa: CICERO RODRIGUES DA SILVA - ME - Valor: R$ 611.172,70 (Seiscentos 
e onze mil, cento setenta e dois reais e setenta centavos).

Igaracy - PB, 21 de Agosto de 2020.
MARIA SUELI LOPES DE SOUZA

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00034/2020

Nos termos do relatório final apresentado pela Pregoeira Oficial e observado parecer da Assesso-
ria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00034/2020, que objetiva: Aquisição de medicamentos 
destinados a unidade Mista de Saúde, PSF’s e SAMU(192) do Município de Igaracy – PB; HOMO-
LOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: DROGAFONTE LTDA - R$ 6.685,00; 
NNMED – DISTRIBUICAO, IMPORTACAO E EXPORTACAO DE MEDICAMENTO - R$ 12.885,00.

Igaracy - PB, 21 de Agosto de 2020
JOSÉ CARNEIRO ALMEIDA DA SILVA

Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

 ADJUDICAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00034/2020

Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 
da legislação vigente, referente ao Pregão Presencial nº 00034/2020, que objetiva: Aquisição de 
medicamentos destinados a unidade Mista de Saúde, PSF’s e SAMU(192) do Município de Igaracy 
– PB; ADJUDICO o seu objeto a: DROGAFONTE LTDA - R$ 6.685,00; NNMED – DISTRIBUICAO, 
IMPORTACAO E EXPORTACAO DE MEDICAMENTO - R$ 12.885,00.

Igaracy - PB, 21 de Agosto de 2020
MARIA SUELI LOPES DE SOUZA

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY
EXTRATO DE TERMO DE ADITIVO

INSTRUMENTO: Termo de Aditivo ao Contrato nº 00077/2019, em 27.08.2019.
PARTES: Prefeitura Municipal de Igaracy e a empresa MARIA LIANI LEONARDO - ME.
OBJETO CONTRATUAL: Locação de veículo para tratamento de saúde para fora do município 

– TFD (hemodiálise), ficando a disposição do fundo municipal de saúde.
OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação de prazo.
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

Igaracy-PB, 21 de agosto de 2020
José Carneiro Almeida da Silva

Prefeito                          

PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY
EXTRATO DE DISTRATO

DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 00018/2020 
Referente ao Contrato de Prestação de Serviços nº 00068/2020, firmado em 10 de agosto de 

2020, CONTRATANTE Prefeitura Municipal de Igaracy, representada pelo Prefeito Constitucional, o 
Sr. JOSÉ CARNEIRO ALMEIDA DA SILVA, e tendo como CONTRATADA a empresa MARIA LIANI 
LEONARDO - ME, através do seu representante legal. OBJETO: Distrato do Contrato de Prestação 
de Serviços nº 00068/2020, firmado entre a PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY e a empresa 
MARIA LIANI LEONARDO - ME, renunciando as partes, de maneira irretratável, à indenizações, 
cobrança de multas rescisórias ou equivalentes, de forma administrativa.

Igaracy – PB, 21 de Agosto de 2020.
José Carneiro Almeida da Silva  

 Prefeito Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE IMACULADA
RESULTADO FASE HABILITAÇÃO 

TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2020
OBJETO: Contratação de empresa para executar os serviços de pavimentação em paralelepípe-

dos das Ruas: Vereador João Emiliano, Antônio Gomes da Silva (Trecho 2), João Alves da Costa, 
Joaquim Alves Costa, Joaquim Bezerra, Acostamento PB–306 Próximo ao Posto Trevo, Trecho da 
Rua João Ferreira Neto, Rua Francisco Menezes da Silva e João Ferreira Gouveia. LICITANTES 
HABILITADOS: APN Construções e Serviços Eireli; Mendonca e Silva Construções e Locações Ltda; 
Torres e Andrade Construções, Pré-Moldados e Serviços Ltda; Valmir Alves de Oliveira Construções 
Eireli. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, 
da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Comunica-se que, em não havendo interposição de 
recursos, a sessão pública para abertura dos envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 
31/08/2020, às 09:00 horas, no mesmo local da primeira reunião. Maiores informações poderão ser 
obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua Antônio Caetano, 92 - Centro - Imaculada 
- PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis. 

Imaculada - PB, 21 de agosto de 2020
GLEITON CARMO SILVESTRE 

 Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE IMACULADA
RESULTADO FASE HABILITAÇÃO 

TOMADA DE PREÇOS Nº 00006/2020
OBJETO: Contratação de empresa para executar os serviços de pavimentação em parale-

lepípedos das Ruas: Francisco de Assis Lustosa Ribeiro, Antônio Gomes da Silva (Trecho 1), 
Francisco Moreira e Lídia Gabriel da Silva. LICITANTES HABILITADOS: APN CONSTRUCOES E 
SERVICOS EIRELI; VALMIR ALVES DE OLIVEIRA CONSTRUCOES EIRELI. Dos atos decorrentes 
do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 
e suas alterações. Comunica-se que, em não havendo interposição de recursos, a sessão pública 
para abertura dos envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 31/08/2020, às 11:00 horas, 
no mesmo local da primeira reunião. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão 
Permanente de Licitação, Rua Antônio Caetano, 92 - Centro - Imaculada - PB, no horário das 08:00 
as 12:00 horas dos dias úteis.

Imaculada - PB, 21 de agosto de 2020
GLEITON CARMO SILVESTRE 

 Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE INGÁ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N.º 00026/2020
A Prefeitura Municipal de Ingá, através do Pregoeiro Oficial do Município, torna público que 

realizará licitação na modalidade PREGÃO PRESENCIAL N.º 00026/2020, DO TIPO MENOR 
PREÇO POR ITEM, objetivando a aquisição de Gás Liquefeito de Petróleo – GLP, recarga de 13 
kg, e vasilhames de botijão, para atender as necessidades das diversas secretarias do Município 
de Ingá, no dia 04/09/2020 às 9:00 horas, na Sala de Licitações deste Órgão, situada na Praça do 
Imperador, 160 – Centro – Ingá - PB.

O Edital e demais informações encontram-se à disposição dos interessados no endereço acima 
citado, no horário das 08:00 às 12:00 horas. Informações pelo e-mail: licitacaoinga@gmail.com, 
até o dia 03/09/2020.

 Ingá(PB), 21 de agosto de 2020.
MARKSON RONE CORDEIRO DA SILVA SOUZA 

PREGOEIRO

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOCA CLAUDINO-PB
COMISSSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 001/2020 
Os envelopes das empresas recebido hoje no município, serãoabertos os envelopes de habilita-

ção no próximo dia 25 de agosto de 2020, ás 08:00 horas, na sala de reuniões da Prefeitura Municipal 
de Joca Claudino, Situada a Rua Francisca Claudino Fernandes, nº 001, Centro Joca Claudino-PB, 
procedimento licitatório na modalidade Tomada de Preços, Objeto: Contratação de empresa para 
serviços de engenharia na recuperação de estradas vicinais do município de Joca Claudino-PB. 

Joca Claudino, 21 de agosto de 2020.
JUVINO FERNANDES NETO

PRESIDENTE DA CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE INFRA-ESTRUTURA

AVISO DE JULGAMENTO DO RECURSO ADMINISTRATIVO INTEMPESTIVO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 07.006/2020

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº. 2019/146880 da SEINFRA.
OBJETO: Contratação de Empresa especializada de engenharia para a elaboração de serviço de 

Eficientização da Iluminação Pública com substituição de Luminárias e Acessórios com Lâmpadas 
de Vapor Metálicas e Vapor de Sódio por Luminárias a LED em diversos Bairros e Avenidas da 
cidade de João Pessoa, dentro do Programa de Eficiência Energética – II Etapa.

A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Setorial de Licitação, devidamente 
autorizada pela Portaria nº 1035, torna público para conhecimento dos interessados que o Recur-
so Administrativo interposto pela empresa: VC Batista Eireli – PROVALE TERCEIRIZAÇÃO DE 
SERVIÇOS – CNPJ Nº 10.664.921/0001-02,  no Pregão Eletrônico nº 07.006/2020 foi considerado   
INTEMPESTIVO  por parte da Pregoeira, que manteve a sua decisão quanto a Classificação da 
empresa RB LOCAÇÕES E CONSTRUÇÕES EIRELI ME, CNPJ Nº 10.917.124/0001-90. Informa 
também que apenas para efeito elucidativo as alegações apresentadas foram analisadas e ratifi-
cadas pela Senhora Secretária de Infra Estrutura e encontra-se inserida no respectivo processo 
administrativo na Sala da Comissão Setorial de Licitação da SEINFRA.

João Pessoa, 21 de agosto de 2020
Teresa Cristina Teles de Holanda

Presidente da Comissão e Pregoeira/SEINFRA

MUNICIPIO DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE PLANEJAMENTO

TERMO DE SUSPENSÃO DA REUNIÃO RECEBIMENTO DOS ENVELOPES
CONCORRÊNCIA PÚBLICA nº 33010/2020 PROCESSOS N.º 2020/041641

OBJETO: Contratação de empresa especializada ou consórcio de empresas especializadas 
para Construção do Terminal de Integração do Varadouro, no bairro do Varadouro na cidade de 
João Pessoa.

A Comissão Especial de Licitação da Secretaria de Planejamento da Prefeitura do Município 
de João Pessoa-PB, através de seu presidente, torna público aos interessados, em virtude das 
solicitações de esclarecimentos por algumas empresas a cerca do projeto básico, resolve SUSPEN-
DER “Sine Die” a reunião para recebimento e abertura dos envelopes da Concorrência Pública n° 
33010/2020, PROCESSO N.º. 2020/041641, inicialmente marcada para ocorrer no dia 24/08/2020 
as 09:00. Ressaltamos ainda, que após os devidos esclarecimentos, a CEL publicará novo aviso 
reabrindo o prazo inicialmente estabelecido. 

João Pessoa, 21 de agosto de 2020.
Eduardo Henrique Marinho Alves

Presidente da CEL/SEPLAN
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 ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO

HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00002/2020

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00002/2020, que objetiva: FORNECIMENTO DE 
COMBUSTÍVEL (GASOLINA); HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor 
de: COMERCIAL DE COMBUSTIVEIS ALBUQUERQUE E CANTALICE LTDA - R$ 14.700,00.

Juazeirinho - PB, 31 de Julho de 2020
CICERO DA SILVA BENTO

Presidente 
 

 ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO 

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: FORNECIMENTO DE COMBUSTÍVEL (GASOLINA). FUNDAMENTO LEGAL: Pregão 
Presencial nº 00002/2020. DOTAÇÃO: 01.031.0001.2001 – Manutenção das atividades da Câmara 
Municipal 33.90.30.00 – material de consumo. Recursos Próprios do Município de Juazeirinho:. VI-
GÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2020. PARTES CONTRATANTES: Câmara Municipal 
de Juazeirinho e: CT Nº 00003/2020 - 31.07.20 - COMERCIAL DE COMBUSTIVEIS ALBUQUERQUE 
E CANTALICE LTDA - R$ 14.700,00.
 

  ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO

 HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00002/2020

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Assesso-
ria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00001/2020, que objetiva: LOCAÇÃO DE VEICULO, 
HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: Marx Henrique Almeida Nunes 
CPF/CNPJ 064.422.444-40 - R$ 14.500,00.

Juazeirinho - PB, 31 de Julho de 2020
CICERO DA SILVA BENTO

Presidente
 

  ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: LOCAÇÃO DE VEICULO. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 

00001/2020. DOTAÇÃO: 01.031.0001.2001 – Manutenção das atividades da Câmara Municipal 
33.90.36.00 – material de consumo. Recursos Próprios, VIGÊNCIA: até o final do exercício 
financeiro de 2020. PARTES CONTRATANTES: Câmara Municipal de Juazeirinho e: CT Nº 
00005/2020 - 31.07.20 - Marx Henrique Almeida Nunes CPF/CNPJ 064.422.444-40 - R$ 14.500,00.
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 ESTADO DA PARAÍBA
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Municipal 33.90.30.00 – material de consumo. Recursos Próprios do Município de Juazeirinho:. VI-
GÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2020. PARTES CONTRATANTES: Câmara Municipal 
de Juazeirinho e: CT Nº 00003/2020 - 31.07.20 - COMERCIAL DE COMBUSTIVEIS ALBUQUERQUE 
E CANTALICE LTDA - R$ 14.700,00.
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 ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: LOCAÇÃO DE VEICULO. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00001/2020. 

DOTAÇÃO: 01.031.0001.2001 – Manutenção das atividades da Câmara Municipal 33.90.36.00 – 
material de consumo. Recursos Próprios, VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2020. 
PARTES CONTRATANTES: Câmara Municipal de Juazeirinho e: CT Nº 00005/2020 - 31.07.20 - Marx 
Henrique Almeida Nunes CPF/CNPJ 064.422.444-40 - R$ 14.500,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI
RESULTADO DO JULGAMENTO HABILITAÇÃO

Tomada de Preços n. 009/2020
O Presidente da Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal de MARI, no 

uso de suas atribuições legais, torna público à população e a quem interessar possa que após 
análise dos documentos de habilitação foi apurado o seguinte: Empresas MONTBRAVO CONS-
TRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI-EPP – CNPJ: 20.010.332/0001-64 e HUMBERTO RAMALHO 
TRIGUEIRO MENDES-ME – CNPJ: 35.590.090/0001-00, foram HABILITADAS, por cumprir de 
forma integral os itens 5 e 6 do edital. Já as empresas, JM CONSTRUÇÕES E MONTAGENS 
LTDA-EPP – CNPJ: 08.745.631/0001-41, GPS GERENCIAMENTO DE PROJETO E SERVILOS 
LTDA – CNPJ: 12.350.951.0001-70, CAMPO FELIZ CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA – CNPJ: 
26.635.344/0001-60, não atendeu ao item 5.5.11, CONSFOR CONTRUTORA FORTALEZA LTDA – 
CNPJ: 02.855.562/0001-42, não atendeu ao item 5.4.3, 5.5.2 e 5.5.11, ROQUE CONSTRUÇÕES 
E SERVIÇOS EIRELI-EPP – CNPJ: 32.892.707/0001-46, não atendeu ao item 5.4.3 e 5.5.11, onde 
foram INABILITADAS, por descumprir as exigências do edital, abrindo-se o prazo recursal e vistas 
ao processo aos interessados. Maiores informações através do e-mail: cpl.mari.2017@gmail.com 
ou no endereço, Rua Antônio de Luna Freire, 146 – Centro – Mari-Pb, no horário de expediente 
normal de 08h00min as 12h00min.

Mari, 20 de agosto de 2020
JOSANIO JOSE DA SILVA

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE MARI
 CONVOCAÇÃO PARA ABERTURA DAS PROPOSTAS DE PREÇO

TOMADA DE PREÇO Nº 008/2020
OBJETO: contratação de empresa para executar obra civil de pavimentação asfáltico no município 

de Mari/PB. CONVOCA os interessados para comparecer à reunião de abertura da Propostas de 
Preço do processo acima citado, que ocorrerá no dia 25/08/2020 às 09:00hs na sala da COPELI no 
prédio sede da Prefeitura Municipal de Mari. Maiores informações através do e-mail: cpl.mari.2017@
gmail.com ou no endereço, Rua Antônio de Luna Freire, 146 – Centro – Mari-Pb, no horário de 
expediente normal de 08h00min as 12h00min.

Mari, 21 de agosto de 2020.
JOSANIO JOSE DA SILVA

Presidente da CPL
.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PUXINANÃ

 CONVOCAÇÃO PARA ASSINAR CONTRATO
PROCESSO: Pregão Presencial nº 00011/2020. OBJETO: Aquisição de Gêneros Alimentícios. 

NOTIFICAÇÃO: Convocamos as seguintes empresas para no prazo de 05 (cinco) dias consecutivos, 
considerados da data desta publicação, comparecer junto a Comissão Permanente de Licitação 
objetivando a assinatura do respectivo contrato, sob pena de incidência da cominação prevista no 
Art. 81, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores: CORA COMÉRCIO E FRACIONA-
MENTO DE CEREAIS LTDA, CNPJ: 21.391.428/0001-82; NEVALTO DE SOUZA PEREIRA – ME, 
CNPJ:21.187.875/0001-14, LUCAS FÉLIX COSTA, CNPJ:32.086.391/0001-03. INFORMAÇÕES: no 
Setor de Licitações da Prefeitura de Puxinanã, à Av. Vinte e Oito de Janeiro, 20 – Centro – Puxinanã 
- PB, no horário de expediente. Outras informações pelo Telefone (83) 3380-1007.

Puxinanã - PB, 21 de Agosto de 2020
Allan Franklin Custódio

Pregoeiro Oficial

Prefeitura municipal de Pedra Branca
AVISO DE LICITAÇÃO

Pregão Presencial Nº 00038/2020
Torna público a realização da licitação na modalidade Pregão Presencial nº 00038/2020, por 

menor preços unitário, com objeto, aquisição de 1000 (mil) testes rápidos para detecção de an-
ticorpos IGG e IGM, visando ao enfrentamento da emergência de saúde pública de importância 
internacional decorrente do coronavírus (covid-19. Abertura dia 02/09/2020 às 11:00 horas, a rua 
Pres. João Pessoa, 391-Centro–Pedra Branca-PB. O edital encontra-se: www.pedrabranca.pb.gov.br.

Pedra Branca - PB, 21 de agosto de 2020
Severino Luiz de Caldas 

Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIO TINTO

RECURSO – PREGÃO PRESENCIAL N.° 0030/2020
OBJETO: Contratação de empresa especializada na execução de serviço de destinação final 

de resíduos sólidos em aterro sanitário ambientalmente legalizado. EMPRESA QUE INGRESSOU 
COM RECURSO: ECOSOLO GUARABIRA GESTAO AMBIENTAL DE RESIDUOS LTDA. Maiores 
informações e vistas ao processo, poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, 
na sede da Prefeitura no horário das 08:00 às 12:00 dos dias úteis. 

Rio Tinto - PB, 20 de agosto de 2020.
Josenildo Silva de Oliveira

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIO TINTO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00035/2020

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Assis Chateaubriand, S/N - Centro - Rio Tinto - PB, às 10:00 horas do dia 02 de Setembro 
de 2020, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro 
de Preços objetivando contratações futuras, para: Aquisição de gêneros alimentícios para compor 
cestas básicas, as quais serão doadas as famílias que se encontram em situação de vulnerabilidade 
social, causada pela Pandemia do Novo Coronavirus – COVID – 19, atendendo dessa forma as ne-
cessidades da População de Rio Tinto – PB. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 
123/06; Decreto Federal nº 7.892/13; Decreto Municipal nº 025/05; e legislação pertinente, consi-
deradas as alterações posteriores das referidas normas; e ainda, especialmente, a Lei Federal nº 
13.979/20, alterada. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 99333-5316. Edital: www.tce.pb.gov.br.

Rio Tinto - PB, 21 de Agosto de 2020
JOSENILDO SILVA DE OLIVEIRA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

AVISO DE LICITAÇÃO
CHAMADA PÚBLICA DE COMPRA Nº 00002/2020

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, Chamada Pública 
de Compra objetivando: AQUISIÇÃO DE GÊNEROS ALIMENTÍCIOS DA AGRICULTURA FAMILIAR. 
Os interessados deverão apresentar envelope contendo a documentação e respectiva propositura 
até as 10:00 horas do dia 13 de setembro de 2020, na sala da referida comissão, sediada na Avenida 
Joaquim Cavalcante de Morais, 96 - Centro - Remigio – PB, ou na Secretaria de Educação do Muni-
cípio, sediado na Rua Manoel Serafim Filho, 128 – Centro – Remígio – PB. Neste mesmo local, data 
e horário será realizada a sessão pública para abertura do respectivo envelope. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores, 
legislação e normas pertinentes. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (083) 33641631. E-mail: LICITACOESREMIGIO@GMAIL.COM. 

Remigio - PB, 21 de agosto de 2020
ALEXANDRE GONÇALVES DIAS

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE PIRANHAS-PB
RESULTADO DE JULGAMENTO DA FASE RECURSAL DE HABILITAÇÃO 

TOMADA DE PREÇOS 00008/2020
A Comissão Permanente de Licitações, Setor de Engenharia e Assessoria Jurídica da CPL, em 

estrita conformidade com os princípios básicos da Administração Pública, vinculados ao instrumen-
to convocatório e aos demais princípios da Lei de Licitações e Legislações correlatas, referente 
a Tomada de Preços Nº 00008/2020, com objeto Contratação de empresa para execução dos 
serviços de melhoria e reforma da praça do Distrito de Bom Jesus no município de São José de 
Piranhas-PB, JULGOU IMPROCEDENTE o recurso apresentado pela empresa GILCIMARA AVILA 
BATISTON - CNPJ Nº 34.515.983/0001-10, mantendo a decisão que inabilitou a referida empresa. 
Respeitado o prazo para apresentação de contrarrazões o que não houve manifesto, vamos seguir 
com o prosseguimento ao processo acima mencionado informando a todos os interessados que 
aabertura dos envelopes de Proposta de Preçosdas empresas habilitadasserá realizada no dia 
24/08/2020, às 09:00 horas, na Sala da CPL, Rua Inácio Lira, 363 - Centro - São José de Piranhas 
– PB. Informações: E-mail: cplsaojosedepiranhas@gmail.com.

São José de Piranhas-PB, em 21 de Agosto de 2020.
Helder de Lima Freitas

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE PIRANHAS-PB
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de Empresa Especializada, cujo critério de seleção da proposta mais 
vantajosa será a de menor preço global, por lote, para execução dos serviços de implantação de 
pavimentação em paralelepípedos em diversas localidades na zona Urbana e Rural do município 
de São José de Piranhas–PB. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00007/2020. DO-
TAÇÃO: Governo Federal – Ministério da Economia, código 0903, ano 2020, através da Emenda 
Parlamentar nº 202012830005, do plano de ação 0903–003525, empenho 2020NE800521 e Minuta 
2020MDH00000385 e Recursos Próprios da Prefeitura Municipal de São José de Piranhas–PB, 
através da (07.00)Secretaria Municipal de Obras e Urbanismo; (15.451.2007.1018) Pavimentação em 
Paralelepípedos da Sede e Distrito; (0010000.00) Recursos Ordinários; (4.4.90.51.01) Obras e Insta-
lações; (9900000.00) Outros Recursos Vinculados, (4.4.90.51.01) Obras e Instalações.. VIGÊNCIA: 
até 11/08/2021. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de São José de Piranhas e: CT Nº 
00171/2020 - 21.08.20 - L R M CONSTRUCOES E EMPREENDIMENTOS LTDA - R$ 1.065.747,82.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE ESPINHARAS

 ADJUDICAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00005/2020

Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 
da legislação vigente, referente ao Pregão Eletrônico nº 00005/2020, que objetiva: Aquisição de Medi-
camentos destinados ao Enfrentamento da Pandemia do COVID-19 para o do Município de São José 
do Espinharas/PB; ADJUDICO o seu objeto a: LUMANN DISTRIBUIDORA DE MEDICAMENTOS 
LTDA - EPP – CNPJ Nº 26.419.311/0001-83 – VALOR: R$ 45.400,00; NNMED - DISTRIBUICAO, 
IMPORTACAO E EXPORTACAO DE MEDICAMENTOS LTDA – CNPJ Nº 15.218.561/0001-39 – 
VALOR: R$ 52.250,00.  Valor Total: R$ 97.650,00

São José de Espinharas, 19 de agosto de 2020.
ANTÔNIO GOMES DA COSTA NETTO

Prefeito
DANILA FIRMINO DE LIMA COSTA AZEVEDO

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00019/2020

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
Primeiro de Abril, 390 - Centro - Sumé - PB, às 08:30 horas do dia 03 de Setembro de 2020, por meio 
do site www.comprasgovernamentais.gov.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor 
preço, para: AQUISIÇÃO DE GÊNEROS ALIMENTÍCIOS COM ENTREGA PARCELADA. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente 
a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 5.450/05; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3353–2274. 
E-mail: cplsume@gmail.com. Edital: www.sume.pb.gov.br; www.comprasgovernamentais.gov.br. 

Sumé - PB, 21 de Agosto de 2020
DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00010/2020

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Avenida 
Primeiro de Abril, 390 - Centro - Sumé - PB, às 08:30 horas do dia 09 de Setembro de 2020, licitação 
modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA 
EXECUÇÃO DOS SERVIÇOS DE AMPLIAÇÃO DA UBS VI – ALEXANDRINA DA SILVA BARROS/
MAE XANDU. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93; 
Lei Complementar nº 123/06; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das 
referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 3353–2274. E-mail: cplsume@gmail.com. Edital: www.sume.pb.gov.br. 

Sumé - PB, 21 de Agosto de 2020
DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA - PB
AVISO DE TOMADA DE PREÇOS Nº 00006/2020

OBJETO: contratação de empresa especializada para construção de quadra poliesportiva no 
Município de Santa Luzia-PB.

TIPO: MENOR PREÇO.
DATA DA ABERTURA: 09/09/2020 – HORÁRIO: 08:00 HORAS.
Legislação: Lei nº 8.666/93 e suas alterações posteriores.
INFORMAÇÕES: Outros esclarecimentos poderão ser fornecidos na sede temporária da Pre-

feitura Municipal, das 08:00 às 12:00hs, através do Setor de Licitação, na Rua Caboclo Abel, s/
n° – Bairro Antônio Bento de Morais, na cidade de Santa Luzia/PB, ou pelo Fone: (83) 3461-2299.

Santa Luzia - PB, 21 de agosto de 2020.
Maria do Socorro Nóbrega Cabral

Presidente da CPL/PMSL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SERTAOZINHO

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
  AVISO DE RESULTADO FINAL -FASE DE LANCES VERBAIS

PREGÃO PRESENCIAL Nº 29/2020
Torna público que, através do Pregoeiro(a) Oficial , que o Certame em epígrafe resultou no 

RESULTADO FINAL conforme informações abaixo:
RESULTADO FINAL:
- J F COMERCIO E SERVICOS EIRELI.
CNPJ: 37.653.709/0001-04.
Item(s): 1.
Valor: R$ 34.775,00.
SERTAOZINHO- PB, 17de Agostode 2020. 

CAMILA DA SILVA NASCIMENTO
Pregoeiro(a) Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLEDADE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00002/2020

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
José Francisco de Araújo, 62 - Centro - Soledade - PB, às 10:00 horas do dia 31 de Agosto de 2020, 
por meio do site www.portaldecompraspublicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, 
do tipo menor preço, restrita à participação de Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e 
Equiparados, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA AQUISIÇÃO DE MATERIAIS MÉDICOS 
DESTINADOS AS UNIDADES DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE SOLEDADE – PB. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal 
nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 5.450/05; e legislação pertinente, 
consideradas as alterações posteriores das referidas normas; e ainda, especialmente, a Lei Fe-
deral nº 13.979/20, alterada. Informações: no horário das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (083) 3383–1725/1094. E-mail: prefeiturasoledadepb@gmail.com. 

Soledade - PB, 21 de Agosto de 2020
RAFAEL LUIZ JOSÉ ARAÚJO SOUTO BATISTA

Pregoeiro Oficial

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 118/2020 – UASG 925302                    
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

pública, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, do 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, do Decreto 
Federal nº 10.024/2019, e subsidiariamente da Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará a licitação 
na modalidade Pregão Eletrônico, através do site https://www.comprasgovernamentais.gov.br, no 
dia 04/09/2020 às 13h30 (treze e trinta horas - horário de Brasília) para:

REGISTRO DE PREÇOS PARA CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM LO-
CAÇÃO DE VEÍCULOS MENSAL OPERACIONAL, TIPO RABECÃO, destinado à Secretaria de 
Estado da Administração - SEAD / Encargos Gerais do Estado - EGE, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações, inclusive sobre o Edital, também poderão ser obtidas pelo site www.cen-
traldecompras.pb.gov.br e pelo e-mail gelic04@centraldecompras.pb.gov.br. A Gerência de Licitação 
da Central de Compras é localizada na Av. João da Mata, S/N, Jaguaribe, Centro Administrativo 
Estadual, Bloco 3, 1º Andar, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. 83 3208-9839.

Cadastro da CGE nº 20-00934-7
João Pessoa, 21 de agosto de 2020.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 097/2019 – UASG 925302
 O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, do 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, do Decreto 
Federal nº 10.024/2019, e subsidiariamente da Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação 
na modalidade Pregão Eletrônico, através do site https://www.comprasgovernamentais.gov.br, no 
dia 04/09/2020 às 9h (nove horas - horário de Brasília) para:

REGISTRO DE PREÇOS PARA A CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM 
SERVIÇO DE CONSERVAÇÃO, HIGIENIZAÇÃO E LIMPEZA DAS INSTALAÇÕES FÍSICAS DO 
CENTRO DE EDUCAÇÃO DA POLÍCIA MILITAR DA PARAÍBA, destinado à POLÍCIA MILITAR DO 
ESTADO DA PARAÍBA - PMPB, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações, inclusive sobre o Edital, também poderão ser obtidas pelo site www.cen-
traldecompras.pb.gov.br e pelo e-mail gelic03@centraldecompras.pb.gov.br. A Gerência de Licitação 
da Central de Compras é localizada na Av. João da Mata, S/N, Bloco 3, 1º Andar, Jaguaribe, Centro 
Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. 83 3208-9839.

Cadastro da CGE nº 20-01012-6
                                                                                                         João Pessoa, 21 de agosto de 2020.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

RÁDIO BORBOREMA S.A. CNPJ Nº 08.811.648/0001-50 - NIRE 25.3.0000344-8 - EDITAL DE 
CONVOCAÇÃO DE ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA - Rádio Borborema S.A. (“Com-
panhia”), por meio do seu Conselho de Administração, com base no art. 14 do Estatuto Social da 
Companhia, CONVOCA, por meio do presente Edital, todos os acionistas para a Assembleia Geral 
Extraordinária, a ser realizada, em segunda convocação, na sede da Companhia, na Rua Venâncio 
Neiva, nº 287, Edif. J Rique, bairro Centro, município de Campina Grande, estado da Paraíba, CEP 
58.100-060, no dia 27 de agosto de 2020, às 17:00 horas, tendo como ordem do dia (i) Aprovação 
das alterações das cláusulas do Estatuto Social da Companhia, especificamente referentes às 
seguintes matérias: (a) extinção do Conselho de Administração, com a consequente destituição 
de todos os seus membros; (b) alteração da estrutura da administração da Companhia; (c) ajustes 
necessários na redação das demais cláusulas do Estatuto Social; e (d) reforma e atualização do 
Estatuto Social; e (e) aprovação da consolidação do novo texto do Estatuto Social; (ii) Eleição dos 
membros da Diretoria da Companhia; e (iii) Autorização para que os administradores da Companhia 
tomem as providências necessárias para a formulação das deliberações tomadas nesta Assembleia. 
Campina Grande, estado da Paraíba, 22 de agosto de 2020. Conselho de Administração da Com-
panhia: Candido Pinheiro Koren de Lima, Jorge Fontoura Pinheiro Koren de Lima, Candido Pinheiro 
Koren de Lima Júnior, Ana Christina Fontoura Koren de Lima e Geraldo Luciano Mattos Júnior.

2ª OFÍCIO DE NOTAS E REGISTROS DE IMÓVEIS
COMARCA DE SANTA RITA – PB

Rua Siqueira Campos, n.º 53, Centro – CEP: 58.300-180 – Santa Rita/PB – 
CNPJ 09.308.818/0001-40

EDITAL DE NOTIFICAÇÃO DE CONFRONTANTES
A Dra. Patricia Mayer Pinheiro Lima Franca, na qualidade de Oficiala em Exercício do Serviço 

Notarial e Registral – 2º Ofício de Notas e Registro de Imóveis da Comarca de Santa Rita/PB, segundo 
as atribuições e comandos contidos nos artigos 941 e 942, do Código de Normas Extrajudicial da 
Corregedoria Geral do Tribunal de Justiça do Estado da Paraíba, vem, pelo presente, notificar o 
representante legal dos imóveis correspondentes a Rua Projetada e Avenida Projetada, do Lotea-
mento Planalto Boa Esperança II. O imóvel objeto da retificação de área, limita-se: ao NORTE com 
a rua projetada; ao LESTE com a avenida projetada; ao SUL com o SR. José Franco Neto e ao 
OESTE com o SR. José Franco Neto, Loteamento Boa Esperança II, Santa Rita/PB, para, querendo, 
no prazo de 15 (quinze) dias, apresentar manifestação/impugnação ao pedido de retificação de 
área do imóvel correspondente a GLEBA N° 02, MODULO N° 39, do Loteamento Boa Esperança 
II, Santa Rita/PB, requerida em 17 de Julho de 2020 pela parte interessada, a Sr.ª Edileuza Alves 
de Lima Pacheco, através do Protocolo da Serventia n.º 2020-01071. Dr.ª Patricia Mayer Pinheiro 
Lima Franca, Oficiala Tabeliã Interventora em Exercício do Serviço Notarial e Registral – 2º Ofício 
de Notas e Registro de Imóveis da Comarca de Santa Rita/PB.

COMUNICADO DE FALECIMENTO DE PESSOA NÃO IDENTIFICADO
O Instituto de Polícia Científica do Estado da Paraíba comunica que se encontra nas dependências 

do Núcleo de Medicina Odontologia Legal, NUMOL, da cidade de João Pessoa-PB, um corpo de 
pessoa não reclamada identificada como sendo do nacional Walter Gaudêncio Cavalcante, registrado 
sob o número: 03010104202002422, NIC 2018-5113, sexo, masculino, com idade aproximada de 
68 anos, cor pardo clara, cabelos lisos e grisalhos, estatura 165cm, constituição física boa, sem 
sinais particulares; Falecido em via pública no bairro dos Bancários, nesta Capital. Informações 
adicionais estão disponíveis no NUMOL, sito à Rua Antônio Teotônio S/N, bairro do Cristo Redentor 
da cidade de João Pessoa-PB.

João Pessoa, 24 de agosto de 2020.

CONSELHO REGIONAL DE ADMINISTRAÇÃO DA PARAÍBA - CRA/PB
EDITAL DE REGISTRO DE CHAPA DAS ELEIÇÕES EM 2020

O COORDENADOR DA COMISSÃO PERMANENTE ELEITORAL DO CONSELHO REGIONAL 
DE ADMINISTRAÇÃO DA PARAÍBA (CRA-PB), em cumprimento ao disposto na Lei n.º 4.769, de 
9 de setembro de 1965, na Resolução Normativa CFA n.º 567, de 13/06/2019, e de acordo com a 
deliberação nº 19/2020/CFA, do Conselho Federal de Administração, datado de 18 de agosto de 
2020, após proceder ao exame do presente processo referente ao pedido de inscrição de chapas 
para as Eleições do Sistema CFA/CRAs 2020. Faz saber a todos os Administradores, Tecnólogos 
e Profissionais egressos de curso de Bacharelado em determinada área de Administração, re-
gistrados em sua jurisdição, DELIBERA conhecer das inscrições de chapas para as Eleições do 
Sistema CFA/CRAs 2020.

A - HOMOLOGAR O PEDIDO DE REGISTRO AO CRA-PB DA CHAPA:
 Chapa 1, sob responsabilidade do Adm. César Emanoel Barbosa de Lima
Integrantes:
Mandatos de 4 (quatro) anos, 2021/2024
Efetivos Suplentes
1. Adm.César Emanoel Barbosa de Lima 1. Adm.Jairo de Pontes Gomes
2. Admª.Isabelle Lopes Fernandes Medeiros 2. Adm. André Luís Coelho Fernandes
3. Adm. Paulo Adriano da Silva Carvalho 3. Admª.Tereza Evâny de Lima Renô Ferreira

João Pessoa/PB, em 22 de Agosto  de 2020.

Admª. Elisa Aragão Vieira
Coordenadora da Comissão Permanente Eleitoral do CRA-PB

CRA-PB nº 1-1528

SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA,
DOS RECURSOS HÍDRICOS E DO MEIO AMBIENTE

DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA Nº 03/2020
Registro CGE Nº 20-00386-6

COMUNICADO
O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, sediado a Av. José 

Américo de Almeida s/n, nesta Capital, através da Comissão Permanente de Licitação – CPL, comu-
nica aos participantes da CONCORRÊNCIA Nº 03/2020 (Obras de Recuperação e Recapeamento 
Asfáltico do Acesso à Cachoeira dos Guedes, Trecho: Entr. PB- 073/Cachoeira dos Guedes), que 
transcorreu o prazo sem nenhuma empresa impetrar recurso. Em vista disto, a Comissão ratifica 
sua decisão quanto ao julgamento que habilitou à empresa: CONSTRUTORA GURGEL SOARES 
LTDA, e inabilitou as Empresas: F SOUZA CAMARGO SOCIEDADE UNIPESSOAL LTDA   por 
não cumprir o exigido no edital no item 10.4 subitens: 10.4.1 “d” (não apresentou o ANEXO 14– 
QUADRO DE PESSOAL TÉCNICO) e  “e” ou “e.1” (não apresento atestado de visita ou documento 
equivalente)  e AQ CONSTRUTORA EIRELI -EPP por não cumprir o exigido no edital no item 
10.4.subitens 10.4.1: “b” [não apresentou atestado técnico operacional para b) BASE, SUB-BASE 
E/OU REESTABILIZAÇÃO DE BASE ESTABILIZADA GRANULOMETRICAMENTE] ,  “e” ou “e.1” 
(não apresentou atestado de visita ou documento equivalente)  e “f” “f.1” (não apresentou relação 
mínima explicitas dos equipamentos), e marca reunião para abertura da(s) Proposta(s) de Preços 
para o dia 26/08/2020  às 10: 00 horas.

João Pessoa, 21 de agosto de 2020.
Engº Sebastião Cirino da Silva

Presidente da Comissão Permanente de Licitação

TERMO DE RESCISÃO UNILATERAL DO CONTRATO PARTICULAR DE COMPRA E VENDA 
Nº 0032/2015, CELEBRADO ENTRE A COMPANHIA DE DESENVOLVIMENTO DA PARAÍBA 
– CINEP LABORATÓRIO INDUSTRIAL FARMACÊUTICO DO ESTADO DA PARAÍBA– LIFESA 
(CNPJNº 02.921.821/0001-96).

Aos 20 dias do mês de agosto do ano de 2020, nesta Cidade de João Pessoa, capital do Estado 
da Paraíba, a COMPANHIA DE DESENVOLVIMENTO DA PARAÍBA – CINEP, sociedade de economia 
mista, com sede nesta capital, na Rua Feliciano Cirne, nº 50, Jaguaribe, João Pessoa/PB, inscrita 
no CNPJ sob o n° 09.123.027/0001-46, representada neste ato por seus Diretores Presidente e 
de Operações, respectivamente, SenhorRÔMULO SOARES POLARI FILHO brasileiro, casado, 
engenheiro civil, inscrito no CPF nº 024.623.844-56, portador da cédula de identidade nº 2124925 
(SSP/PB), residente e domiciliado na Cidade de João Pessoa - PB, e SenhorRICCELLY FARIAS 
DE LACERDA, brasileiro, casado, Engenheiro Civil, inscrito no CPF nº 027.445.074-74, portador da 
cédula de identidade nº 2.197.172 (SSP/PB),residente e domiciliado na Cidade de João Pessoa - 
PB, com base na legislação pátria vigente, resolvem por bem RESCINDIR UNILATERALMENTE o 
Instrumento Particular de Contrato Preliminar de Compra e Venda nº. 0032/2015, firmado em23 de 
Dezembro de 2015,com a empresa LABORATÓRIO INDUSTRIAL FARMACÊUTICO DO ESTADO 
DA PARAÍBA - LIFESA, CNPJ nº. 02.921.821/0001-96,que tem por objeto, formalmente, uma área 
total medindo29.640 m² (vinte e nove mil, seiscentos e quarenta metros quadrados), alienada no 
âmbito do Programa de Incentivos Locacionais,constituída pelo lote 748, da quadra 186, localiza-
dono Distrito Industrial de João Pessoa, na cidade de João Pessoa/PB,com os seguintes limites e 
confrontações: AO NORTE, em 260,00m com a Rua José Soares de Sousa; ao SUL, em 260,00m 
com a Rua Maria Rufino dos Santos Medeiros; ao LESTE, em 114,00m com a Rua José Flávio 
Pinheiro; ao OESTE, em 114,00m com a Rua Projetada; operando-se tal rescisão pelos funda-
mentos seguintes e gerando os efeitos a seguir fixados: CONSIDERANDO que a empresa em tela 
VIOLOU DISPOSIÇÕES CONTRATUAIS, especialmente a previsão contida nas CláusulasSexta 
e Oitava,do Contrato Particular de Promessa de Compra e Vendanº. 0032/2015,principalmente 
as que estabelecem como cláusulas Resolutivas o não cumprimento das obrigações dos paga-
mentos detodos os tributos, impostos e demais despesas que recaiam sobre o imóvel, isto a partir 
da assinatura do contrato, bem como as alíneas “a” e “c” da Cláusula Oitava, que dispõe sobre a 
obrigação contratual de implantação e funcionamento do laboratório/empresa no referido local, o 
que não ocorreu; CONSIDERANDO, ainda, o pleno direito de RESCINDIR UNILATERALMENTE 
O INSTRUMENTO PARTICULAR DE CONTRATO PRELIMINAR DE PROMESSA DE COMPRA E 
VENDA Nº. 0032/2015, a COMPANHIA DE DESENVOLVIMENTO DA PARAÍBA - CINEP o faz por 
decisão de seus Diretores,respectivamente, Presidente e de Operações, infra-assinados, conforme 
o contido naRESOLUÇÃO DE DIRETORIA N° 045/2020, DATADA DE 03 DE JUNHO DE 2020, 
bem como naRESOLUÇÃO DA DIRETORIA Nº 065/2020, DATADA DE 03 DE AGOSTO DE 2020 
que ratifica os termos da mencionada RD nº 045/2020, razão pela qual cessam todos os direitos 
e obrigações das partes, a partir desta data, excetuando-se as responsabilidades pelos atos já 
decorridos e oriundos do referido instrumento legal; CONSIDERANDOos fundamentos declinados 
pela Diretoria Colegiada desta Companhia,FICA RESCINDIDO DE PLENO DIREITO O CONTRA-
TO PARTICULAR DE COMPRA E VENDA Nº 0032/2015,FIRMADO EM 23 DE DEZEMBRO DE 
2015, CELEBRADO ENTRE A COMPANHIA DE DESENVOLVIMENTO DA PARAÍBA – CINEP E 
OLABORATÓRIO INDUSTRIAL FARMACÊUTICO DO ESTADO DA PARAÍBA - LIFESA, CNPJ Nº. 
02.921.821/0001-96.

João Pessoa, 20 de Agosto de 2020.
COMPANHIA DE DESENVOLVIMENTO DA PARAÍBA – CINEP

RÔMULO SOARES POLARI FILHO RICCELLY FARIAS DE LACERDA                               
Diretor Presidente       Diretor de Operações

A Unimed João Pessoa torna público que requereu a SEMAM - Secretaria de Meio Ambiente a 
Licença de Operação, para o Núcleo de Atenção à Saúde - Sul situado na Rua Bancário Sergio 
Guerra, 281, Bancários.

A COMPANHIA DE DESENVOLVIMENTO DA PARAÍBA - CINEP, CNPJ nº 09.123.027/0001-46, 
torna público que requereu ao Conselho de Proteção Ambiental do Estado da Paraíba – COPAM, 
através do processo SUDEMA nº 2019-003445/TEC/LO-9204, a Licença Ambiental de Operação-
paracomercialização de lotes inseridos na Área 2, pertencentes ao Distrito Industrial do Turismo, 
no município de João Pessoa– PB.

RENILDO DAVI DA SILVA FILHO, CNPJ: 16.997.301/0001-71, torna público que requereu a 
SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo aLicençade Operação 
paraatividade de Serviços de Lanternagem e Pintura Automotiva, situado na Rua Porto de Ilhéus, 
S/N, Loteamento Stephanie Palhano, Quadra 35, Lote 12, Jacaré– Cabedelo/PB.

PEDRO DA CUNHA SILVA, CPF: 062.379.644-95, torna público que requereu a SEMAPA – Secre-
taria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo aLicençade Operação paraHabitação 
de Residência Unifamiliar, situado noLoteamento Jardim Jericó II, Quadra E, Lote 04,Jardim 
Camboinha– Cabedelo/PB.

LUIZ EDUARDO GOUVEIA MARQUES, CPF: 343.192.204-04, torna público que requereu a 
SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo aLicençade Instalação 
paraConstrução de Galpão Comercial, situado no Loteamento Jardim América, Quadra 81, Lote 
22A – Jardim América– Cabedelo/PB.

A PARAÍBA CONSTRUÇÕES E EMPREENDIMENTOS IMOBILIÁRIOS LTDA, empresa com 
CNPJ(MF) nº 02.363.410/0001-22, torna público a entrada da LICENÇA DE OPERAÇÃO na 
Coordenadoria do Meio Ambiente e Secretaria de Serviços Urbanos e Meio Ambiente da PMCG, 
protocolado sob nº 1731/20 de 20/08/2020, de sua propriedade rural denominada de “FAZENDA 
CACHOEIRINHA”, localizada na cidade de Campina Grande com área de 407,5493 hectares, com 
Registro nº R-1-136.654 em 27/07/2020 no 1º Serviço Notarial e Registral Ivandro Cunha Lima.  

NOVA CONSTRUTORA INSCRITA NO CNPJ:11.155.134/0001-06, REQUEREU A SEMAM A 
LICENÇA PRÉVIA E DE INSTALAÇÃO PARA EDIFICIO ESPERANTINA LOCALIZADA A RUA 
ANTÔNIO R. DA SILVA – BANCÁRIOS.

NOVA CONSTRUTORA INSCRITA NO CNPJ:11.155.134/0001-06, REQUEREU A SEMAM A LICEN-
ÇA PRÉVIA E DE INSTALAÇÃO PARA EDIFICIO GUADALUPE LOCALIZADA A RUA ANTÔNIO 
R. DA SILVA – BANCÁRIOS.

MANOEL FRANCISCO MOREIRA, CPF 139.336.044-00, TORNA PÚBLICO QUE REQUEREU 
A SEMAPA - SECRETARIA DO MEIO AMBIENTE PESCA E AQUICULTURA DE CABEDELO, A 
LICENÇA DE INTALAÇÃO, PARA A CONSTRUÇÃO DE UM IMÓVEL RESIDENCIAL UNIFAMILIAR, 
SITUADO NO CONDOMINIO RESIDENCIAL VILLAS PONTA DE CAMPINA, S/N, QUADRA A LOTE 
33, EM PONTA DE CAMPINA, CABEDELO PB.

AVILA CONSTRUÇÃO E INCORPORAÇÃO, CNPJ: 30.748.400/0001-40, torna público que requereu 
a SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo aLicençade Instalação 
paraConstrução de Residencial Multifamiliar, situado no Loteamento Cidade Recreio, Quadra D, 
Lote 14 – Recanto do Poço– Cabedelo/PB.

WAM CONSTRUÇÕES LTDA CNPJ: 10.689.482-0001/92, torna público que requereu à SEMAPA 
– Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo a L.I. (Licença de Instalação) 
para construção de uma unidade habitacional familiar, Situado à Via Litorânea, Lote 14 Quadra A,  
Ponta de Campina no Município de Cabedelo

Lojas Le Biscuit S/A,CNPJ: 16.233.289/0090-20 torna público que requereu a SEMAPA – Secretaria 
de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo a Licença de Operação para 47.55-5-02 - Co-
mercio varejista de artigos de armarinho . Situado à Avenida Governador Flávio Ribeiro Coutinho, 
220, SL2-42 SL2-43 SL2-44, Parque Verde, Cabedelo-PB CEP: 58102-835.
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